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PREFACE

Madame Girard est venue a I'histoire au gre des hasards
de I'existence, quoiqu'elle ait dO ressentir un penchant certain
pour cette discipline. Comment expliquer autrement que cette
enfant de La Malbaie se soit mise un jour a raconter la
fondation de Notre-Dame-des-Monts et son evolution au cours
des vingt-cinq annees qui suivirent? Le chemin parcouru nous
est connu: apres Ie mariage, elle s'adapta si bien a son pays
d'adoption qu'elle ressentit bient6t pour les etres et les choses
qui I'entouraient, une affection tres forte, pour ne pas dire un
amour. Elle avait trouve la un lieu en accord avec son coeur.
Ceo dont I'ouvrage fait foi.

Notre historienne n'a pas utilise les methodes
scientifiques d'aujourd'hui. Elle a en quelque sorte reinvente
celles qui etaient en vigueur il y a quelques annees a peine. En
depit de carences bien excusables, elles lui ont permis de
constituer une documentation abondante, dans les archives de
Notre-Dame-des-Monts, de Quebec et de Chicoutimi. De
meme, elle a recueilli les temoignages des derniers acteurs de
la fondation de la paroisse, ce dont on doit lui savoir gre. Car,
dans quelques annees, ils auront disparu.

La matiere est repartie de fac;on logique, a I'interieur de
chapitres, quoique, a mon avis, certains aspects auraient pu
etre developpes davantage. Ainsi, je lui reprocherais de s'etre
contentee de piquer notre curiosite dans les pages consacrees
aux demeles avec Ie clerge. La discretion l'a empechee de tout
devoiler alors qu'elle n'avait pas a menager qui que ce soiL
L'histoire est un tribunal devant lequel tous, sans exception,
doivent repondre de leurs actes.

Surtout, Madame Girard a exprime son emerveillement
devant Ie decor du Pied-des-Monts, devant Ie geste de ces gens
simples mais animes d'un courage sans detail lance. Par la, elle
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depasse ses objectifs en nous offrant, en plus d'un document
valable, un temoignage fort emouvant dans sa candeur meme.
Oesormais, Notre-Oame-des-Monts compte un peintre nail en
plus d'une historienne.

Roger Le Moine, d. es I.
Professeur

Universite d'Ottawa
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AVANT-PROPOS

Ie suis nee a La Malbaie Ie 10 aout 1929, du mariage
d'Albertine Martel, de Clermont, et de Gustave Turcotte,
jardinier de La Malbaie, la dix-huitieme d'une famille de vingt
enfants, dont dix sont encore vivants (sept gar~ons et trois
jiBes). Etant la cadette, -les deux demiers sont morts bebes-,
je jus gatee par un pere de sante fragile, qui moun!t al'age de
cinquante et un ans, Ie 26 juin 1940, alors que je n'avais pas
encore onze ans.

En septembre de cette armee la, je commen~ais ma
septieme armee scolaire a l'ecole primaire; je crus que les
etudes se termineraient ace moment; rna mere etant malade,
je dus tenir la maison sous sa direction.

Deux ans plus tard, je travaillais a l'hopital de La
Malbaie. Au contact des soeurs de la Charite, directrices de
l'hopital, etant trop jeune pour discerner si j'etais attiree vers
elles par une vocation religieuse ou par Ie desir de continuer
mes etudes, je decidai d'entrer dans leur communaute. ],avais
alors seize ans. Ie Vlicus a I'ombre de ces murs durant sept
ans.

Le 9 juin 1952, au beau milieu d'une anm§e de voel1X
annuels, je revins dans Ie monde, heureuse et sans regret.
Meme si encore aujourd'hui, apres vingt-deux ans, certaim
croient ces annees perdues, pas un seul instant je ne les ai
considerees ainsi, parce qu 'eUes m 'ont faite ce que je suis;
eUes m 'ont egalement permis d'etre heureuse, depuis dix-sept
ans, dans cette jolie petite localite de Charlevoix, au sein
d'une famille qui m'a fourni ['occasion d'ecrire cette
monographie de rna paroisse d'adoption. En effet, mariee Ie
16 juillet 1955, a Antonio Girard, j'entrai dans Ia maison
patemelle des Girard: "Qui prend mari, prend pays". A ce
moment, Ie pere etait decide; la mere delJait vivre avec nous
encore sept ans.

DON DE LA VJlL
DES TROIS-PIS OLE-
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Que de choses sur la fondation, les evenements, les
coutumes, les habitants de cette paroisse, j'entendis raconter,
par Madame Girard, ses quinze enfants, dont un petit-fils
adopM, et d'autres personnes. Si bien que depuis quelques
annees, a l'instigation de Soeur Alexandra Boutet s.c.s.l.,
festimai qu'il faUait tirer ces souvenirs de l'oubli. Mais ne me
sentant pas vraiment a la hauteur, j'hesitai jusqu'au jour ou je
me rendis compte, qu'en cette annee 1972, la paroisse de
Notre-Dame-des-Monts comptait un quart de sieele
d'existence. Alors je me vis presque obligee d'offrir cet
hommage aux Fondateurs, aux Cures et atous les paroissiens,
al'occasion de ce jubiIe d'argent.

Le 1er juillet 1972, se produisit un autre evenement
inoubliable pour la population de Notre-Dame-des-Monts: "Le
regroupement des commissions scolaires de Charlevoix-est". je
suis attristee de voir disparaitre la plus vieille institution de
cette paroisse. De cette paroisse, dis-je, que je compare en ce
moment a un corps qui serait ampute d'une de ses parties
vi tales. Ce mode de regroupement apportera probablement
d'autres modifications qui feront que, d'ici quelques annees, la
paroisse tel qu 'on la con~oit encore en 1972, n 'existera plus.
Sera-ce mieux ou pis?

Quoi qu'il en soU, cette situation m 'affermit dans ma
resolution et Ie 16 octobre 1971, je decidai, avec le
consentement de mon epoux, de rencont'rer Mgr Felix-Antoine
Savard, ecrivain et ancien cure de Clermont, retire a
Saint-joseph-de-Ia-Rive, pour lui demander conseiI. Apnh cette
entrevue que je considere comme un privilege, je sortis tout
enthousiasmee et bien resolue de realiser mon projet d'ecrire:
"La Paroisse aux trois eglises".

La "Paroisse aux trois eglises" c'est une histoire pas
comme les autres, celie de la separation civile et religieuse, de
la construction de h~glise et du presbytere, non pas par un
cure heureux, ou tout simplement satisfait de dhacher une
partie de son territoire, pour creer une nouvelle famille
paroissiale, mais par quelques hommes courageux, patients et
fermement decides a vaincre toutes les volontes pour arriver
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au but qu'ils s'e taient fixe: "A voir un conseil municipal, une
eglise et un pretre-nisident". Ainsi la grande paroisse de
Sainte-Agnes a l'unique clocher, voyai t s 'elever presqu 'en
meme temps deux autres clochers et devenait: "La Paroisse
aux trois eglises ".

"La paroisse aux trois eglises" ra.conte egalement la vie
communautaire des habitants de De Sales, depuis ses debuts
jusqu'en ce mois de novembre 1972, alors qu'une ceremonie
speciale marque la fin des festivites du vingt-cinquieme
d n n i v e rs air e de fondation de la paroisse de
Notre-Dame-des-Monts.

judith Turcotte-Girard.





Chapitre I

LE TERRITOIRE DE NOTRE-DAME-DES-MONTS

Sa situation g{wgraphique

Ses bomes

Ses rangs

Ses voies d'acces

Son portrait physique

Ses habitants, sa langue, sa religion
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Sa situation geographique

Avant l'annee 1935, les habitants du canton De Sales et
de la partie nord-ouest de la Seigneurie de Murray-Bay
vivaient de la meme fayon, sauf que les uns se trauvaient chez
"Ie rai", dans Ie canton De Sales, et les autres, dans la
seigneurie de Murray-Bay. Cette terre appartenait it la famille
Du.ggan.

Les contribuables de la municipalite de Sainte-Agnes,
residant dans la seigneurie, devaient payer chaque annee une
rente, tandis que ceux qui residaient chez "Ie roi". c'est-it-dire,
dans Ie canton De Sales, en etaient exemptes. Le canton De
Sales etait en fait un territoire vacant, appartenant it la
couronne. Cependant, les personnes agees, que j'ai interrogees,
semblaient prendre plaisir it employer I'expression: "chez Ie
roi", ce qui leur rappelle sans doute Ie souvenir d'une
lointaine appartenance royale.

Ses bornes

Une partie du canton De Sales forme la paroisse de
Notre-Dame-des-Monts, depuis 1949. Elle est bornee: au nord
par Ie rang Saint-Jerome (Minsale) de Saint-Aime-des-Lacs et •
it I'extreme-nord par une partie du rang VIII du canton De
Sales, au sud-est par la paroisse de Sainte-Agnes, au nord-est
par une partie de la paroisse de Saint-Aime-des-Lacs, au
nord-ouest par la riviere du Gouffre et au sud-ouest par une
partie de Saint-Urbain. Enfin, au sud par la paroisse de
Saint-Hilarion.

Ses rangs

Notre-Dame-des-Monts comprend neuf rangs, dont cinq
sont encore habites. Presque chaque rang porte un nom
pittoresque qui est encore souvent utilise de nos jours, en
depit du nom de saint qui fut donne it chacun, par un cure de
la paroisse de Sainte-Agnes.
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Le rang qu'on appelle encore "Les Petit-Lots", auquel
fait suite Ie rang Saint-Jean-Baptiste dit "Cran Blanc" de
Saint-Urbain, est habite par une population qui ne fut jamais
rattachee a l'eglise de Notre-Dame-des- Monts, mais a l'eglise
de Saint-Urbain, tout comme leurs enfants qui fn~quentent les
ecoles de cette paroisse.

Le rang VIII se nomme Saint-Antoine dit "Chiguere".
Tous s'accordent a dire que ce dernier nom, un peu defigure,
lui vient d'un Monsieur Giguere qui fut I'un des premiers,
sinon Ie premier, a s'etablir dans ce rang qui est double: ce
qui signifie que sa route est bordee, de chaque cote, de
proprietaires differents qui y ont construit leur residence et
leurs "batiments". Talldis que dans les autres rangs qui sont
simples, la majorite des residents sont proprietaires des deux
cotes de la rou te.

Le rang VII qu'on appelle "Chicago" est aujourd'hui
inhabite; ce nom viendrait semble-t-U d'un certain nombre de
personnes immigrees de Chicago, aux Etats-Unis, qui y
auraient obtenu des lots. On Ie baptisa egalement rang
Saint-Andre. Ces terres sont aujourd'hui exploitees en grande
partie par les residents du rang VI, appele aussi "Miscoutine"
ou Sainte-Philomene. Selon I'historien Roger Le Moine, des
terres de la seigneurie Murray-Bay, situees dans la paroisse de
La Malbaie, s'appellent "Petite Miscoute" d'ou, probablement,
Ja: provenance de ce nom charmant de "Miscoutine" attache a
ce rang.

Le rang V du cadastre officiel, qui est coupe en deux par
Ie village de Notre-Dame-des-Monts, se nomme Ie Deuxieme
rang-est et Ie Deuxieme rang-ouest, ou rang "Croche",
justement parce qu'il est Ie deuxieme rang du lac Nairn. Le
premier rang du lac, Ie rang IV, porte Ie nom de "rang du
Lac", a cause de la proximite du lac Nairn. Ces deux derniers
rangs n'ont, semble-t-il, jamais rer;u de nom de saint. Entre Ie
rang [Vet Ie rang III ouest, il existait un petit rang qu'on
avait baptise Sainte- Ursule, mais on l'appelait communement
"Cul-de-Sac". Non seulement il n'est plus habite, rnais il est
ferme a la circulation et ne sert plus q u 'a I'u tili te des
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cultivateurs.

Le rang 1Il, dit Ie rang Sainte-Christine, s'appelle encore
aujourd'hui "Cache-toe-ben". Ce nom lui vient d'un certain M.
Aubain qui avait construit, sur Ies battures de la riviere du
Gouffre, des cachettes qui servaient a ]a chasse aux canards;
on appelait ses cachettes "Caches". Lorsqu'on voulait s'y
re!1dre, a l'epoque, on parlait de la cache a Aubain, d'ou
"Cache-toe-ben". Lui fait suite, Ie rang II du cadastre. Il est
inhabite et boise dans presque toute son etendue, mais
quelques-unes de ses terres sont exploitees par des residents
du rang III.

Reste Ie rang 1. Le nom de "Pousse-Pioche", lui vient du
fait que, dans les premieres annees de defrichement, on ne
labourait pas la terre avec une charrue, on la piochait. On
etait quand meme fier de son travail, lorsqu'on voyait pousser
sa recolte, semee grace a des moyens primitifs. On l'appelle
aujourd'hui Ie rang Saint-Thomas.

Il Y a aussi ce qu'on appelait autrefois, les "Petits lots de
Pousse- Pioche" qui, dans les annees trente etaient exploites
par des colons. La terre y etait bonne et ceux qui y
habiterent furent plus chanceux que ceux installes dans Ie
rang x. Cependant, quelqu'en fut la raison, ce que j'ignore, les
familles Girard, Dufour, Lapointe, Lavoie et quelq ues autres,
que je ne connais pas, abandonnerent ce coin fertile pour aller
habiter Pointe-au-Pic, Clermont, Notre-Dame-des-Monts et
Saint-Aime-des-Lacs.

Enfin, tout a fait au nord de la paroisse, Ie cadastre
officiel nous indique Ie rang X. En y faisant une retrospective,
on n'y decouvre qu'une foret de grands arbres. 11 possede
cependant un passe tres interessant que je raconte plus loin.

$es voies d'acces

A cause de sa grande etendue, sous certains aspects, le
comte de Charlevoix possede une ligne de demarcation qui
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fait de lui presque deux comtes: Charlevoix-Ouest comprenant
sept paroisses: Petite-Riviere-Saint- Franr;ois, Saint-Placide,
main tenant annexee a Baie-Saint-Paul, Les Eboulements,
Saint-Joseph-de-la-Rive, Saint-Urbain, Saint-Hilarion et
Ile-aux-Coudres, qui compte deux paroisses: Saint-Louis et
Sain t-Bernard. Charlevoix-Est compce onze paroisses:
Baie-Sain te-Catherine, Saint-Simeon, (a laquelle furent
annexees les paroisses de Sagard et de Baie-des-Monts),
Saint-Fidele, Cap-a-l'Aigle, la Malbaie, Pointe-au-Pic, Saint
Irenee, Clermonc, Sainte-Agnes, St-Aime-des-Lacs ec
Notre-Dame-des-Moncs.

Les deux poles principaux sont Baie-Saint-Paul pour
Charlevoix-Ouest et La Malbaie pour Charlevoix-Est.
notre-Dame-des-Moncs est done sicuee tout a fait au nord de
Charlevoix-Est, soit entre Saint-Hilarion et
Saint-Aime-des-Lacs. La distance qui separe cetce paroisse de
la Capitale est de soixame-quinze milles) et de La Malbaie,
quatorze milles.

En voyageant a partir de Quebec vers La Malbaie, sur
l'ancienne route 15, devenue la 138, trois voies d'acces nous
permettent d'y entrer: A l'interieur des terres, du cote gauche,
une premiere voie, face au village de Saint-Hilarion, nous y
amene apres cinq milles de parcours. En descendan t plus bas
sur la route 15 (138), face a la paroisse·.de Sainte-Agnes, une
deuxieme rouce, longue de trois milles, nous permet de voir
les premieres maisons du deuxieme rang. EnCin, en penetrant
dans la municipalite de Saint-Aime- des-Lacs, par Ie chemin
qui fait face aux motels "Le Danube Bleu", on longe Ie lac
Sainte-Marie, appele aussi "Petit-Lac"; on craverse Ie village et,
en se dirigeant du cote gauche - a quelques arpents de
l'embranchement du lac Nairn, dit Ie "Grand Lac" - pres de
l'endroit ou se situaic Ie moulin de la Regane, Ie voyageur se
trouve a six milles de Notre-Dame-des-Moms.

Son portrait physique

n ne m'est pas facile de faire Ie portrait de rna paroisse.
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Pour moi, Notre-Dame-des-Monts est comme une broche de
pierres precieuses, placee au milieu d'un ecrin de velours. Je
voudrais etre poete pour pouvoir ecrire toute la beaute qui
s'offre a l'oeil de celui qui aime la nature dans toute sa
purete. Qui! Notre-Dame-des-Monts est digne de la beaute de
de la nature du Comte de Charlevoix, decrite par tant
d'auteurs, poetes ou ecrivains.

Entouree et com me protegee de loin par la chaine des
Laurentides, il n'y a rien de plus merveilleux qu'un coucher
de solei! derriere ces montagnes, qui s'habillent de couleurs
differentes a chaque saison. Et que dire de ce faisceau de
lumiere qui s'etale sur les champs enneiges, -y allumant mille
etoiles multicolores-, qui scintille a travers Ie feuillage touffu
des arbres, les soirs de pleine lune a la saison de l'ete.

A Notre-Dame-des-Monts, Pair qu'on respire a plein
poumons est depourvu de toute pollution et l'on ne se sent
aucunement etouffe au milieu de ces lointaines montagnes.
Parfois, cependant, on a l'impression que celles-ci sont toutes
proches et severes, lorsque Dame Nature se prepare a etre de
mauvaise humeur, comme si elles voulaient mieux nous
proteger. Lorsque Ie soleil revient, elles s'eloignent legeres et
toutes belles, tout en nous regardant d'un oeil satisfait de
cons tater que Dame Nature n'a pas ete trop mechante pour
nous.

Quelques-unes de ces montagnes ont meme des noms. La
plus celebre est la "Noyee", que l'on peut voir ci-contre. II
s'agit, en verite, de trois montagnes dont la disposition nous
laisse voir un corps de femme etendue sur Ie dos, comme si
elle etait couchee sur un lac, a demi submergee, sa longue
chevelure flottant sur les eaux. Un observateur, un jour, se
rendant compte de cette illusion, en fit part a d'autres
personnes et l'on surnomma cette montagne: "La Noyee". De
bouche a bouche, cette appellation fit son chemin et quand
on vient a Notre-Dame-des-Monts, on desire voir "La Noyee".
Plusieurs peintres l'ont immortalisee, dont Madame Barbara,
epouse du Reverend John Anido, pasteur a Lennoxville, Que.
Cette peinture fut offerte aM. l'abbe Maurice Girard, cure de
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Pointe-au-Pic. C'est dans son bresbytere que j'ai pu admirer
cette oeuvre magnifique, parmi d'autres du meme auteur.

Nous avons egalement Ie "Gros Mont", situe dans le
Canton Lacoste; cependant, vu du rang Sainte-Christine
(Cache-toe-ben), il est si pres de nous que nous sommes tentes
de no us l'approprier. Haut de 1400 pieds d'altitude relative, il
est a 3200 pieds d'altitude absolue. Trois ruisseaux, prenant
leur ,Source sur son sommet, devalent ses pences. II est couvert
de mousse de savane. La temperature aidant, les sapins et les
epinettes qui y poussem n'atteignent que deux ou trois pieds
de hauteur. Comme fruits, on y trouve des "atocas"(1) et des
bleuets. Le petit gibier, Ie lievre surtout, y abonde. Certains
hommes d'ici Ie connaissent bien pour y avoir chasse autrefois
Ie caribou, qui en avait fait son habitat, ainsi que Ie chevreuil.
Pour n'en nommer que quelques-uns, citons: Elie et Auguste
Pilote, Paul Lavoie, Fernand Tremblay, Alfred et Edmond
Girard, Thomas-Louis Gaudreault (pere), Irenee Guay, Lucien
Bergeron.

A la fin des annees treme, deux femmes avaien t eu
l'audace d'en faire autant: Mme Campbell et Mme Cabot,
accompagnees d'un homme de la place. Mais depuis ces
annees, aucune femme n'avait ose les imiter, jusqu'au jour OU
Aime Girard, cet amant de la nature, de la chasse et de la
peche, incita, par Ie recit si souvent repete de ses voyages
la-haut, ses deux fils Michel et Gaetan, ainsi que sa filLe
Antoinette et son beau-fils Pierre Paquin de Quebec, a tenter
l'experience, ce qu'ils Hrent Ie 4 septembre 1972.

Quelques semaines plus tard, je fus la quatrieme femme a
faire partie d'un groupe de cinq personnes, dom mon mari et
deux amis: Joseph-Elie Gaudreault et Jean-Guy Girard, qui
escaladerent ce mont. Nous avions comme quide Aime Girard,
mamtenant age de soixante-cinq ans. Notre ascension
commen~a a dix heures et ce n'est qu'apres quatre heures de
marche que nous atteignfmes Ie sommet. La-haut, on reste
muet d'admiration devant la splendeur du spectacle qui s'offre
a nos yeux. On sene monter en soi un sentiment de liberte, de
reconnaissance envers notre Createur et de fierte de pouvoir
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habiter un si beau coin de cette terre. Notre regard s'etend
jusqu'au-dela du £1euve, aussi Join qu'il nous est possible de
voir, Par temps clair, on peut voir sept clochers d'egllse:
Notre-Dame-des-Monts, Saint-Aime-des-Lacs, Clermont, La
Malbaie, Saint-Hilarion, Saint-Urbain et Baie-Saint-Paul. Nous
avons pu admirer une partie de I'Lle-aux-Coudres, les terres
defrichees de la rive-sud, qui s'echelonnent Ie long du £1euve
Saint-Laurent et de nombreux lacs, meme au-dela de
Saint-Urbain sur Ie Parc National. La haute altitude nous
donnait I'impression d'etre un peu les maftres de ce petit
univers au paysage magnifique, double, en ce premier octobre
1972, de la splendeur des couleurs d'automne, qui s'etalaient
a nos pieds.

Vu du haut des airs, Notre-Dame-des-Monts est comme
une grande courtepointe de velours vert qu'aurait
confectionnee une fee, Selon la contenance des sols, qu'ils
soient de terre noire ou de terre jaune et selon Ie genre de
culture: grains melanges, avoine, sarrasin ou legumes, la
nuance des verts se marie bien avec Ie blond des champs
d'avoine mure, Ie bleu des lacs naturels ou artificiels et les fils
d'argent des ruisseaux.

Bien que Ie sol soit en partie rocailleux, des defricheurs
patients ont fait des amoncellements de cailloux gui
ressemblent d'en haut, a de grosses pedes satin mat. II en
existe dans presque tous Jes champs et padois meme une seule
de ces roches peut symboliser une perle coHee au beau milieu
d'un carre de velours. Entre autre, dans un des champs de
Paul-Emile Neron, nous pouvons voir une roche d'une hauteur
d'environ dix pieds et de huit pieds de diametre. Ces pierres
contrastent avec les couleurs des forets de sapins, d'epinettes,
de pins gris (dit cypres), de cedres, de trembles, de peupliers,
de bouleaux "de plenes" (2). Tels sont les bois qui poussent
chez nous. II y a bien ici et la des morceaux de terres
abandonnes, recouverts d'aulnes et de bosquets, mais du haut
des airs on ne voit pas Ja tristesse de ce delaissement, on n'en
voit que la couleur.
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Ses habitants, sa langue, sa religion.

Dans ce petit paradis de verdure, vivem paisiblement, en
cette annee 1972, huit cent dix habitants, dont deux cent
quatre-vingt-onze adultes, de 21 a 96 ans, et cinq cent
dix-neuf jeunes, de 0 a 20 ans. C'est une population active et
dynamique, de langue franc;:aise et de religion catholigue, sous
la juridiction du diocese de Quebec. Chaque membre de cette
petite communaute semble tres attache a son coin de terre
natale. Les residents sont presque tous proprietaires et la
majorite des jeunes Ie deviennent avant leur mariage.

La moyenne d'age des couples est de trente-et-un ans et
les familIes comptent une moyenne de quatre enfants.

(1) Atoca; Petit fruit sauvage, dont Ie nom veritable est
canneberge. 11 pousse en terrain humide. On Ie trouve en
abondance surtout au Lac-St-Jean.

(2) Plene: Arbre touffu de la famille de l'erable et
secretam comme lui, une eau sucree, qui ne peut etre
transformee en sucre.
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Chapitre II

LA VIE QUOTIDIENNE A L'EPOQUE

Separation civile et religieuse

construction de l'eglise et du presbytere

23





Le canton De Sales, avait sa propre administration
scolaire. De fait, apres une requete des contribuables,
presentee par Ie depute d'alors au departement de
l'Instruction Publique, une loi erigea la Commission Scolaire
de De Sales Ie 17 avril 1862. Ce groupe fut detache de la
paroisse de Sainte-Agnes.

En ce qui regardait les affaires municipales et religieuses,
ce coin de terre etait administre par la municipalite et la
fabrique de Sainte-Agnes, qui comptait, en ce temps-la, mille
h u i tee n tsame s . L e s ran gs del a p a roisse de
Notre-Dame-des-Monts d'aujourd'hui etaient tout simplement
une prolongation des rangs de Sainte-Agnes; tous portaient Ie
meme nom.

Selon Ie fait precite, des hommes, habitant chez Ie roi ou
Ie seigneur, pouvaient etre indifferemment ou conseil1ers ou
marguillier a Sainte-Agnes, mais pas commissaires d'ecole
puisque, comme on l'a vu, une commission scolaire existait
deja. Les proprietaires payaient done leurs taxes municipales
et leur dime a Sainte-Agnes et Jes taxes scolaires a De Sales.

Si les hommes d'aujourd'hui sont actifs, ceux d'alors
l'etaient tout autant. Ils etaient aussi tres courageux. On
devait parcourir jusqu'a treize milles pout se rendre aux
assem blees de conseil et pour assister a la messe Ie dimanche
et les jours de fetes, avec les femmes et les enfants. Ce rrajet
se faisait en voiture a traction animale, ete comme hiver. II va
s'en dire que tout Ie monde n'assistait pas a la messe taus les
dimanches. A la saison de l'ete, quand il ne pleuvait pas,
c'etait quand meme tres agreable cette randonnee au grand
air, tres tot Ie matin, pour assister a la messe de neuf heures
et demie, faire ses petites emplettes lorsque besoin il y avait
et, en meme temps, piquer une bonne "jase" comme on disait
en ce temps-Ii.

Mme Oscar Lavoie de Stambridge, Missisquoi, autrefois
Mme Boily, qui tenait un petit magasin sur la "Cote du Lac",
a ete temoin de bien des discussions. Derriere son com ptoir,
die aurait pu facilement faire Ie journal de la paroisse chaque
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semaine.

Sous un solei! tn~s chaud, Ie retour s'effectuait
joyeusement. En hiver cependant, il n'etait pas toujours
possible de se rendre a l'eglise, par exemple au lendemain
d'une tempete ou Ie printemps a la fonte des neiges. 11 en
fallait du courage pour surmonter les difficultes qui se
presentaient sur une route OU Ie chaval enfonc;ait presque
jusqu'au ventre dans les bancs de neige ou encore, les roues de
la voiture presque jusqu'a l'essieu dans la boue.

Tous les printemps, a l'epoque du degel, ce qu'on
appelait alors "degras des chemins" durait un mois environ.
seuls les hommes capables s'y rendaient a pied. C'etait pour
les autres un temps de penitence. Un mois sans messe, pour
ces gens devots, e tait une periode fort longue. 11 y avait bien
aussi, un peu Ie regret des rencontres sur Ie perron de l'eglise
ou a la salle publique.

En ce temps-ta, Sainte-Agnes possedait une salle publique
ou l'on se rencontrait avant ou apres ]a messe. Quoique
divisee en deux, les hommes d'un cote et les femmes de
I'autre, on y passait de bons moments a causer ensemble et a
se donner des nouvelles de l'un et de I'autre, des quatre coins
de la paroisse. On se separait ensuite en se souhaitant une
bonne semaine. C'etait l'occasion, des Ie retour a la maison,
d'engager un dialogue entre h~poux et l'epouse.

Comme je comprends ces femmes d'alors de trouver cette
periode d'un mois tres longue, car pour elIes, surtout Ie
dimanche, c'etait Ie moment d'aller chercher les forces
spirituelles, dont elles avaien t besoin pour envisager Ie travail
de chaque jour et faire l'education des nombreux enfants de
la maisonnee. Sans compter la reserve de "placotage" pour la
semaine.

La planification familiale et la pilule n'existant pas,
comme me disait une vieille dame, mere de quatorze enfants,
les couples s'epousaient d'abord pour elever une famille et
c'etait avec courage et resignation, gu'on acceptait une
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grossesse presque chaque annee. "Plus les enfants seraient
nombreux, plus la couronne des parents serait belle et
lumineuse au Ciel, plus grand serait notre bonheur celeste et
plus consolant, notre sejour terrestre". Tels etaient les propos
que les pretres tenaient en ce temps- la aux nouveaux epoux.

Les jeunes mariees d'alors que je rencontre aujourd'hui
SOnt, au fond, encore convaincues de cette verite. Etant la
dix-huitieme de rna famille, loin de moi l'idee de vouloir les
blamer. Au contraire, je suis heureuse d'avoir l'occasion de
dire toute mon admiration a ces peres et meres qui
"trimaient", d'une etoile a l'autre, pour assurer Ie bien-etre et
l'education de leur famille, souvent dans des conditions
penibles, avec des moyens rudimentaires, n'ayant pour seules
armes que leur courage, leur generosite, leur optimisme et leur
esprit de foi, Ils faisaient face a toutes les epreuves avec
resignation, les acceptant comme une preuve d' un amour tout
special et personnel de leur Createur.

Par bout de temps, on aurait souhaite que Dieu nous aime
un peu moins", me disait avec humour, une bonne vieille
dame pleine d'esprit. Cependant, il est facile de com prendre
ces moments de faiblesse quand on songe aux conditions de
vie qui leur etaient imposees. 11 n'y avait ni electricite, ni eau
courante, ni aucun de ces accessoires qui sont devenus pour
nous des necessites. Combien de meres et de fiUes aussi, se
sont use les yeux a coudre, a tricoter et a re priser, tard Ie
soir, a]a lueur d'une petite lampe al'huile.

Combien se sont courbe l'echine sur une planche a laver
pour faire la lessive d'une famille de dix, douze, guinze
enfants, ou sur Ie plancher de bois des grandes cuisines
d'autrefois, qu'eUes frottaient, a genoux, avec un balai de
cedre tres souvent. Combien d'autres encore ont herite de
maux de dos sur un bane de metier, a tisser des couvertures de
lits, des pieces de toile pour la lingerie de la maison, des
pieces d'etoffe et de Danelle pour la confection des vetements.

Que de fusees de laine et de filasse ont use les doigts de
ces femmes, devouees tout entieres a leur famille, sur Ie rouet
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familial. A l'aube du jour, on les voyait preparer Ie copieux
dejeuner compose de lard sale et de "patates a grillade", ou
encore de crepes pour les hommes de la maison qui
reviendron t tout a l'heure du "train", expression qui signifiait:
traire les vaches, soigner les animaux et, l'hiver, nettoyer
l'etable. En effet, la plupart d'entre eux, pour ne pas dire
tous, etaient des cultivateurs.

Chacun avait son cheval dont il etait fier. Pour eux, Ie
cheval blond ou noir, ou la jument blanche ou rousse, c'etait
l'automobile et Ie tracteur d'aujourd'hui. On Ie soignait bien
car il permettait de se rendre a l'eglise, aux affaires et
d'effectuer les travaux de la terre. Pendant de longues heures,
on le suivait derriere une charrue ou une herse. Durant les
semences, selon l'expression populaire, tout en profitant de
quelques moments de repit, Ie cheval regardait son maitre
parcourir Ie chamy, semant a la volee, sac de graines au dos,
la recolte qu'il trafnera dans la grange a l'automne.

Au debut du siec1e, on coupait la recolte au javelier, plus
tard on se servit d 'une pe tite moissonneuse, traInee encore par
les chevaux, mais qui ne liait pas les gerbes. Dans les champs
aussi, l'aide de la femme etait precieuse pour lier a la main les
gerbes, pour manter les guintaux au encore "fouler" les
voyages de fain. Cette operation consistait a placer Ie foin
dans la voiture et a Ie pietiner.

A premiere vue, cela semble agreable; en effet, avec la
petite experience que j'ai de cette operation, je peux dire que
c'est agreable mais que c'est quand meme epuisant, ]e grand
air et Ie soleil aidant. La plupart du temps, on ne voyait que
des femmes sur la charrette, que les hommes chargeaient a
force de bras, avec un "broc" (de l'anglais "fork" qui signifie
fourche), les grosses meules de fain secM au soleil durant un
au deux jours.

Une "meule", c'etait un amas de foin parfois d'une
hauteur de cinq pieds, qu'on avait coupe a la main avec une
faux ou une faucille d'abord et amasse ensuite avec un rateau,
do nt la traverse de trois pieds de long etait garnie de dents de
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bois, comme Ie manche ou la traverse elle-meme. Par la suite,
on se servit d'un riiteau a dents de fer sur lequel on attelait Ie
cheval.

Cette participation de la femme aux travaux de la ferme,
s'etendait au jardinage et meme a la traite des vaches, tandis
que les jeunes se chargeaien t de faire boire les veaux. Les
labours, les semailles et la recolte termines, en plus des
travaux reguliers, du soin des animaux et de l'entretien des
batiments, les hommes s'occupaient a faire de la terre nouvelle
et a allumer des abattis pour obtenir, par Ia suite, la pousse
des pieds de bleuets.

Les femmes et les enfants, Ie temps venu, allaient aux
fruitages toute la journee. C'etait d'abord la cueilJette des
fraises et des framboises qu'on faisait cuire dans Ie sucre, Ie
soir, pour les conserver et res deguster l'hiver venu; puis venait
la "ramasse" des bleuets, dont la plus grande partie de la
recolte etait vendue pour augmenter Ie revenu familial.

En octobre, on coupait pour I'annee suivante Ie bois de
chauffage. En meme temps qu'un point d'orgueil, c'etait une
securite a l'automne d'avoir son hangar plein de bon bois sec.
Avant les annees cinquante, il n'y avait guere de scies
mecaniques. On buchait a la hache et au godendard (lame de
quatre a cinq pouces de large en acier dentele, avec une
poignee chaque bout, que Ie dictionnaire appelle
"passe-panout"); et plus tard au "sciotte" (lame d'acier
dentelee de un a deux pouces de large, par trois ou quatre
pieds de long, rigide grace a un arc de fer).

Quand les gros travaux de la ferme etaient termmes, la
majorite des hommes se rendaient aux chantiers. Pendant ce
temps, c'etait les femmes avec les enfants qui s'occupaient du
menage de l'etable. Ce n'etait pas facile pour ces femmes, qui
souvent attendaient un enfant, de concilier ce surplus de
travail avec l'entretien de la maison, la preparation des repas
et la con fection du "butin" q u'elles devaient ensuite laver,
repriser, sans oublier l'eau qu'on charriait dans une tonne.
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11 faut avoir connu au moins un hiver sans eau courante,
pour mesurer toute l'importance de ce service. Elles ont
deploye des tresors d'ingeniosite et de patience et el1es se sont
donne un travail fou pour conserver propres leur literie, les
vetements et la maison. Bien sur, cette tache de
l'approvisionnement en eau, incombait aux hommes de la
maison, mais combien de fois n'a-t-on pas vu des femmes
revenir de la source, avec deux seaux d'eau a bout de bras,
surtout en ete.

L'hiver, c'etait en general un adolescent qui se chargeait
de cette fonction, en l'absence du pere qui revenait, quelques
jours avant Noel, pour Jes boucheries qui restaient a faire.
Mais apres les Fetes, les hommes repartaient encore pour ne
revenir, cette fois, qu'au printemps. En plus de ce train de vie
regulier, il y avait les corvees, les grosses gerbes et les "bees",
don t je re parlerai pI us tard.

A regarder vivre nos peres, on comprend que Ie soir
venu, apres 1a priere, la pi up art du temps on aspirait au repos
bienfaisant de la nuit. On se couchait avec l'arrivee de la
premiere etoile et on se levait avec la disparition de Ja
derniere. De la l'expression "trimer d'une etoile a l'autre".

Il est difficile de s'imaginer ces femmes et ces hommes
pieux, travaUleurs et voues tout entier a leur famil1e et a leur
terre, qui ne disposaient d'aucun moment pour se distraire, ou
mettre en valeur leurs gouts personnels. I1s semblaient n'avoir
aucune coq uetterie, aucune vanite, ni orgueil. Il es t difficiJe,
dis-je, de les imaginer s'occupant avec opiniiitrete et
perseverance de politique municipaJe. Ou pouvaient-ils donc
en trouver Ie temps? ...

11 semble que l'immense desir d'avoir Dieu dans sa
maison au milieu d'eux, l'oubli de soi, l'interet public, I'esprit
combatif allant, p,arfois, jusqu'a l'agressivite et la
debrouillardise ont incite certains gens a se devouer. On leur
doit la paroisse autonome dans laquelle nous vivons
aujourd'hui.
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Separaration civile

On conna.it deja la situation geographique du canton De
Sales. Il est rcrit quelque part:: "Si la montagne ne peut venir
a toi va i la montagne". Cette population, justement capable
de de placer les montagnes, entreprit donc d'amoindrir les
distances entre eJle et Ie coeur de leur paroisse.

L'eglise de Sainte-Agnes avait ete construite en 1839,
tout au bout de la paroisse, afin de pouvoir desservir les
paroissiens de Sain t-In~nee. Certains paroissiens d 'alors avaien t
critique cette decision, pretextant que les habitants de
Saint-Ire nee se construiraient une eglise et que, de ce fait, la
leur serait situee trop loin de la majorite d'entre eux. Cette
apprehension se concretisa: les gens de Saint-Irenee ne vinrent
jamais cette eglise et, un jour, en construisirent une au tre

Sainte-Agnes ne desservirait done que les paroissiens
habitant Ie nord-ouesr de la seigneurie de Murray-Bay et Ie
canton De Sales. A cause de cette distance, en l'annee 1900,
une quinzaine de familles du rang Saint-Antoine (Chiguere) se
detachaien t de Sainte-Agnes, pour etre attachees a
Saint-Urbain et par la suite a Saint-Hilarion. Voyant !i
peut-etre un peril plus grand, Ie cure de Sainte-Agnes decida
de reprendre la mission qui avait deja existee dans Ie canton
De Sales.

On m'a raconte qu'en effet, une mlSSlOn s'y donnait
regulierement au dix-neuvieme siecle. C'est pour cette raison
d'ailleurs, que l'ecole du deuxieme rang etait surmontee d'un
petit clocher, pourvu d'une cloche. Celle-ci devait, pI us tard,
etre utilisee a la chapelle-ecole des colons du rang dix, pour
devenir ensuite la premiere cloche de l'eglise actuelle.

Au tout debut de ce nouveau service, on se bornait a
entendre les confessions et a celebrer la messe, quelques Eois
dans !'annee. La partie de l'ecole, convertie en chapelle,
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pouvait contenir environ quarante personnes. Au
commencement des annees trente, les confessions
s~entendaient regulierement tous les mois, et Ie cure Alfred
Girard avait une fa~on assez originale de compter les penitents
qui se presentaient au confessionnal: iJ se servait des grains de
son chapelet pour en determiner Ie nombre; ce qui lui a fait
dire un jour a quelques paroissiens reunis au dehors: "Il y a
passablement de monde ici". Pour toute reponse, il entendit
cette reflexion: "Si on est assez, on va construire une eglise".

Etait-ce Ji Ie grain de semence que peut-etre avait jete en
terre, les dissidents du rang Saint-Antoine (Chiguere) une
trentaine d'annees auparavant? Peut-etre ... Quoiqu'il en soit,
l'idee germait, du moins dans la tete de Joseph Girard. I1 fit
quelques demarches qu'i] abandonna par la suite. Le cure
Grenon de Saint-Hilarion, a qui il avait fait part de ce desir,
lui fit comprendre que tant qu'il n'y aurait pas de conseil
municipal a De Sales, il etait impensable qu'il y ait une egIise.

Le cure avait meme offen de retourner i De Sales,
toutes Ies familles dissidentes de I'annee 1900, si eUes Ie
desiraient. Cette reponse ne decouragea pas Joseph Girard, car
i] rallia plusieurs personnes a cette idee de separation civile et,
plus particulierement, M. Henri Guay, que je salue avec
respect, esperant qu'il lira ces lignes. Les deux hommes ont
effectue des voyages parfois mouvementes a Quebec, aupres
du ministere des Affaires Municipales.

"Durant les quatre annees pendant lesquelles nous nous
sommes acharnes i obtenir ce consei] municipal, me dit M.
Guay, nous avons fait, Joseph et moi, tellement de voyages a
Quebec qu'il m'est impossible de vous en dire Ie nombre.
Nous y alhons au moins une fois par deux mois et, en 1934,
nous y sommes alMs certainement une fois par mois. Joseph
arrivait ici, dit-il, des quatre heures Ie matin et nous allions
prendre ]e train a La Malbaie, "en partance" pour Quebec i
six heures et trente du matin. Nous etions trois ou quatre
jours a chaq ue voyage".

M. Girard n'etait pas un homme riche, aussi, M. Guay
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devait, plus souvent qu'a son tour, de£rayer les depenses des
voyages. Il arrivait meme a M: Girard de partir avec dix cents
dans ses poches et de revenir avec son dix cents. C'est au
cours d'un de leurs premiers voyages, qu'ils decouvrirent que
Ie Canton De Sales n'etait pas annexe officiellement a la
municipalite de Sainte-Agnes. Ils en eonclurent done qu'il leur
serait possible d'obtenir une separation civile, Ie consentement
des membres du conseil municipal de Sainte-Agnes, n'etant
pas necessaire.

Ils s'armerent de patience et de courage et, ils
entreprirent des echanges ecrits ou verbaux, surtout avec
l'honorab1e Edgar Rochette, ministre de la Chasse et de la
Peche et depute de Charlevoix. Des leur premiere visite, M.
Rochette se montra favorable a leur projet et il leur indiqua la
marche a suivre. A partir de ce moment, ils se promenerent de
bureau en bureau, durant quatre longues annees! Que se
disait-il dans ces bureaux, ai-je demande a M. Guay? Il s'est
dit tellement de choses que je ne saurais vous les repeter, me
repondit M. Guay. Mais nous revenions toujours bredouilles et
les demarches s'eternisaient. Quand j'y pense aujourd'hui, j'ai
peine a croire que nous avons marche si longtemps".

C'est alors qu'il leur a fatiu du courage et de la patience
pour affron ter les moq ueries, pour ne pas dire les sarcasmes
de toute la population; non seulement de celle qui etait
contre cette idee de separation, -c'etait la majorite des gens
de Sainte-Agnes, evidemment-, mais encore celie du Canton
De Sales qui, favorable au debut, n'y croyait plus. Tres
souvent on a reproehe a M. Guay sa patience et sa fidelite a
suivre cet homme obsede par cette separation civile.

Combien de fois a-t-on essaye de faire com prendre a l'un
qu'il perdait son temps et son argent et a l'autre, que ses
propos etaient insenses. Ces reproches venaient de tous les
cotes, meme des paroisses environnantes. Selon Ie temoignage
de Mme Ulysse Fortin, nee Lucianna Girard, fiUe de Joseph,
de nombreuses lettres furent ecrites a Quebec, concernant
cette affaire et, a Chicoutimi surtout, pour obtenir un
pretre-resident, apres la construction de la chapelle.
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Cependant, rien n'a ete conserve de cette correspondance avec
M. Girard, seuls les temoignages des personnes encore vivantes
nous permettaient de reconstituer l'histoire.

Mais quel homme tetu que ce M. Girard et quel homme
patient que ce M. Guay. Pourtant " sans la perseverance de
l'un et de l'autre, il n'y aurait jamais eu de separation et
Notre-Dame-des-Monts n'existerait pas" me disaient, lors de
mes entrevues, deux temoins distingues: Mgr Felix- Antoine
Savard et M. Louis-Philippe Dufour de La Malbaie. M. Dufour
etait protonotaire ces annees-la. II continua: "J'ai ete mis au
courant des affaires de cette paroisse par M. Girard lui-meme.
II venait me voir chaque fois qu'il descendait a La Malbaie et
il m'exposait ses problemes. Son intelligence toujours en eveil,
il captait tres vite les explications qu'on lui donnait. II n'a pas
depense beaucoup d'argent chez les avocats: que de
consultations gratuites je lui ai donnees". Et M. Dufour
d'ajouter: "Nous n'avons pas assez d'hommes de ce calibre de
nos jours, nous en aurions besoin de tellemen t pl us".

M. Guay me racome encore: "Un matin de janvier 1935,
nous sommes arrives au bureau de M. Rochette. Quoique
favorable a notre cause, il etait tout de meme un peu fatigue
de nous voir aussi souvent chez lui. Ce matin-la, il ne se gena
pas pour nous Ie dire. Joseph lui repondit: "Tant mieux, nous
aussi on est "tannes" de venir (expression populaire qui
signifie fatigue) et nous partirons d'ici cette fois, quand nous
aurons notre conseil, dussions-nous y demeurer une
semaine! " ... ~'Le meme jour, M. Rochette nous fit rencontrer
un certain M. Guillemette, je crois. C'est par lui que nous
avons arrache la promesse d 'avoir un arrete en conseil des que
possible". C'est avec un coeur content et fier d'avoir persevere
dans leur resolution prise quatre ans auparavant, qu'ils
revinrent chez eux, enfin satisfaits.

Le dimanche suivant, M. Joseph Girard, ce petit homme
bJondasse, aux yeux bJeus et profonds, soudain grandi par la
difficile victoire que M. Henri Guay et lui venaient d'obtenir,
pouvait repondre, d'une fac;:on presque arrogante, ala raillerie
d'un coparoissien de Sainte-Agnes: "Non, ce n'est pas sous
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mon bras que j'ai mon conseil, comme tu dis, mais je l'ai dans
rna main".

Quelques jours plus tard, il montrait a celui qui avait
toujours cm et patiemment espere, M. Henri Guay, copie du
bill numero cent soixante- dix-sept, adopte en fevrier 1935,
qu'il venait de recevoir par la poste, sanctionnant l'erection en
municipalite de De Sales. Antonio, son fils et mon mari,
possede encore copie de ce bill. M. Joseph Girard, en cette
annee 1935, n'etait surement pas plus riche, et M. Henri
Guay, etant peut-etre un peu plus pauvre, mais leur courage,
leur patience et leur tenacite avaient inscrit, sur la carte, une
nouvelle municipalite qui s'appelle, depuis 1947,
Notre-Dame-des-Monts.

Le 27 mai 1935, se tint la premiere election: Joseph
Girard devait lutter contre Georges Lajoie pour, entin,
s'asseoir sur Ie fauteuil du maire de la nouvelle municipalite
avec quatorze voix de majorite.

La separation religieuse

Cette election permet de se rendre compte de l'esprit
combatif de la population. Aussi, la lutte ne s'arreta pas la!
Le candidat defait fut l'un des principaux artisans de la
construction de l'eglise avec M. Ferdinand Simard, Adelard
Bergeron, Aime Girard, Thomas-Louis Gaudreault, Henri Guay
et peut-etre aussi quelques autres, dont j'ignore les noms.

Le grain de semence, jete en terre au debut des annees
trente, avait germe doucement dans Ie coeur des gens de De
Sales, comme on les appelait. On desirait, de plus en plus
ardemment, posseder une maison de Dieu pres de soi. Et de
plus en plus egalement, on exprimait ouvertement ce desir au
cure de la paroisse de Sainte-Agnes, M. l'abbe Alfred Girard.
Enfm, Ie 12 septembre 1939, avait lieu, chez M. Georges
Lajoie, une premiere assemblee des soixante-six familles de la
municipalite de De Sales, pour demander a Mgr Georges
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Melanoron, eveg ue du diocese de Chicoutim i, la permission de
construire une eglise et, de ce fait, la separation religieuse.

Cette assernblee eut lieu au rnerne jour et a la meme
heure gu'une assernblee du conseil municipal, qu'on retarda,
pour perrnettre a ces Messieurs du conseii d'assister a cette
importante reunion. On de1egua quelques hommes qui se
rendirent a l'eveche. Mgt Melan90n etant deja au courant de
leur desir, par Ie cure et par quelques delegations privees
rec;:ues auparavant, accueil]it airnablement cette nouvelle
delegation de De Sales, officieJle cette fois.

11 y eut par la suite plusieurs autres delegations de ce
genre, de septembre 1939 a aout 1947, soit pour la
construction de l'eglise et la nomination d'un cure-resident.
Entre chaque voyage, des "cocus" se tenaient aDe Sales et a
la sortie de I'eglise de Sainte-Agnes, ie dimanche, ressemblant
souvent a des assemblees publigues au cours desquelles les
esprits s'echauffaient; ces reunions devenaient parfois
houleuses. Le cure Girard etait souvent oblige de retablir Ie
calme. Cependant, il se rendait compte que Ie desir de la
population etait serieux.

Comme il avait toujours trouve J'eglise de Sainte-Agnes
eloignee de la majorite, il sentait qu'il fallait faire quelque
chose pour dirninuer les distances. Mgr M'elan9on ayant emis
l'opinion qu'on pourrait peut-etre demenager vers Ie centre,
c'est-a.-dire sur la "Cote du Lac", l'egJise deja existante, un
groupe s'opposa farouchement a. cette suggestion. A partir de
ce mornent, une partie des parOlssiens se raUia a I'idee de
construction dans De Sales, n'importe au, pourvu qu'on ne
touchat pas a leur eglise.

Alors, ie cure Girard, essayant de faire l'unite parmi ses
parolsslens, suggera ce qui lui sem blait etre Ie centre
geographique de la paroisse, soit l'endrcit ou est situee la
municipalite de Saint-Airne-des-Lacs, prevoyant meme la
fermeture de la vieille eglise pour en eriger une autre au
cen tre de la paroisse. Mais les gens de De Sales ne Ie voyaient
pas ainsi. C'etait chez eux qu'ils voulaient une eglise, en depit
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des routes que Ie cure se proposait d'ouvrir pour rapprocher
certaines gens.

Alors, d'autres delegations se rendirent a I'eveche. Mgr
Melan~on nomma done un comite de trois pretres pour aller
visiter les lieux et se rendre compte du bien fonde de la
demande des gens de De Sales. Ce comite se composait de
I'abbe Gauthier, cure de Saint-Simeon, du Chanoine Philippe
Tremblay, cure de La Malbaie et de l'abbe Albert Tremblay,
cure de Pointe-au-Pic. Lorsque j'ai rencontre I'abbe Tremblay,
au cours de mon voyage a Chicoutimi, en avril demier, il me
confia: "En effet, Mgr Melan~on m'a demande d'aUer visiter
ce territoire. C'etait je crois, en automne 1940. J'avais trouve
ce territoire immense et j'en condus qu'evidemment, Ie desir
de ces gens etait tout a fait legitime. Cependant, cette
construction est arrivee si vite apres cette inspection, que je
n'ai pas eu Ie temps, je crois, de faire rapport a Son
Excellence".

Immediatement apn~s cette randonnee avec M. Tremblay,
les residents du Canton De Sales, connaissant I'opinion de
l'abbe Tremblay, se rendirent a l'eveche. Mgr Melan~on, - qui
aurait, sans doute, trouve plus facile de faire droit a leur
requete s'il avait eu l'avantage de verifier sur place, a
l'occasion de la visite pastorale, la veracite de leur expose et la
legitimite de leur demande-, devam leurs pressantes
reclamations, dut se rendre a leur desir et octroyer non pas
une eglise mais une chapelle, aux neuf conditions suivantes,
extraites des registres de la fabriq ue:

Que Ie site de la chapelle serait choisi par l'ab be Arthur
Fortier;

Qu'aucun emprunt ne devait etre contracte;
Qu'on devait s'organiser de telle fa~on que l'octtoi

accorde par Ie departement de la Colonisation, (si parfois U
etait accorde), devait suffire a payer tous les materiaux
necessaires a la construction de cette chapelle, Ie reste devant
etre absorb6 par des contributions volontaires de temps, de
materiel et d'argent;

Que si la chapelle, une fois terminee, n'etait pas
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entierement payee, et aussi longtemps qu'elle ne serait pas
payee, aucun pretre n'irait y ce1ebrer la sainte messe;

Qu'il n'y aurait pas de pretre-resident dans ce canton;
Qu'une fois la chapelle terminee et payee entierement, M.

Ie vlcaire de Sainte-Agnes irait y celebrer la messe Ie
dimanche, et que la quete devrait rapporter suffisamment
pour payer et la pension du vlcaire de Saint-Agnes, --soit pour
Ie moment deux dollars et cinquante cents par mois-, et ses
frais de transport du presbytere a la mission, plus trois dollars
par dimanche;

Que les habitants de cette mission devaient continuer
d'appartenir a la paroisse Sainte-Agnes, pour toutes fins
religie uses telles que: payer dimes. supplements et capitations
a M. Ie cure de Sainte-Agnes, se rendre a l'eglise de
Sainte-Agnes pour les baptemes, mariages et sepultures;
- Que si, meme apres avoir contribue suffisamment aux
frais de pension et voyages du missionnaire pendant quelque
temps, iJ arrivait que les collectes ne fussent plus suffisantes,
Ie dit missionnaire cesserait de se rendre a la mission;

Continuant d'appartenir a la paroisse de Sainte-Agnes, les
habitants de la mission resteraient lies a leur eglise, de telie
sorte que si, par suite d'incendie, de ruine ou de reparations
de leur eglise, les revenus actuels de la fabrique n'allaient pas
suHire a en solder Ie cout, us seraient tenus a entrer pour leur
part, comme tout Ie reste de la paroisse, dans une repartition
legale.

Les conditions etaient severes mais qu'importe, apres des
annees d'espoir et des semaines de travail assidu, on obtenait
enfin cette permission tant souhaitee. Par la meme occasion,
Mgr Melanr;on nommait officiellement l'abbe Felix-Antoine
Savard, cure-fondateur de "La Chute", aujourd'hui Clermont,
pour s'occuper des affaires de la mission De Sales. A une
assemblee des paroissiens, on nomma les trois premiers
syndics: Georges Lajoie, Adelard Bergeron et Ferdinand
Simard.

Par la suite, des pourparlers furent en tames a propos du
choix du site propice. S'il y avait eu entente entre M. Henri
Turcotte et les autres, nous aurions pu avoir notre eglise dans
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Ie rang du Lac; cependan t, pour ne pas prolonger indefiniment
les. discussions, quelques semaines plus tard, M. l'abbe Fortier
approuvait l'emplacement donne par Alfred dit "Freddo"
Larouche.

Pour agrandir ce terrain, Jos St-Gelais dut donner
egalement quelques pieds de terre situes sur Ie meme lot,
numero cent vingt-six. Des lars, une demande de permis de
coupe de 150,000 pieds de bois fut adressee au departement
des Terres et Porets qui leur accorda Ie permis. Des Ie debut
de fevrier 1941, quatre hommes: Ferdinand Simard, Euc1ide
Girard, Louis Guay et Liguori Lajoie trayaient, dans sept pieds
de neige, Ie premier chemin du chantier de l'eglise, comme on
l'appelait.

Huit jours apres, environ cmquante hommes et
trente-cinq chevaux debordaient d'activite sur la reserve
cantonale. Ce fut pour ces hommes genereux, l'unique
chan tier gratuit de toute leur vie. Au printemps de 1941, on
charriait les billots au moulin a scie de Henri Tremblay et
Georges Lajoie, pour la preparation de bois de construction.

t'ourtant, les residents de ce qu'on appelle aujourd'hui
Saint-Aime- des-Lacs et Ie cure Alfred Girard, de Sainte-Agnes,
voyaient d'un mauvais oeil ces preparatifs et de serieuses
divergeances d'opinion, existaient entre aux. Aussi Ie cure
Girard, qui souhaitait toujours faire l'unite dans une seule
eglise construite au centre de la paroisse, conseilla a ses gens
de se rendre a Chicoutimi pour demander egaJement la
construction d'une eghse chez eux.

Mgr Melanyon, quoique tres ferme, ne savait pas dire
non. Ne connaissant pas tellement Ie territoire, il accorda
verbalement la permission de la construction de l'eglise et Ie
cure pressa done ses gens. En septembre 1941, pendant que
Ies gens de De Sales travaillaient aux fondations de leur
chapelle, ceux de Saint-Aime-des-Lacs se mettaient aussi a
l'ouvrage.

Pourtant les gens de De Sales, apres avoir jete les
fondations et fait Ie plancher de leur chapelle, l'automne
venu, abandonnerent les travaux. Le cure croyant qu'ils
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s'etaient rallies a son idee, etait satisfait d'avoir atteint son
but. I1 accelera les travaux de son eglise si bien que,
commencee en septembre, Ie cure Girard y celebrait la messe
Ie 21 decembre suivant. Une route relian t Ie de uxieme rang et
la nouvelle eglise fut meme ebauchee. Elle n'a evidemment
jamais servie, car Ie cure Girard avait compte sans la ferme
decision des gens de De Sales.

Comme un bon chat s'arrete pour mieux sauter, ils
avaient abandonne les travaux a l'automne, pour recommencer
au printemps 1942, plus resolus que jamais d'avoir chez eux,
non seulement une chapelle OU Dieu viendrait les visiter une
fois par semaine, rnais une eglise avec tabernacle habite en
permanence, son clocher qui presiderait chaque jour, a leur
travail, leur peine, leur joie, leurs epreuves et leurs aspirations.

Au cours de l'hiver, ils avaient prepare leur bois et
s'etaient assure d'obtenir gratuitement tout ce qui etait
necessaire a la celebration du Saint Sacrifice. On fit meme a
cette occasion la premiere collecte publique d'argent. Cette
chapelle fut construite a la "corvee". Une trentaine d'hommes
donnerent leur temps benevolement et travaillerent de toute
leur arne a cette construction.

On se permit alors de devier une premiere fois aux
conditions imposees par l'eveque, lors de l'octroi de cette
c hapelle: on construisait sans attendre la subvention
demandee par Son Excellence, au departement de la
Colonisation, d'ou resultat un emprunt de huit cent dollars
contracte pour et au nom de vingt-six contribuables de De
Sales.

Mgr Melan~on ayant ete in forme de ce fait, les
reprimanda fortement, ce qui ne les empecha pas de
poursuivre leurs travaux. Cet argent devait servir a payer
l'entrepreneur en chef de cette construction, Joseph Simard
de La Malbaie, a defrayer Ie cout des fenetres, des portes et
de la couverture, ainsi que la preparation du bois de
construction. On dut meme vendre un peu de ce bois, obtenu
du gouvernement, afin de finir de solder ces depenses et

41



quelques autres.

Malgre la cooperation de bien des personnes dans Ie
canton, tout n'allait pas comme dans Ie meilleur des mondes.
Chaque eglise qui se construit l'est toujours avec l'assentiment
du cure de la paroisse. lei, ce n'etait pas Ie cas. Le cure de
Sainte-Agnes avait construit son eglise qui, pour lui, etait Ia
seule nouvelle eglise qui devait exister avec celIe de
Sainte-Agnes, puisqu'il se rendait compte qu'il ne pourrait la
fermer. Pour lui encore, pour l'eveche, pour l'abbe
Felix-Antoine Savard dirigeant de Ia Mission, pour les autres
vicaires, De Sales etait et resterait une "mission" qui devait
eventuellement se construire une petite chapelle, ou on
donnerait Ie ministere do mini cal quarante dimanches sur
cinquante-deux, ou ni les mariages, ni les baptemes, ni les
sepultures ne seraient faits, ce privilege appartenant a l'eglise
paroissiale de Sainte-Agnes.

Or, tous ces pretres constataient qu'il n'en etait pas ainsi
dans I'esprit des gens de De Sales, aussi essayerent-ils, chacun
a sa fa<;,:on, de freiner l'elan de ces gens. Les uns essayerent
d'arreter la construction jusqu'a ce qu'on obtienne Ia
subvention prevue, - c'etait en fait Ie temps legal qui
permettrait l'arret total des travaux-; les autres tenterent
d'estamper avec l'estampe de l'eveche Ie bois de construction,
ce qui enleverait tout droit aux gens de De Sales de s'en
servir; d'autres cherchaient a preparer un document prevoyant
une ligne de demarcation des paroisses, ce qui enlevait toute
possibilite, a la mission de De Sales, de ne jamais prendre de
l'expansion et ainsi demeurer toujours une mission de la
paroisse de Sainte-Agnes. En effet, on prevoyait que si De
Sales devenait independant, il serait surement plus difficile
d'entretenir trois eglises.

Les temps etaient assez durs dans les annees quarante, du
moins dans ce coin de la province. 11 n'y avait pas d'argent et
il n'etait pas facile de pourvoir aux besoins de deux pretres
car, a cette epoque, Ie cure de Sainte-Agnes avait un vicaire
qui devait desservir la mission De Sales, tandis que Ie cure
assurait lui-meme Ie service religieux a sa nouvelle eglise qu'il
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voulait baptiser "Sainte-Agnes-des-Lacs".

Cependant les gens de De Sales surmonterenr, l'une apres
l'autre, toures les difficultes er, envers et contre tous,
reussirent a terminer leur construction pour Ie debur de
septembre 1942. Des temoins me raconterent que tous ceux
qui avaient travaille a la chapelle avaient, bien sur, neglige leur
ferme. Pourtant, i la fin de l'annee, me dirent-Us, Us n'etaient
pas plus en retard que ]es autres et pas plus pauvres; de Ii Us
conclurent que Dieu etait avec eux, malgre l'opposition de ses
ministres.

Aussitot la construction rermmee, les gens de De Sales
demanderen t a leur vicaire desservan t, 1'abbe Al fred Bergeron,
de chan ter la premiere messe, justemen t a cause de la
mesentente existant entre leur cure et eux. Cependanr, Ie cure
Alfred Girard refusa cette permission er, selon ses propres
paroles, il alIa, par defi, celebrer lui-me me l'oWce Ie 13
septembre 1942. C'etait un dimanche. II a precise: "Je n'y
suis jamais retourne et je n'ai pas non plus assiste au banquet
qu'il y eut apres la messe", Lors de cette entrevue, l'abbe
Girard, maintenant retire a Saint-Ambroise me die "J'ai
quand meme bien regrette cette affaire, si j'avais cru ne jamais
faire l'unire que je prevoyais, je n'aurais jamais commence ya.
J'aurais voulu Caire une belle paroisse.. de cet immense
rerriroire; aujourd'hui iJ y en a trois qui semblent bien vivre,
tant mieux".

M. Girard n'est pas homme a s'arrarder sur un regret et
c'est avec une jovialite, gui Ie conserve jeune malgre ses ans,
gu'il me dit cette derniere phrase: "De seprembre 1942 a
decembre 1942, il Y eut donc aSainte-Agnes trois eglises sous
la juridicrion d'un meme cure; de Ii l'expression: La paroisse
aux trois eglises, comme l'ecrivair Mgr Melanyon lui-meme".

Le cure Alfred Girard de Sainte-Agnes fur nomme cure
de Sain t-Aime-des-Lacs, tandis que Ie vicaire Alfred Bergeron
devenait cure de Sainte-Agnes et cure-desservant de la mission
De Sales. Par la meme, il devenait secreraire-tresorier de la
mission De Sales en remplacement de l'abbe Felix-Antoine
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Savard, maintenant Mgr Savard, ecrivain retire a
Sai'nt-]oseph-de-Ia-Rive. Lorsque je rencontrai Mgr Savard en
octobre 1971, iI m'avoua: "J'ai ete ouvertement oppose a
cette construction au debut; je me suis rallie par la suite,
sentant bien qu'on ne devait pas blamer ces gens, de vouloir
se rapprocher Ie plus possible de Dieu. Leur intention etait
bonne, tout comme celle du cure Girard qui aurait voulu ne
faire qu'une seule nouvelle paroisse".

Afin, justement, de determiner les bornes de la nouvelle
paroisse, fondee par Ie cure Girard, au debut de l'annee 1943,
une assemblee generale des citoyens de Saint-Aime-des-Lacs et
de fut convoquee en l'eglise de Saint-Aime-des-Lacs. Les gens
du rang du Lac et de Sainte-Christine, ayant ete informes
qu'ils devaient etre rattaches a la nouvelle eglise, s'y rendirent
bien decides a faire valoir leur desir d'appartenir a la mission
De Sales.

L'agressivite des uns, l'opposition des autres apporterent
une animation plus qu'ordinaire, c'est Ie moins qu'on puisse
dire, a cette reunion. L'abbe Plourde, d€legue de l'archeveche
et president de l'assemblee, dut a plusieurs reprises, calmer
I'enthousiasme echauffe de certaines gens. Finalement, a Ia
satisfaction surtout des gens de De Sales, on fixa
definitivement Ia demarcation de cette paroisse canonique, a
la ligne seigneuriale du cadastre officiet, moins quelques
residences situees pres de cette ligne et dont Ies proprietaires
avaient choisi la nouvelle eglise. A partir de ce moment, Ie
calme semblait s'etre retabli aDe Sales.

Cependant, ce fut un calme relatif. Les gens de De Sales,
d u moins en apparence, s' accommodaien t d u service religieux
qui leur etait offert dans leur chapelle. Durant la saison
d'hiver, Ie samedi soir, Ferdinand Simard, syndic, al1ait
chercher Ie cure Bergeron au presbytere de Sainte-Agnes.
Celui-ci entendait les confessions durant la soiree et couchait
chez Georges Lajoie, afin d'etre disponible pour la distribution
de la communion asept heures et trente Ie dimanche matin et
Ia celebration de la grand'messe a huh heures et trente; il
retournait ensuite dans sa paroisse.
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De temps a autre, un pretre etranger venait preter
main-forte au cure. Comme il avait ete entendu, douze
dimanches par annee on devait assister a la messe a
Sainte-Agnes, s'y rendre pour les mariages, Ies baptemes et les
sepultures. Les residen ts de la mission devaien t donner trois
dollars, chague fois gue Ie pretre se rendait a la mission, pour
defrayer Ie coGt de ses voyages, en plus des autres obligations
precitees.

Taus semblaient etre satisfaits, sauE les parOlsslens de
Sainte-Agnes qui trouvaient ennuyeux de ne pas avoir la leur
cure quand ils en avaient besoin, Ie dimanche. Tandis gue
ceux de De Sales trouvaient onereux ce surplus de trois
dollars guand la plupart du temps c'etait eux gui voyageaient
Ie desservant.

Pour Ie cure Bergeron, il fallait un devouement enorme:
Que ce soit les paroissiens de De Sales qui fussent obliges de
se rendre a l'eglise Sainte-Agnes, au Ie cure) a la mission De
Sales, les conditions rou tieres etaient toujours les memes. Ce
n'etait pas seulement par caprice ou par entetement qu'on
desirait une eglise a De Sales.

Un temoin me raconte: "A Noel 1941, nous allions ala
messe de minuit a Sainte-Agnes. Georges Lajoie avait un
carnian de trois tonnes; nous montions taus derriere pour
nous rendre a l'eglise. Le chemin etant trace de fayon a
traverser Ie Lac Nairn, arrives pres du lac, deux pieds d'eau
recouvraient la, glace. La peur s'empara des occupants, mais M.
Lajoie gui etait un homme energigue et croyant, s'avanya
quand meme sur Ie lac, Ie traversa et revint par Ie meme
chemin, - c'etait Ie seul-, apres la messe de minuit. Je me
souviens, me dit Ie temoin, que Mme Epiphane Simard recitait
a haute voix Ie chapelet et que tous, hommes au femmes,
gar<yons ou filles, repondaient avec toute la ferveur de leur
arne". La nouvelle de ce tte difficile traversee parvint aux
oreilles de ceux qui etaient demeures a la maison et une vieille
mere me disait: "Comme nous avons ptie, durant cette messe,
pour gu'au retour Ie camion et ses occupants ne restent pas
dans Ie lac! "
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Ce soir-Ia, me raconterent d'autres temoins, M. Henri
Tremblay, proprietaire d'un camion lui aussi, Thomas-Louis
Gaudreault et Lucien Simard, tous deux conduisant leur
propre auto, suivirent Ie meme chemin sur Ie lac. Tous les
passagers montrerent Ie meme courage et la meme ferveur
dans cette situation qui n'etait en fait, qu'une repedtion de
celie des annees passees.

Devant de telIes difficuItes, les gens de De Sales etaient
de plus en plus desireux d'avoir un pretre-resident chez eux.
Le calme relatif des derniers temps faisait place a de nouvelles
sollicitations, cette fois pour avoir un cure.

Voyant revenir les memes dangers, des Ie debut de
decembre 1942, une lettre d'une mere de famille de seize
enfants, parvenait it l'eveche de Chicou timi dans ce sens. Des
delegations et des requetes s'organiserent successivement dans
ce meme but, inlassablement durant quatre ans. Toujours Mgr
Melan<;:on refusait fermement et severement. En mars 1943, il
ecrivait que c'eut ete un petit miracle, si tout se fut arrete la,
a De Sales, et il considerait comme une ruse du demon cette
insistance des gens de De Sales a vouloir un cure chez eux.

On etait si las de ces perpetuelles demandes, on ne
voulait teliement pas creer une nouvelle paroisse, on avait si
peur qu'un pretre ne puisse y vivre honorablement, on voulait
tellement s'en tenir aux premieres conditions emises lors de
l'octroi de cette chapelle, gu'on considerait ces requetes
coneinuelles des gens de De Sales, comme les effets de leur
orgueil de<;:u et d'une frustration due au fait que
Saint-Aime-des-Lacs etait devenue paroisse depuis decembre
1942. "Je comprends fort bien, ecrit Mgr Melan<;:on , qu'ils
puissen t avoir sur Ie coeur l'eglise de Saine-Aime et conclure
qu'ils sont vic times de leur obeissance aux directives de
l'Evegue, mais le cas pratique c'est qu'lls sont en mission, tel
que decide en tout premier lieu, avec telies obligations qu'ils
on t acceptees. Si maintenan t lls reculent devant de telles
obligations, alors tout simplement la mission disparaftra".

Pourtan t I ils etaient sinceres, droits et courageux ces gens
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qui devaient essuyer un nouveau refus de Ia part de l'Eveque
I'annee suivante en octobre 1944, Iorsqu'ils demandhent la
permission de construire un presbytere.

Cette fois, c'etait une defense expresse de construire quoi
que ce soit, pour Ie moment, sur Ie terrain qui etait la
propriete de l'eveche. Cependant, ils recevaient dans cette
meme 1ettre la permission de couper leur bois en vue de 1a
construction possible, dans 1e cours des annees, d'un
presbythe. Son Excellence ajouta que S'lls batissaient ailleurs,
qu'ils etaient bien libres de 1e faire, mais qu'on ne s'occuperait
pas de cette construction, puisqu'on n'en avait aucun besoin.
11 n'en fallah pas plus a ces gens, decides avaincre toutes les
volontes, pour interpreter ces paroles comme une permission
tacite. Le bois fut done coupe benevo1ement durant l'hiver
1944, et on confia cette construction aGeorges Lajoie.

De septembre 1944 a juin 1945, M. l'abbe Paul-Emile
Cote devint Ie vicaire desservant de La mission. L'arrivee de ce
vicaire changea certaines conditions. Le cure Bergeron
l'autorisa a donner non seu1ement 1e service religieux tous 1es
dimanche, mais aussi chaque fete d'obligation. Pour la
premiere fois en cette annee-Ia, on ce1ebra 1es offices des jours
Saints.

Le vicaire, qui etait un jeune pretre sortant directement
du Seminaire, ne pouvait pas s'imaginer qu'i1 etait normal,
vu les conditions dans 1esguelles on vivaient, qu 'un homme
d'un certain age n'ait jamais vu la ceremonie du Samedi-Saint,
qui comprend 1a benediction de I'eau benite, etc. Aussi fut-il
intrigue lorsgu'il vit un paroissien se servir d'eau benite
avant-meme 1e debut de Poffice. "A 1a fin de 1a ceremonie, me
dit l'abbe Cote, aujourd'hui Mgr Cote, je me suis rendu
compte avec queUes piete et attention cet homme robuste, a
l'ecorce rude, ayaH assiste ala ceremonie. S'etant aper~u qu'il
avait rempli sa bouteille avec de I'eau ordinaire, il vida tout
simp1ement son contenu et Ie rempIa~a par de l'eau benite,
cette fois. 11 accomplit ce geste avec un esprit de foi tellement
depourvu de 1a crainte du "qu'en dira-t-on", que j'en ai ete
frappe".
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"Cet esprit, d'ailleurs, se rencontrait partout. Un samedi
soir, j'assistais i une soiree familiale au cours de laguelle un
des chantres, M. Ernest Boudrault, apn~s une danse, me dit
d'une fa~on un peu gaiHarde, mais avec tout son coeur
d'homme et une sincerite i toute epreuve, devanr tous ses
invites: "M. Ie vicaire, on est si heureux depuis gu'on a Ia
mission toutes Ies semaines gu'on ne sait pas comment Ie
dire! Avant ~a, ma famille n'allait pas i la messe souvent,
aujourd'hui ma "berline" se remplit et tout mon monde va i
la messe taus les dimanches. Que c'est plaisant! " Comme
c'etait emouvant de l'entendre et de voir tous les visages
approbateurs de ces invites".

Cet hiver-li, la premiere retraite paroissiale fut prechee
par Ie Pere Harvey. Pourtant, malgre Ie devouement inlassable
des deux pretres de Sainte-Agnes, gue chacun des gens de De
Sales appreciait i leur juste valeur, nonabstant ies
apparences, une nouvelle reguete parvint i i'eveche, Ie 25
juillet 1945. Nouveau refus de Son Excellence. Cependant, un
certain flechissement de volonte semblait percer entre les
lignes de Ia reponse, en date du 2 aout 1945, adressee i
Ferdinand Simard, secretaire des syndics de la mission gu'on
appelait alors "Saint-Fran~ois-de-Sales". Ces hommes sans
instruction etaient tout de meme tres intelligents. Ayant su
deceler cet etat d'esprit chez leur eveque et forts de cette
parole de l'Evangile: "Frappez et l' on vous ouvrira", si ce
n'est pas par plaisir, ce sera au mains pour etre tranguille; ils
se mirent eux-memes ala recherche d'un pretre.

Entre temps, Ie 31 janvier 1946, ils recevaient de Mgr
Melan~on la permission de Iambrisser leur chapelle. Son
Excellence louangea meme chaleureusement cette idee et
approuva entieremenr leur projet de demander un droit de
coupe au departement des Terres et Forets. Je ne sais si cette
demande a ete acceptee; quoigu'il en soit, Ie travail a ete
execute la me me annee, toujours benevolement.

Cette meme annee on recevait la premiere subvention au
montant de deux mille dollars, octroyee par Ie departement
de la Colonisation. Mais leur chapelle abritait toute la semaine
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un tabernacle vide et laissait une Impression de froideur dans
les ames de ceux qui osaient y penetrer. La cloche faisait
entendre sa voix seulement Ie dimanche avant-midi et cette
grande matson qui avait ete construite en suivant les conseils,
en ce qui regardait la dimension, de I'abbe Cote, demeurait
toujours vide. En voyanr ce spectacle, un sen timen t de
tristesse, en meme temps qu'un desir de plus en plus ardent
d'avoir un cure, envahissaient ces ames de Canadiens-fran~ais

catholiques. Ils etaient sans cesse a l'affut des nouvelles.

Un jour, M. Joseph Girard se rendit a La Malbaie pour
ses affaires. II apprit par pur ha.sard que l'abbe Adeodat
Bouchard etait revenu de I' Abitibi et q u'il s'etait retire a
Petite-Riviere-Saint-Franr;ois, sans travail. Revenant chez lui
avec cette information, iJ s'empressa de communiquer avec
l'abbe Bouchard, avant de se lendre a l'eveche, renouveler une
fois de plus sa demande. Cette fois, M. Girard se rendait seul
a l'audience de Mgr Melancton. Connaissant leur perseverance
et leur generosite, Son Excellence n'apporta qu'une seule
objection. "Je n'ai pas de pretre". Au recit de M. Girard, U
promit de faire Ie necessaire pour savoir si M. l'abbe Bouchard
voulait accepter d'etre cure a Saint-Franr;ois-de-Sales.

Quelques semaines plus tard, la paroisse canonique etait
erigee. L'ancienne grande paroisse de Sainte-Agnes, qu'on
designe encore aujourd'hui camme la vieille eglise,
Saint-Aime-des-Lacs qui avait surgi en l'espace de quelques
mots, et Sain t-Fran~ois-de-Sales qui, apres sep t 3.ns de peine et
de misere, de travail et de don de soi, d'espoir et de
deception, etait enfin inscrite sur la carte diocesaine.

Qui pe ut connaftre les desseins de Dieu? ... Souvent, II se
sert du plus humble d'entre les siens pour faire triompher sa
gloire. En vingt-cinq ans d'existence la population de cette
paroisse a triplee; que d'innovations depuis cette annee 1947!
Le chapitre V, traitant des affaires de l'eglise, nous en fera
connaltre une bonne partie.
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Chapitre 111

La Commission Scolaire

Ses debuts

Son organisation pedagogique jusqu'en 1960

Construction de l'Ecole Centrale

Direction, Commissaires, Institutrices

Secretaires, Clientele
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Arret6 en Conseil, 17 avril, 1862

Gazette du Canada, 1862, fol., 1796

~ournal 97

'Eriger l~ tOlomship de Salles I comb~ de Charlevoix,

en municipa.l"lte scolaire, et de. lui donn8r le nom et les limites

de ce townsi1ip.

( Pac-simile de fa Gazette du Canada, 1962, Jo1.) 1296 )



Ses debuts

La commISSIOn scolaire est la plus vieille institution de la
paroisse. Elle fut erigee sous Ie nom de Municipalite Scolaire
du Township De Sales Ie 17 avril 1862. Selon Ie Rapport du
Surintendant, pour l'annee 1864, elle consistait alors en une
municipalite scolaire, sans arrondissement et etait desservie par
~~e seule ecole elementaire regroupant exactement cinquante
eleves.

Selon une source de renseignements, la premiere ecole
aurait ete construite du cote sud du chemin, dans Ie rang
ouest; un incendie la detruisit vers la fin du dix-neuvieme
siecle ou au debut du vingtieme siecle. Elle fut alors
reconstruite en face et devint l'ecole-chapelle.

Son organisation pedagogique jusqu 'en 196 0

Malgre son age respectable, elle compte 110 ans, ses
archives anterieures a 1905, n'ont pas e.te conservees. Cette
annee-Ia, William Desgagne etait president. David McNicoll,
Augustin Girard, Horace Desgagnes et Philias Dufour,
commissaires d'ecoles. Le secretaire, Neree Tremblay, recevait
a ce momen t un salaire de douze dollars par annee.

La premiere election de commissaires, dont Ie livre de
minutes fait mention, remonte a 1934. De 1935 a cette date,
ils etaient nommes a une assemblee publique convoquee pour
les premiers jours de juillet. Il semble que ces assemblees
auraient ete convoquees de vive voix.

Aucune correspondance n'a d'ailleurs ete trouvee excepte
les livres de minutes. Chaque assemblee publique hait presidee
par un contribuable choisi dans l'assemblee. Apn~s la
nomination des commissaires, on procedait a la nomination
d'un president parmi les commissaires. Celui-ci conservait son
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poste durant trois ans; il en fut ainsi jusqu'en 1950.

Le secretaire de cetce assemblee publique etait Ie
secretaire-tresorier de la commission scolaire qu' on engageait
chaque annee a la reunion de juillet. En general, les
propositions etaient faites par les contribuables et secondees
par les commissaires. On discutait et on adoptait des
resolutions, concernant les choses publiques comme la
construction ou la reparation des ecoles, les emprunts, etc. On
examinait les depenses qui se resumaient au salaire du
secretaire, des institutrices et des pre poses a I'allumage de
poele de chaque ecole, ainsi qu'au nettoyage des ecoles et des
toilettes qu'on appelait dans ce temps-la "cabinet d'aisance ou
prives", On surveillait aussi les frais de reparation et de
construction des ecoles.

Toutes les depenses se payaient en argent. Ce n'est qu'en
1932, qu'on fit Ie premier depot a la Banque Provinciale de
La Malbaie et que les depenses furent payees par cheque. On
prenait aussi connaissance des recettes provenant des taxes
scolaires, des mensue1s et des frais d'arrerages de taxes. Un
auditeur etait nomme chague annee parmi les plus instruits de
Ia paroisse. C'est dans les grandes lignes, ce qui se passait, a la
premiere reunion publique de la commission scolaire.

D'autres reunions avaient lieu au bureau situe a la
residence du secretaire-tresorier. Toutes ces reunions privees
avaient lieu en juillet chaque annee. On y fixait Ie prix de
cotisation qui n'a augmente qu'une fois de 1935 a 1937. De
vingt-cinq cents qu'elle etait, on l'augmenta a trente-cinq cents
en 1937. Les frais pour un premier billet d'avertissement
d'arrerage de taxes etaient de dix cents. En 1937, on imposait
un mensuel de cinquante cents par enfant de sept a quatorze
ans frequentant ou non pecole.

Le salaire des institutrices etalt fixe lors de ces
assemblees a huis dos. De 1935 a 1938, il n'est nullement
question de salaires d'institutrices dans les livres. Cependant, a
partir de 1908, une augmentation assez reguliere etait
appliquee aces salaires, qui, de soixante dollars en 1908,
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etaient de deux cent-cinquante dollars en 1952, en passant par
vingt-cinq dollars en 1932. II semble que ce n'est qu'a partir
de 1913 qu'il y eut des institutrices diplomees, puisqu'il est
fait mention d'augmentation de vingt-cinq dollars a chaq ue
institutrice diplomee.

Le commissaire elu de chaque rang avait la maihise sur
l'ecole de son rang. II voyait a son organisation materielle et
devait engager l'institutrice. S'il voulait en favoriser une plus
qu'une autre, il lui donnait cinq dollars de plus. Tous ces
engagements etaient tout de meme approuves par les
commissaires en assemblee. Le salaire de I'institutrice etait
p aye par I 'arrondissement, c'esd.-dire l'ensemble des
contribuables du rang OU elle enseignait. 11 en etait ainsi pour
les depenses qui s'appliquaient a la dite ecole: reparation,
construction et interets de six pour cent, sur tout emprunt
necessaire aces dernieres depenses pour lesquelles on im posait
une taxe speciale, fixee par les commissaires, pour les
contribuables du rang concerne.

En 1909, on modifie la fa<;:on de dedommager Ie secretaire
tresorier. 11 est paye au pourcentage des revenus de la
commission scolaire. Ce systeme prevaudra jusgu'en 1930.
L'ecole numero trois etant sans titulaire, c'est en 1900
egalement, que Ie president signait Ie premier contrat sur
formule du departement de l'Instruction publigue, reproduit
dans Ie livre de minutes, avec mademoiselle Marie Ouellet de
Saint-Urbain.

La classe debutait Ie 21 octobre et se terminait Ie 1er
Jum pour la premiere fois, puisque auparavant on continuait la
classe jusqu'au 1er aout. En 1911, une premiere convention
de responsabilite etait exigee du secretaire-tresorier. II
s'agissait pour lui de fournir aux commissaires un document
signe par I ui-meme et trois personnes solvables et
solidairement responsables de son administration. Cette
methode fut changee en 1932, alors gu'on achetait une
police-responsabUite de mille dollars a la Cie d'Assurance
Toronto Generale.
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L'annee suivante on enregistr~it une premiere demission,
la seule survenue de 1905 a 1951. Le commissaire
demissionnaire etait M. Aime Simard, qui allait s'etablir it
Saint-Irenee. Les livres mentionnent aussi pour la premiere
fois l'octroi d'une subvention du gouvernement, sans toutefois
en donner Ie montant et egalement, pour la premiere fois, Ie
departement de l'Instruction publique demandait it la
commission scolaire de remerder toutes les institutrices a la
fin de l'annee scolaire.

11 y eut aussi, en cette annee 1912, une augmentation
substentielle du mensuel. De cinquante cents iL passa a un
dollar et en 1913, les cinq contribuables du rang Sainte-Ursule
voyaient augmenter ce meme mensuel it un dollar cinquante et
leurs taxes a quarante cents, alors que les autres ne payaient
que un dollar trente-cinq. Ces frais furent imposes en raison
du transport des enfants a Pecole.

Cette meme annee, on adoptait une importante
resolution en vertu de laquelle un commissaire devait savoir
lire et ecrire; ceci amena Ie remplacement de deux
commissaires. Les annees treize, quatorze, quinze, seize et
dix-sept sont fructueuses surtout en debats au sujet des
ecoles: repartitions de l'ecole Dumero cinq, rang Saint-Jerome,
pour Ie montant des taxes des contribuables de
I'arrondissement concerne. lis devront payer eux-memes un
interet de six pour cent sur tout emprunt qui servirait a
defrayer les depenses de surplus.

II y eu t egalement trois fermetures: l'ecole numero
quatre du rang du Lac, a cause de son mauvais etat; h~cole

numero deux, par manque d'institutrice, et Pecole numero
trois, vu \'insuffisance du nombre d'enfants. On y releve
encore la construction de l'ecole numero quatre, au prix de
cinq cent q uatre-vingt doHars, par M. Georges Lajoie. Cette
ecole fut reconstruite it la meme place. L'arrondissement no 4,
it cette occasion, voyait augmenter Ie nombre de ses
contribuables par l'annexe des rangs Saint-Thomas et
Sainte-Ursule. La population de ce dernier venait de perdre les
procedures prises, deux ans auparavan t, contre la commission
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scolaire afin de se faire nommer arrondissement. L'avocat
D'Auteuil,de La Malbaie, avait plaide la cause de cet unique
proces inscrit dans les archives scolaires,intenee en 1913.

En 1914, la commission scolaire accusait un premier
deficit de cent dollars et, deux ans plus tard, 011 contractait
un premier emprunt de quatre cent cinquante-six dollars, a six
pour cent, en vue de la construction de leur ecole; les
concribuables des rangs Saince-Ursule, Saint-Thomas et Grand
Lac se voyaient donc imposer une taxe speciale de un dollar
du cent dollars d'evaluation et ce, cant que cette deete ne
serait pas payee.

L'annee 1919 amenait la redefinition des arrondissements
comme suie: L'arrondissemenc numero 1 comprenait Ie
deuxieme rang du Lac, aujourd'hui Ie 2e rang est et ouest, y
compris Ie village, a partir de Joseph Tremblay (Johnny), et la
partie est du rang Sainte-Philomene, dit Miscoutine,
commenc;ant a la route menant au rang Saint-Andre, dit
Chicago. L'ecole de cet arrondissement est la premiere,
semble-t-il, construite dans Ie Canton De Sales. C'etait
justement l'ecole.chapelle du canton situe au deuxieme rang
ouest, aujourd'hui la propriete de Lucien Larouche.

L'arrondissement numero 2 comptai.t la partie ouest des
rangs Saint-Andre, Chicago, et de Sainte-Philomene, Miscoueine
commen c;an tala route precitee et se terminanc a la Iigne
Seigneuriale. La premiere ecole a ete construite en 1922, par
M. Aime Gagnon pour la somme de mille dollars, dans Ie rang
Sainte-Philomene, Miscoutine, pres de la hgne seigneuriale.

Cependant, en 1951, Ie rang Saint-Andre, Chicago-, etan t
totalement inhabiee, on construisit, apres de nombreux
pourparlers animes surtout par Joseph Girard, une ecole
nouvelle au centre du rang; eUe fut frequentee par tous les
enfants du rang en entier. QueUe amelioration pour les enfants
habitant la partie Est qui faisaient plus d'un mille, matin et
soir, pour frequenter l'ecole du deuxieme rang. Cette ecole fut
conseruite sur Ie lot soixance-seize, propriete d'Antonio
Girard, par Franc;ois Girard, au montant de six mille trois

57



cents dollars. Elle est aujourd'hui la propriere de Yvon
Tremblay et fut demenagee dans Ie village en 1970, tandis que
Ie terrain etait achete par son ancien proprietaire.

L'arrondissement numero 3 comprenait Ie rang
Saint-Antoine, Chiguere, les Petits Lots de Saint-Urbain et la
partie Est du rang Saint-Andre, Chicago. L'ecole fut construite
en 1920. Eile est aujourd'hui Ia propriete de M. Idola
St-Gelais.

L'arrondissement numero 4 reunissait Ies rangs du Lac,
Sainte-Ursule et Saint-Thomas. L'ecole fut construite en 1917,
face a Ia route menant au 2e rang. En 1920, on amenagea un
Iogement pour l'institutrice, au 2e etage de cette ecole qui fut
achetee, en 1960, par Paul-Eugene Gaudrault qui ]a rempla9a
par une magnifique residence, en 1969.

EnRn. l'arrondissement numero 5 groupait Ie rang
Saint-Jerome, Ie Pied des Monts, Ie rang A et une partie du
rang Saint-Thomas. L'ecole fut reconstruite en 1927, par M.
Ismael Dufour, pour Ie prix de mille trois cent dollars.
L'emplacement, achete au prix de trente-cinq dollars, etait la
propriete de M. Gerard Dufour. Pendant la construction de
cette ecole, l'enseignement se donnait dans la maison de M.
Wilfrid Dufour pour Ie prix de cinq dollars par mois. On dut
em prunter mille cent soixante-dix dollars pour cette
construction, au taux de six pour cent.

Alors qu'en 1912, vu Ie nombre restreint d'enfants, on
decidait que chaq ue arrondissement fermerait son ecole a tour
de role. C'est en cette annee 1920 que cette coutume fut
abolie, la gent ecoliere ayant augmentee dans les differents
rangs. Vu les nombreuses depenses pour les ecoles, deux ans
plus tard, une subvention speciale de mille trois cents dollars
fut accordee par I'entremise de M. Edgar Rochette et de M.
Lionel Bergeron. Une cotisation speciale de soixante-huit cents
etait imposee, pour l'arrondissement numero 5 en particulier.
C'est egalement en 1922 que, pour la premiere fois, des
soumissions publiques furent faites, pour la construction des
ecoles.

58



Les annees trente apporterent plusieurs innovations: en
1931, on abolit Ie mensuel de un dollar et soixante-quinze
cents, pour les proprietaires des rangs Saint-Thomas et
Sainte-Ursule et, en 1932, cette mesure s'appliquait a tous les
contribuables du Canton De Sales. En 1932 egalement on
achetait, comme je l'ai dit plus haut, la premiere police
d'assurance-responsabilite garantissant la bonne administration
du secretaire. Cette assurance etait, cependdnt, payee par Ie
secretaire lui-meme pour la somme de dix dollars.

Le livre de minutes de cette annee-la conserve: Ie premier
rapport e'crit de l'Inspecteur Desgagnes de Baie-Saint-Paul,
aussi, Ie premier depot d'argent a la Banque Provinciale de La
Malbaie, Ie premier recensement scolaire effectue par Ie
secretaire-tresorier, pour la somme de dix dollars. Pour
terminer cette annee, on etablissait Ie conge des Fetes du 23
decembre au 6 janvier; cependant l'instutrice devait rem placer
les 24 decembre et 6 janvier, en enseignant deux samedis.
C'etait d'ailleurs un principe etabli pour chaque jour d'absence
a l'ecole, de la part de l'institutrice.

En 1933, Ia commission scolaire faisait un don de cinq
dollars, pour des recompenses de fin d'annee aux eleves. Ce
mon tan t fu t confJe aM, Ie cure Joseph Dufour de
Sainte-Agnes, pour l'achat de livres de lecture qu'on offrait aux
enfants meritants, lars des examens, aIa fin de chaque annee.

En mal 1933, selon Ie recensement de l'annee
preceden te, on com ptait cen t q uaran te-trois eleves dans la
municipalite scolaire. Les eleves etaient ages de sept a quinze
ans. Les classes etaient frequentees a quatre-vingt-uu pour
cent, d'apres Ie rapport de l'inspecteur d'ecoles.

Depuis 1905, les auditeurs etaient choisis parmi Ies
contribuables un peu mieux prepares. C'est en cette annee
1933 qu'on engagea, pour la premiere fois, un auditeur
licencie en la personne de M. Sam Warren de Poin te-au-Pic, au
prix de cinquante dollars. Rien n'indique qu'on ait deja paye
des auditeurs auparavant, ce fut donc une innovation.
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L 'annee 1934 apportait une subvention de cent
soixante-q uinze dollars qui servirait, pour la premiere fois, a
payer les salaires d'une institutrice et les livres du maitre, qui
devenaient la propriete de Ia commission scolaire a la fin de
I'annee. Cette institutrice enseignait dans une maison privee
du rang Sainte-Christine. Ces eleves frequentaient auparavant
l'ecole du Lac, quoique quelques-uns freguentaient l'ecole du
2e rang a la saison d'ete seulement. Ils passaient a travers
champs et parcouraient environ deux milles pour s'y rendre;
une ecole dans ce tang etait donc bienvenue.

Le mensuel etant aboli pour tout Ie monde depuis deux
ans, on comptait necessairement moins de recettes; alors, pour
remedier a la situation, on etablit un mensuel de un dollar par
ecolier dont les parents n'etaient pas proprietaires. On fit aussi
construire des confessionnaux dans les ecoles, au prix de un
dollar chacun.

En juillet de cette meme annee, il y eut une premiere
election de commissaires dans Ie rang Sainte-Philomene. La
votation eut lieu a main levee: l'un recolta deux voix et
l'autre dix-sept voix. L'annee suivante on peut lire Ie premier
enregistrement d' une assermenta tion de commissaire.

Par une resolution, cette annee-Ia, on decida que les
reunions se tiendraient tous les mois a l'ecole numero 1, Ie
soir, apres convocation de chaque assemblee. On decidait, de
plus, de payer cinguante cents pour un lavage d'ecole et un
dollar et soixante-g uinze cen ts pour allumer Ie petit poele a
bois, qui tenait lieu de systeme de chauffage durant l'hiver,

En septembre 1936, on creait un nouvel arrondissement
comprenant les rangs Sainte-Christine, Sainte-Ursule et une
partie du rang du Lac. Le 8 septembre de la meme annee,
debutait la construction d'une ecole qui portera Ie numero 6,
dans Ie rang Sainte-Christine. La soumission de M. Adjutor
Dufour, au montant de neuf cent soixante-quinze dollars, fut
acceptee et l'emplacement, achete de M. Auguste Pilote, fut
paye dix dollars par les contribuables du rang. Cependant, la
construction et l'amenagement pour dix eleves, au prix de
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soixante-quinze dollars, etait aux frais de la commlSSlOn
scolaire. Le rapport du recensement indique, en 1936, qu'il y
avait cent quarante-et-un eleves dans les six ecoles de la
paroisse.

Si les annees trente furent temoins de plusieurs
innovations, les annees quarante en apporterent bien d'autres.
Par exemple, tous les salaires des institutrices etaient
augmentes. De cent vingt-cinq dollars qu'ils etaient, ces
salaires augmemaient jusqu'a trois cents dollars en 1941, mais
ce n'etait qu'un depart. Le premier contrat collectif signe
entre la commission scolaire et Ie syndicat des Instituteurs et
Institutrices ruraux de Charlevoix. en 1943, apportait une
augmentation statutaire de cent dollars par annee et un plan
de classification.

Le secretaire-tresorier, don t Ie salaire etait de dix-huit
dollars et tren te-cinq, en 1935, voyai t son salaire hausse,
chaque annee, de fas;on a atteindre cent quatre-virlgt-quinze
dollars, en 1951. On lui versait deux dollars d'augmentation
pour Ie recensement scolaire, soit douze dollars par annee. Les
lavages d'ecoles passaient de cinguante cents a un dollar et
cinquame. L'eleve, prepose a l'allumage du poele au prix de
un dollar et soixante-q uinze, recevait cinq dollars pour
l'annee. Une augmentation de dix dollars remontait asoixame
dollars [es honoraires de l'auditeur.

En 1933,· on donnait cinq dollars pour les recompenses
de fin d'annee; dix ans plus tard, cinquante dollars etaient'
alloues a cette fin. Si les depenses augmentaient, les taxes
egalement. En 1945, les proprietaires des lots 349 ~ 353
inclusivement, ainsi que 355 et 382 refusent, sur l'invitation
de certaines personnes, de changer de commission scolaire de
De SaJes.

C'est egalement en 1945 qu'une ecole fut construite dans
le rang Saint-Jerome, Minsale, pour Ie prix de mille
cent-cinquante dollars, par M. Adjuror Dufour. En 1947, Ie
taux de la taxe generale etait hausse a deux dollars et une
ecole de deux classes, - la premiere -, etait construite dans Ie
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2e rang, a cause du trop grand nombre d'eleves, sur un
emplacement achete de M. Ferdinand Simard et paye cent
cinquante dollars. L'arrondissement numero 1 fut done divise
en deux et ]'ecole fut construite dans Ie village. C'est la
huitieme ecole dans Ie Canton De Sales. M. Augustin
Boudreault, entrepreneur, en assura la construction au prix de
cing mille quatre cent quatre-vingt-sept dollars. En attendant
la fin de la cons truction, on loua un local 'douze dollars par
mois chez M. Louis Guay. Cette ecole est aujourd'hui la
propriete de M. Jean Dufour, concierge a l'Ecole Centrale
depuis sept ans.

Apres la construction de cette ecole, on resolut que les
assemblees des commissaires auraient lieu dans ce local, Ie
premier dimanche du mois, a deux heures de l'apres-midi.
C'est d'ailleurs depuis cette annee-Ia que les dites assemblees
ont lieu Ie premier dimanche du mois; on a cependant avance
d'une heure en 1954. On Ht egalement en 1947, la premiere
homologation du role d'evaluation. En ce qui regarde l'etat
financier de la commission scolaire, en 1947, i] est fait
mention que, malgre l'octroi de deux subventions speciales du
Gouvernement, dont Ie montant n'est pas indique, la
commission scolaire etait endettee de quatre mille dollars;
deux autres subventions furent re~ues apres la construction de
la nouveIle ecole.

Le 14 juillet 1947, on mentionnait, pour la premiere
fois, Ie nom de Notre-Dame-des-Monts. Cependant, ce n'est
qu'en septembre qu'on adopta definitivement ce nom. En
1949, la Cie Quebec Power obtenait Ie droit de passage sur les
proprietes de la commission scolaire, pour l'installation de
l'electricite dans Ie village. Ce n'est qu'au debut des annees
cinquante que les rangs jouissaient du meme service.

En 1949, on recevait la premiere subvention de transport
au montant de deux cents dollars. C'est M. Aime Boudrault
qui faisait, a ce moment-la, Ie transport de quelques eleves
trop eloignes de l'ecole. On recevait aussi la premiere
subvention pour les livres scolaires, qui furent fournis
gratuitement aux eleves a partir de cette annee-Ia.
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C'etait Ie debut des subventions statutaires qui existent
aujourd'hui. 11 y eut egalement, pour la premiere fois, une
mise en nomination des commissaires d'ecoles suivie, huit
jours plus tard, de l'election toujours a main levee. Une
premiere police d'assurance-feu, au mOntal1t de vingt mille
dollars, pour Ies neufs ecoles, payable en trois versements, soit
la dun~e de son temps en vigueur, etait achetee en septembre.

Cette fructueuse annee se terminait par une requete de
l'arrondissement numero 5, soit Ie rang Saint-Jerome, Minsale,
et le Pied-des-Monts, demandant Ja separation de cet
arrondissement, afin de former une nouvelle commission
sco Iai re a S a in t-Aime-des-Lacs. Le territoire scolaire
deviendrait ainsi Ie meme que celui de la paroisse canonique.
Apres trois requetes du genre, deux ans plus tard, en 1951,
l'arrondissement numero 5 etait definitivement detache de Ia
paroisse Notre-Dame-des-Monts et Ia commission scolaire de
Saint-Ajme-des-Lacs etait formee. A une proposition de vote
secret cette annee.li, on repondait non et ce n'est qu'en 1961,
apres plusieurs ten tatives, q u' on atteint ce stade de
democratie. C'est egalement en 1951 que Ies sieges de la
commission scolaire furent numerotes; mais Ia tradition,
voulant qu'un commissaire represente chaque rang, demeure
encore. Cependant, toutes Ies decisions se prennent a
l'assemblee et une comptabilite detaillee est tenue.

En 1952, Ia commission scolaire enregistre sa deuxieme
demission. Le. commissaire Lucien Simard quitte, pour des
raisons personnelles. Pour la premiere fois cette annee-Ia, on
exigeait un bulletin officiel de presen ta tion a l'election des
commissalres. A Ia demande du bureau d'hygiene, Ies
assemblees auront lieu chez M. Ferdinand Simard, a un "dollar
la session. Cependant, des 1953 on siegera de nouveau a
I'ecole numero 5, celIe du village.

Le salaire des institutrices etait de $800 en 1953, mais a
l'ecole du village on payait $1,000 a cause du nombre eleve
des enfan ts. La somme de $800 etait versee par la commission
scolaire et la difference, par deux contribuables: Ferdinand
Simard et Henri Jean. Cette annee-li on comptait cent
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quarante-trois eleves et Ie pourcentage des proportions etait de
cinq uante-huit pour cent, seIon Ie rapport du nouvel
inspecteur, M. Lucien Gagne, qui remplac;ait M. Desgagnes,
malade.

En 1953, l'actif de la cOmmtSSlOn scolaire s'etablissait
comme suit: Terrains et ecoles: $17,847.32; ameublement:
$1,633.25; total: $19,480.57. Un actif d'une valeur de
$5,429.64 a ete remis a la commission scolaire de
Sain t-Aime-des-Lacs.

Mme TheophiJe Lajoie fut la premiere femme a etre
engagee comme secretaire-tresoriere, de puis quarante-huit ans.
Etait-ce J'arrivee de cette femme dans I'administration qui
amenait une nouvelle innovation?... On engageait une
directrice en la personne de Mlle Jeanne-d'Arc Simard. Une
echelle de salaire etait etablie selon Ie diplome detenu par
chacune. Un brevet elementaire donnait un salaire de $800 et
un brevet superieur, de $1,000. On exigeait aussi une
application ecrite des institutrices. 11 est egalement ecrit que
les commissaires payaient cette annee-Ia, pour la premiere fois,
un abonnement a la Societe des Commissaires. Aucun detail
n'est donne touchant cette societe.

Les annees 1955-1956 sont peu fructueuses en
evenements, si ce n'est: une requete des proprietaires des lots
375 a 387 de Sainte-Agnes, demandant leur annexion a la
commission scolaire de Notre-Dame-des-Monts; Ie depart
definitif de I'inspecteur Desgagnes; enfin, I'obligation de
retenir les deductions d'impot des employes. Des Ie debut de
1957, l'autorite religieuse, en la personne du cure Saindon,
soumettait I'idee d'une ecole centrale a
Notre-Dame-des-Monts.

Tourner Ie dos a la tradition des petites ecoles de rang
tout d'un coup, c'etait beaucoup demander a ces gens
economes et attaches a leurs coutumes et traditions; il n'est
donc nullement surprenant que Ie vote ait ete defavorable.
Ce pe n dan t, a pres r e flexi 0 n, in fo rmation, requetes,
con tre-requetes, assemblees publiques, il fut resolu, Ie 15
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septembre de la meme annee, gu'on ecrive a M. Belanger du
departement de l'Instruction publigue, afin d'avoir tous les
renseignements qui permettraient aux commissaires d'envisager
cette possibilite, advenant l'obligation de grosses reparations
ou la construction de nouvelles ecoles. Car, en effet, une
nouvelle classe etait ouverte chez M. Ulysse Boily, rang
Saint-Thomas.

Peu t-etre en preV1SlOn de cette nouvelle ecole centrale, il
fut resolu en 1958, que toutes Ies depenses de construction
d'ecoles soient payees par I'ensemble des contribuables. C'etait
un premier pas vers la centralisation, si bien qu'a la seance
d'ajournement du 16 mars 1958, on demandait un permis
pour la construction d'une ecole centrale de sept classes avec
residence pour les religieuses. Un grand nombre de personnes
signerent la reguete appuyant cetre resolution. Le 16 juin, les
commissaires appuyaient eux aussi, par une resolution, la
demande du cure Saindon, afln d'inviter la communaute des
Soeurs de la Charite de Saint-Louis-de-France a prendre la
direction de cette ecole.

Plusieurs reunions publiques furent convoguees dans Ie
but de faire £lechir ceux qui demeuraient endurcis face au
projet. Comprenant que te bien intellectuel des enfants
residait dans cette solution, on I'acceptait avec plus ou moins
de bonne grace et, quelques semaines plus tard, on adoptait
une resolution permettant l'achat d'un terrain mesurant deux
cent vingt-cinq pieds par trois cents, au prix de deux mille
dollars, chez M. Ernest Tremblay.

En fevrier 1959, par une resolution, on decidait
definitivemenr de construire une ecole de six classes, avec
logement et cafeteriat. On demandait les plans et devis en
meme tamps qu'un permis d'emprunt, au montant de deux
mille cinq cents dollars pour l'achat du terrain prevu.
Ce pendan t, une subite divergeance d' 0 piniou, residan t dans Ie
choix deja fait du terrain, retardait l'appel d'offre pour des
soumissions de constructions a effectuer Ie 15 avril. Annulant
I'achat du premier terrain, Ie 26 avril, on resolut d'acheter Ie
terrain de M. Jean-Baptiste Lajoie au meme prix et on
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proceda aun nouvel appel d'offre.

Les soumissions ouvertes a la fin de juin provoq uerent un
nouveau debat autour d~ deux soumissions: celle de M.
Rodolphe Girard, au monrant de $101,995. et ceUe de M.
Zemilda Tremblay, au monrant de $166,800. Pour des raisons
techniques, celIe de M. Tremblay fut acceptee par Ie
departement de I'lnstruction publique et Ies travaux de
construction debuterent le 16 aout 1959 pour se terminer en
fevrier 1960, avec un surplus de $1,035 de depenses.

Une emission d'obligations fut mise sur Ie marche, des
Ie debut de l'annee 1960 et une premiere subvention de
$30,200 etait accordee a la commission scolaire.
L'ameublement achete a la Baie Sainr-Pau] fut paye $30,720.
Quoique preoccupee par cette construction, ]a commission
scolaire devait continuer a faire face a. ses autres obligations.
En 1957, elle donnait son appui a. la construction d'un
chemin de fer a Clermont. C'est aussi en 1957 qu'on decidait
de faire un premier pas vers la regionalisation, en payant
cinquante pour cent du transport des eleves de septieme annee
et plus, qui frequ.entaient les ecoles de La Malbaie. Ce service
avait ete etabli pour l'annee scolaire 1954-1955, mais il etait
paye par les parents des eleves. Plus tard, en 1960, on signait
une premiere entente avec Ja commission scolaire de La
Malbaie d'abord, puis avec d'autres ensuite, pour les eleves de
dixie me annee er plus, au prix de quinze dollars par mois, les
cours de huitieme et neuvieme annees etant dispenses
chez nous.

Alors qu'en 1943 on allouair cinquante dollars pour les
recompenses de fin d'annee, en 1959 on versait a cet item la
somme de rrois cents dollars annuellement. C'est en 1959
egalement qu'on adoptait une resolution stipulant qu'on
n'engagerait plus d'institutrices mariees. Depuis quelques
annees, Ie village jouissait des services de l'electricite et c'etait
maintenant au tour de l'ecole numero 2 du rang
Sainte-Philomene, de benHicier du meme service en cette
annee 1959.
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1960 apportait Ie premier contrat de transports a longue
echeance, soit quatre ans, donne a M. Kelly Neron, pour le
prix global de $15,800. II devait parcourir to ute la paroisse,
exceptt Ie rang Sainte-PhiJomene, Miscoutine. M. Armand
Gagnon signait en meme temps un contrat d'un an, pour Ie
transport des cleves residant dans ce dernier rang, au prix de
$2,500. Les parents des eleves du rang Saint-Antoine,
Chiguere, refusant d'envoyer leurs enfants a l'Ecole Centrale,
la petite ecole du rang demeura ouverte durant un an encore.
L'annee suivante, ayant demande une subvention pour reparer
cette ecole, le departement de l'Instruction publique refusa et
contraignit la commission scolaire a amener ces enfants a
l'Ecole Centrale et a fermer cette ecole.

II fut resolu que toutes les reunions des commissaires et
des contribuables, ainsi que les elections, se feraient a la salle
de l'Ecole Centrale. II n'y eut pas d'election de commissaires
cette annee-la. A l'avenir les elections devait se faire a vote
secret et une liste electorale devait etre confectionnee et
affichee un mois avant la date fixee pour l'election des
commissaires; celle-ci aurait lieu apres la nomination.

L'annee 1960 apporta d'autres changements dans la
tenue des livres, l'organisation du bureau; on engagea Ie
premier concierge en la personne de M, Paul Guay qui fut
remplace)~ l'annee suivante, par Paul Boudreault, en J962 par
Alfred Girard et en 1963, par Jean Dufour, qui conserve ce
poste aujourd'hui.

On installait aussi une ecole menagere, dont Ie premier
titulaire fut Simone Laliberte de Quebec. Cette classe speciale
Cf(~a beaucoup d'interet chez les ftlles. Pour des taisons
pecuniaires, on dut malheureusement la fermer l'annee
suivante, alors que Ie titulaire etait Chantal Berube, d'Arvida.

De 1960 a 1965, l'inspecteur Andre Boutet oeuvra dans
notre commission scolaire. Enfin, en 1960 on resolut que les
depots se feraient a la Caisse Populaire de Notre-Dame
des-Monts. Seules les transactions relatives ala dette obligatoire
se feraient a la Banque Provinciale de La Malbaie.
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C'est en 1961 que les quatres ecoles de rang furent
vendues a l'enchere et que debuta "I 'Operation
cinq uante-cinq", ou la regionalisation des cours secondaires.
To.us les eleves de huitieme annee et plus, residant dans
Charlevoix, etaien t reunis SOliS une meme au torite scolaire,
soit la Commission Scolaire Regionale Charlevoix. Cette
commission scolaire se compose de neuf commissaires d'ecoles
choisis parmi Ie groupe des trois commissaires, delegues de
chacune des commissions scolaires locales du comte. Les
premiers delegues de notre commission scolaire furent Wilfrid
Tremblay, lrenee Guay et Jos.-Elie Jean. Cependant, ce n'est
q u' en 1964 que cette C.S.R.C. entra en fonction.
Notre-Dame-des-Monts faisait elire un de ses commissaires a
la Regionale, en la personne de Idolas St-Gelais.

En 1962, l'Ecole Centrale se voyait agrandie de quatre
classes avec cafeteria et salle de reception, qui etait louee des
cette annee au Comite des Loisirs pour des soirees dansantes.
La construction, au montant de $69,425 a ete effectuee par
Lucien Lap oin te et Gerard Mailloux de Clermont.
L'ameublement, achete a Baie-Saint-Paul, fut paye $1,075.

En cette annee egalement, Ie champ d'action de la
directrice etait etendu a l'ecole centrale de Sainte-Agnes. Ce
surplus de travail devait lui etre impose afm que notre
commission scolaire puisse beneficier d'une subvention
speciale, attachee a ce poste, pourvu que Ie nombre d'enfants
soit suffisant. L'annee suivante, les normes gouvernementales
etaient changees et, Ie nombre d'enfants ayant augmente dans
notre paroisse, la commission scolaire pouvait se permettre de
lui retirer cette responsabilite, tout en beneficiant des
subven tions statutaires.

C'est aussi cette annee-Ia qu'on payait, pour la premIere
fois, des timbres d'assurance-chomage aux employes-cadres et
au tres. A cause de grands changements chez les autorites
gouvernementales, entre autre la creation du Ministere de
I'Education qui venait moderniser Ie departement de
l'Instruction publique, de nombreuses modifications etaient
apportees chaque annee, jusqu'en 196 S, a l'administration
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scolaire. En 1962, Ie mInlstere nommait un inspecteur en Ia
personne de Jacques Paradis de Charlesbourg, pour la
verification de I'administration des commissions scolaires et,
}'annee suivante, afin d'uniformiser l'administration, on
donnait des cours aux secretaires-tresoriers.

En 1963, la commission scolaire de La Malbaie projetait
d'ouvrir une ecole de metiers, ce que notre commission
scolaire appuya par une resoIu60n. Quoique notre commission
scolaire se soit prononcee contre l'appartenance obligatoire a
l'Association des Commissions Scolaires du Quebec, cette
mesure fut imposee et nos commissaires assistaient, pour la
premiere fois, a un congres de cette Association, tenu a
Sain t-Georges-de-Bea uce,

L'annee 1964 apportait une aide qui fut la bienvenue
chez Ies contribuables cultivateurs de Ia provmce. On
ins taurait la remise de vingt-cinq pour cen t sur Ies taxes
scolaires; cette remise fut haussee, plus tard, a trente-cinq
pour cent. Cette meme annee, la commission scolaire obtenait,
avec I'aide du depute Mailloux, une subvention speciale qui lui
permettait de faire executer des travaux de pavage dans Ia
cour de I'ecole, au prix de $13,695 par la Firme Henri Girard
de Quebec. Les travaux furent executes en 1965.

C'est cette annee-la, egalement, qu'avait lieu
l'instauration des cours de recyclage pour les instituteurs
durant Ies vacances d'ete. Les e1<'~ves pouvaient benHicier des
services d'orientation. L'annee suivante, en collaboration avec
Ies autres commIssions scolaires, l'engagement d'un
superviseur, en la personne de Bernard Giroux, apportait des
directives uniformes dans Ies ecoles de Charlevoix-Est.

C'est en 1967 qu'on commenc;:a a parler de regroupement
scolaire. Jusqu'a l'imposition de la loi, applicable Ie ler juillet
1972, notre commission scolaire se prononce contre ce
regroupement des neuf commissions scolaires locales de
Charlevoix-Est en une seule, qui portera Ie nom de
commission scolaire Laure-Conan, dont Ie siege social sera a
La Malbaie.
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En 1967, des pourparlers s'engagent entre la Directrice et
la commission scolaire, en vue de Ia fondation d'une classe de
recyclage au niveau des cinq uieme et sixieme annees. Cette
requete ne sera acceptee qu'en 1971, avec comme titulaire
Jean-Guy Girard de Notre-Dame-des-Monts. On y instaurait, en
septembre 1967, Ie comite pedagogique pour l'etude du
Reglement numero un, distribue par la Commission Parent du
ministere de l'Education, et qui prevoyait un programme
educatif au niveau elementaire et secondaire tout a fait
different de celui deja existant. Ce comite se composait de
Jos.-Elie Jean, Antoine Tremblay, Lucien Simard, Lucien
Guay, Adrien Gagnon, et de Mesdames Kelly Neron, Agile
St-Gelais, Irenee Guay et moi-meme. Plus tard, ce comite
devenait l'atelier pedagogique et se composait de cinq
instituteurs et de cinq parents.

L'annee 1967 se terminait par une amelioration a la
grande salle: apres Ie rideau de theatre et les tentures, c'etait,
en 1968, Ie systeme de haut-parleurs. La commission scolaire
appuyait aussi une resolution de la Federation des
commissions scolaires, demandant aux municipalites de la
province de ne pas eniever l'impot foncier. On appliquait
egalement une resolution, adoptee en 1967, permettant l'usage
de la methode dynamique dans l'enseignement du fran~ais.

De nouveaux pourparlers etaient en tames entre la
Directrice et la commission scolaire, cette fois, pour
l'installation d'une ecole maternelle. Deux ans plus tard, soit
en 1969, vingt-trois petits de cinq ans evoluaient dans cette
maison de poupees, sous l'habile direction de Lucianna
Gaudreault, qui en est encore aujourd'hui Ie titulaire.

1970 et 1971 n'apporterent pas tellement d'innovations.
On debattait toujours la grande question du regroupement
scolaire. Finalement, au debut de 1972, les discussions,
consultations et reticences etaient terminees; on sanctionnait
une loi qui rendait Ie regroupement obligatoire. On nommait
alors un comite provisoire de commissaires qui travaillent,
encore actuellement, a l'organisation de cette nouvelle
commission scolaire, dans Charlevoix-Est. C'est un travail

70



monstre qui demande de nombreuses heures benevoles it ceux
qui s'y devouent presentement. Notre commissaire, Lucien
Simard qui siege sur ce comite, se souviendra surement de
cette periode difficile. Au moment ou j'ecris ces lignes, il
m'est impossible de fournir plus de details, le travail n'etant
pas termine. Depuis les origines de la commission scolaire, son
territoire aura ete redefini pour la troisieme fois.

Ses archives, en ce qui regarde les projets budgetaires,
remontent a 1958-1959. 11 y est ecrit que les depenses
s'blevaient it $11,766.27, avec un taux de ta..;,,;:es it $2.10 du
cent doHar~ d'evaluation, alors qu'en 1971-1972, ces depenses
s'elevaient a $154,641, avec un taux de taxes fixe a $3.25.
Depuis son origine, il est facile de constater que la charge de
president, commissaire, secretaire et auditeur devenait de plus
en plus lourde. Nombreux furent ceux qui la parta.gerent. Ces
personnes se succederen t ainsi:

Presidents de 1905 a 1972

1905 Henri Simard
1907 Charles Gobeil
1910 Aime Girard
1914 Ulysse Lavoie
1916 Joseph Larouche
1920 Wilfrid Dufour
1920 Aime Girard
1926 WiJfrid Dufour
1929 Adelard Tremblay
1930 Meride Lavoie
1932 Henri Turcotte
1935 Joseph St-Gelais
1936 Eugene Tremblay
1943 Joseph Lavoie
1944 Joseph Pilote
1947 Alfred Larouche

1947 Lucien Simard
1950 Ernest Boudreault
1951 Mederil Bouchard
1952 Alfred Simard
1953 Liguori Lajoie
1954 Lucien Lavoie
1955 Alfred Simard
1955 Thomas Girard
1957 Ferdinand Boudreault
1958 Auguste Pilote
1959 Wilfrid Tremblay.
1060 Thomas Girard
1962 Irenee Guay
1962 Euclide Girard
1965-66 Lucien Simard
1966-72 Euclide Girard
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Commissaires de 1905 a1972
- Ne sont nommes que ceux elus durant l'annee designee -

1905
David McNicoll
Augustin Simard
WUliam Desmeules
Horace Desgagnes
PhUias Dufour
Henri Simard
1907
Jeremie Girard
Aime Girard
Alexandre Neron
Henri Dufour
Charles Gobeil
1909
Joseph Neron
Joseph Bergeron
1912
Zaman BoudreauJt
Raoul Gaudreault
Aime Simard
J os Dallaire
1913
Elie Lavoie
Auguste Neron
Ulysse Lavoie
Adjutor St-Gelais
Hilaire Gravel
1914
Joseph Larouche
Henri Turcotte
1916
Louis Cote
Ferdinand Boudreault
Azarias (Tinome) Neron
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1917
Joseph Tremblay
1920
Ulysse Maltais
1923
Joseph Lavoie
HUaire Dufour
1925
Adelard Bergeron
Idola Lavoie
1926
WUfrid Dufour
Alphonse Desmeules
1929
Meride Maltais
Adelard Tremblay
1931
Elzear Lavoie
Aime Gagnon
Joseph St-Gelais
1932
Georges Lajoie
Henri Turcotte
1934
Azarias Lavoie
1941
Theophile Girard
Joseph Lavoie
Thomas Tremblay
1942
Alphonse Lavoie
1943
Azarias Lavoie
Thomas Tremblay



1944
Joseph piJote
Alfred Laro uche
1945
Mericle Maltais
1946
Aime Boudraul t

Ernest Boudrault
1947
Nederille Bouchard
Lucien Simard
Thomas Lavoie
Meride Maltais
1948
Eustache Guay
1949
Idolas St·Gelais
Ernest Boudrault
1950
MederiJ Bouchard
Lucien Simard
1951
Claudy McNicoll
Henri Girard
1952
Alfred Simard
Liguori Lajoie
Rene Gagnon
1953
Lucien Lavoie
1955
Thomas Girard
Henri Jean
Lucien Tremblay

1956
Ferdinand Boudrault
Alfred Simard
1957
Ovila Neron
Wilfrid Tremblay
Auguste Pilote
Thomas Girard
Euclide Girard
1958
Henri Lavoie
1959
Adrien Gagnon
1960 Wilfrid Tremblay
Irenee Guay
Rene Gagnon
1961
Jos·Elie Jean
1962
Agille St-Gelais
Euclide Girard
1962
Lucien Simard
Lionel Neron
1963
Aucun changement
1964
IdoJas St-Gelais
1965
Magella Tremblay
1966
Lucien Guay
1967 a 1972
Aucun changement
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Secretaires de 1905 a1972
Leur salaire annuel

1905-1913 Nefl~e Tremblay
1913-1932 Charles Gobeil
1932-1935 Henri Tremblay
19-1942 Alphonse Lavoie
1942-1947 Henri Tremblay
1947-1951 Joseph St-Gelais
1951-1953 Lionel Neron
1953-1954 Mme Theo. Lajoie
1954-1960 In-Bte Lajoie
1960-1965 Mme Antonio Girard
1965-1966 Lionel Neron
1966-1972 ].-Elie Gaudreault

1905-1906: $0 12.00
po\Ucentalle

1906-1930~es )'eceUes,
1930-1935:$025.00
1935-1942; $018.50
1942-1947 :$07 5.00
1947-1951:$085.00
1951-1953:$195.00
1953-1954:$175.00
1954-1960 :$360.00
1960-1965: $540.00
1965-1966 :$960.00
1966-1972:1500.00

En soixante-sept ans, dix secretaues se sont succedes,
tandis que les services de treize auditeurs etaien t reguis:

Joseph Desmeules
Sinai' Simard
Joseph Larouche
Fran'rois Boudrault
Joseph Dallaire

Joseph Tremblay
Joseph Tremblay (Johnny)
Henri Tremblay
Alphonse Lavoie

Il semble qu'aucun salaire n'ait ete verse aux: auditeurs
nommes ci-haut. Cependant, en 1938, on engageait un
auditeur licencie, au prix de cinquante dollars, et celaJ'usqu'en
1944, alors qu'on payait soixante dollars; en 1945, . Y avait
une augmentation: on dut donner soixante-quinze dollars et,
en 1950, quatre-vingt-dix dollars. L'auditeur ainsi engage fut
Sam Warren. On Ie rempla'ra. par Roland Blouin de Quebec;
ses honoraires etaient de cent cinquante dollars. En 1967, on
versait la somme de deux cent cinquante dollars; en 1971, on
requerait les services de Lucien Bergeron de La Malbaie, pour
Ie meme mon tanr.
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Son organisation pedagogique

En plus de voir a l'organisation materielle des classes, les
commissaires devaient aussi surveiller de pres Ie rythme
pedagogique des eleves. Evidemment, chague institutrice avait
la charge de son ecole, ce qui n'etait pas toujours facile avec
une c1asse de douze a quinze eleves, souvent meme de vingt a
tren teo Elle dispensait I'enseignemen t de la premiere a la
septieme annee; c'est ce qu'on appelait les ecoles a divisions.
Ces ecoles etaient mixtes, formees de gar90ns et de fllles, dont
l'age variait de sept a quinze ans. Pendant qU'eHe faisait
reciter les le90ns a une division, elle devait occuper les autres
de fa~on suffisamment interessante pour qu'ils n'en profitent
pas pour montrer leurs talents de comiques, ou pour exercer
quelques petites vengeances personnelles, ou encore continuer
les chicanes des parents.

En plus de preparer ses cours et de corriger les cahiers,
l'institutrice devait preparer !es recapitulations du vendredi. A
la fin de chague mois, elle preparait un concours sur les
matieres apprises, tout en suivant, dans ces grandes lignes et,
selon les capacites intellectuelles de l'enfant, les directives du
programme du departement de l'Instruction publique, inscrit
dans un manuel que l'institutrice recevait chaque mois. Les
concours de fin d'annee, qui permettaient a l'eleve de
"monter d'annee". selon I'expression populaire, etaient
prepares et cO'rriges souvent par la "maitresse d'ecole", selon
une autre expression tres populaire.

Les visites de l'inspecteur etaient tres importante,,5. En
plus de poser des questions a l'eleve et de juger de son savoir,
it observait d'un oei! inquisiteur l'institutrice qui aurait voulu,
parfois, aider l'enfant un peu moins savant. Deux fois par
annee, apres chaque visite, il faisait son rapport aux
commissaires d'ecoles. De ce rapport, favorable en general,
pouvait dependre Ie reengagement OU Ie renvoi de la maitresse
pour l'annee suivante. Ses remarques portaient egalement sur
l'inspection et I'organisation materielle de l'ecole.
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Une derniere Vlslte de fin d'annee, la plus importante
pour les eleves, etait la visite du cure pour les examens de fin
d'annee. Apres quelques questions ou quelgues seances de
lecture, dernieres epreuves de l'annee pour l'enfant, c'etait Ie
cure lui-meme gui, avec la promotion, distribuait les prix. On
pouvait lire sur les visages expressifs des enfants, a cette
occasion, differents sentiments: Joie et satisfaction, tristesse et
regrets et meme jalousie et envie. Le president, ou un
commissaire d'ecole, avait en general, l'obligation d'assister a
cette distrib ution des prix, comme il avait Ie devoir d'aller
remettre l'ordre, au cours de l'annee, dans une ecole
indisciplinee. C'etait d'ailleurs chose assez courante, surtout
dans certaines ecoles ou a certaines periodes de l'annee.

Au cours de l'annee scolaire, il y avait toujours un
groupe, parmi les plus ages de chaque ecole, qui devait faire
leur Communion Solennelle; ce qu'on appelle aujourd'hui la
profession de foi. Mais avant 1960, la methode de preparation
des W:ves, a cet acte de foi, n'etait pas la meme. Cette
ceremonie, vraiment solennelle, demandait beaucoup de soin
car, en pratique c'etait, pour Ie cure de la paroisse, la fa~on

de se rendre compte jusqu'a quel point Ie catechisme etait
appris et compris de chacun des enfants, quel etait leur bagage
d'instruction religieuse et leur esprit de foi, au moment
d'entrer dans la vie.

Durant trois ou quatre semaines, les enfants ~'marchaient

au ca techisme", ce qui 0 bligeait les gens de De Sales en
parciculier ) avant 1947, a placer leurs enfants pensionnaires
dans des maisons privees, chez des parents ou amis, pour la
periode precitee. Pendant ce temps, Ie cure de Sainte-Agnes
reunissait, chaque matin a la sacristie, tous les enfants aqui il
expliquait Ie catechisme. A la fin du mois, il etait en mesure
de cons tater qu'un enfant etait apte a etre admis a la
Communion Solennelle, et arecevoir un diplome que plusieurs
conservent encore aujourd'hui. II arrivait que Ie cure, vu
l'ignorance ou l'indiscipline d'un enfant, renvoyait ce demier
chez ses parents, apres quelques jours.

Cependant, tous en general, parce que bien prepares,
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partlclpaient a cette magnifique ceremonie de communion
solennelle. Aujourd'hui ce cachet de solennite existe de fa90n
differente. C'etait quand meme emouvant, dans ce temps-la,
de voir s'ebranler au son des orgues ce cortege blanc et noir.
Le long de l'allee centrale, chaque fille vetue de blanc, la tete
couverte d'un voile immacule, et chaque gar90n vetu d'un
veston fonce, orne d'un brassard, s'avan~ait l'un derriere
l'autre, cierge allume a la main, pour sa Communion
Solennelle, vers Ie choeur de l'eglise decoree, comme un grand
jour de fete, de ses plus belles parures. Un e1eve du groupe,
choisi d'avance, s'avan~ait a la balustrade afin de renouveler,
au nom de tous, les promesses du bapteme. Tres souvent cette
ceremonie couronnait la fin des etudes pour plusieurs enfants
qui entraient dans la vie du travail.

Depuis 1905, rien n'etait venu changer les habitudes
pedagogiques. Pourtant, en 1953, l'organisation cxistante fut
quelque peu perturbee par l'arrivec d'une directrice. Des
instructions uniformes furent donnees a l'ensemble des
institutrices. Les concours de fin de mois etaient prepares a
l'intention de chaque ecole, et quelques autres innovations
etaient apportees a l'ensei~nement. Etait-ce une preparation a
ce que j'oserais appeler la revolution tranquille de
l'enseignement dans Notre-Darne-dcs-Monts? Qu'apportera la
construction de l'Ecole Centrale ? Quoiqu'il en soit, des
1960, cinq religieuses des soeurs de la
Charite-de-Saint-Louis-de-France s'instal1aient dans Ie logement
prepare a cette fin.

C'etait en aout qu'un premier contact s'etablissait avec la
population, lors de l'inscription de touS les enfants
frequentant l'ecole en septembre. Les paroissiens s'efforcerent
de les bien accueillir, afin de leur faire oublier un peu la tache
immense qui les attendait. En effet il leur fallut un courage
solide pour reorganiser l'enseignement a
Notre-Dame-des-Mon ts.

Les eleves, venant d'ecoles differentes, reclamaient une
main sure, forte et tenace, car a cc moment-la, il y en avait
qui s'en prornettait du plaisir. Oh! peut-etre pas plus
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qu'ailleurs mais suremcnt autant. Certains parents
apprehendaient cette reunion sous un meme toit de ces
quelques cent cinquante eIeves, habitues qu'ils etaient a voir
des petits groupes, ici et la, plus ou moins disciplines,
collaborant plus ou moins avec la maitresse, et a voir aussi des
resultats plus ou moins bons chez l'enfant. II etait naturel
qu'un tel changement fasse peur aux parents et influence
fortement Ie comportement des enfants. Des septembre, la
classification adequate des eleves s'effectuait.

La grande experience de la directrice, secondee de ses
soeurs, et la fermete de tout Ie personnel de l'ecole
aplanissaient, une a une toutes les difficultes; mais avec que!
devouement et quel oubE de soil Si bien que la premiere
annee s'ecoula sans que Ies parents se rendirent compte
totalement du travail, plus qu'immense, qui se realisa au cours
de cette annee-la. Les titulaires des classes prodiguaient
I'enseignement a des groupes de meme age, environ, et de
meme degre scolaire, et y instauraient une discipline sous
l'influence habile et ferme de la directrice. Les eleves
pouvaient se procurer tout ce dont us avaient besom dans
I'ecole meme, de sorte que chaque eleve possedait dans son
bureau respect if tous les articles qui lui etaient necessaires
pour ses etudes. Le dfner des eleves venant des rangs se
prenait a la cafeteria, sous la surveillance d'une religieuse, tout
comme les recreations du midi. Un reglement s'etablit et I'on
n'y laissait passer aucun manquement. 11 fallait, coute que
coute, exiger un respect absolu des reglements si l'on voulait
recolter de bons resultats scolaires.

Peu a peu, avec la collaboration des parents et du
personnel religieux et laiC, on pouvait voir Ies changements
operes chez la plupart des eleves de Notre-Dame-des-Monts.
Six ans plus tard, Ia directrice soeur Alexandra Roy, autrefois
soeur Beatrice-de-I'Eucharistie, nous quittait, en laissant un
souvenir imperissable du bien qu'elle et ses soeurs firent dans
notre paroisse; non seulement du cote pedagogique et
disciplinaire, mais aussi du cote artistique et personnel.
Com bien furent appreciees les pieces de theatre, la chorale
feminine, la choregraphie executee par les gar~ons, la creche
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vivante de Noel 1966! Avec quel sens artlstlque etaient
choisis les personnages! Meme Ie petit Jesus, personnifie par
Ie bebe Joel Boily, alors age de quatre mois, enfant de M. et
Mme Paul Boily, etait d'un natureI emouvant. Elle organisa un
cours de piano qui fut discontinue apres son depart, faute de
professeur. Que dire des enfants de choeur dont la tradition se
pOillsuit encore. Cette fonda trice nous quittait apres avoir jete
les bases solides et ineffa<;ables d'une culture, d'une education
et d'une organisation pedagogique vouees au succes.

Ce travail gigantesque devait etre magnifiquement
pomsuivi par sa rempla<;ante, soem Alexandra Boutet. Des
septembre 1966, elle instama un lien continuel entre les
parents, la direction et les professeurs de l'ecole, en organisant
des rencontres tous les deux mois, ce qui apporta une grande
amelioration dans les relations humaines a ces divers paliers de
I'autorite. Elle forma les ateliers pedagogiques dont elle etait
un membre actif et installa, apres deux ans d'efforts, l'ecole
maternelle. Elle demanda avec insistance une classe de
recyclage au niveau des cinquieme et six.ieme annees, sans
toutefois I'obtenir avant son depart; eUe instaura la methode
dynamique pour l'enseignement du franpis et ameliora de
beaucoup la bibliotheque, commencee par soem Alexandra
Roy. Elle se disait beaucoup moins artiste que cette derniere.
Cependant, avec que! doigte eUe exer<;a SQn talent de metteur
en scene. Nous nous souvenons fort bien de son travail en ce
sens, quoiqu'un peu moins elabore, vu l'augmentation de ses
responsabilites scolaires.

Bien que Ie cours secondaire ait ete discontinue en 1964
avec la mise sur pied de la C.S.R.C., la clientele scolaire
elementaire comptait plus de deux cents eleves a ce moment.
N'est-ce pas aussi sous sa direction que nous avons pu admirer
les travaux executes par les eleves, durant les periodes
d'activites prevues dans Ie programme scolaire? Elle agenlSa de
falSon interessante ces travaux manuels et scolaires presentes
dans la grande salle d'exposition. Les parents etaient d'autant
plus charmes que chacun des enfants avait un travail a offrir.
Ces expositions etaient un prolongement de celles que nous
presenterent les titulaires d'enseignement menager, quelques
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annees auparavant, mais avec un peu plus d'envergure, puisque
Le travail s'etendait a l'ensemble des eleves et non aun groupe
determine.

Tres souvent Ie dimanche, chaque foyer pouvait lire les
conseils judicieux de moralite, inseres dans Ie bulletin
paroissial, qu'elle lanc;a dans la paroisse avec les autorites de
l'eglise et l'assentiment des autorites provinciales de sa
communaute, en 1969. Comme l'exigeait Ie programme, elle
convoqua les parents de cinquieme, sixieme et septieme annee
pour l'audition de disques touchant l'eclucation sexuelle. C'est
en 1970 qu'elle nous quittait, en laissant dans Ie coeur de
tous autant de regret de son depart que de reconnaissance
pour ses bienfaits, et l'impression que nous perdions une
bonne soeur.

Soeur Colette Asselin lui succeda. En plus de continuer
le travail commence, c'est sous son autorite que debuta, en
septembre 1970, l'enseignement des mathematiques nouvelles
e t, ense p tembre 1971, elle ameliorait les services
pedagogiques it l'enfance par l'addition d'une classe de
recyclage au niveau de quatrieme et cinquieme annees. Avec
son consentement et son concours precieux, quelques
professeurs, dont soeur Pauline Audy J organiserent en janvier
1972 Ie premier carnaval etudiant de Notre-Dame-des-Mol1ts.
Durant les deux jours d'activite intense de ce Carnaval,
auquel assisterent les parents, nous nous sommes rendus
compte avec quel devouement Ie personnel religieux et laiC se
consacrait au succes de nos enfants. Ce Carnaval, organise
dans Ie but de stimuler Ie travail scolaire, a surement atteint
son objectif. Je sais que l'an prochain soeur Colette Asselin
oeuvrera parmi nous comme titulaire, sous la direction d'une
nouvelle commission scolaire. Son f(~gne de directrice aura ete
tres court, mais elle laissera quand meme Ie meilleur souvenir
et elle apportera comme ancienne directrice, toute la
reconnaissance des eleves et des parents pour son devouement
au service de nos enfants.

C'est ainsi que se termine l'histoire vraie de la
municipalite scolaire De Sales, de 1905 it 1947, et de
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Notre-Dame-des-Monts, de 1949 a nos jours. J'ai raconte cette
histoire que to us on t vecue, en collaboration les uns avec les
autres, au mei1leur de rna connaissance et en hommage a tous
ceux qui se sont devoues directement et indirectement dans
cette commission scolaire qui, aujourd'hui, n'existe plus.

Ses derniers commissaires auront ete: Euclide Girard,
president, Lucien Simard, Magella Tremblay, Hidola St-Gelais,
Lucien Guay et son secretaire Jos.-Elie Gaudreault. Ces
derniers et tous ceux nommes plus haut ont ete secondes,
dans la magnifique tache de l'education des jeunes, par les
religieuses et les institutrices laiq ues, don t voici les noms. Je
dois cependant repeter que la premiere institutrice, dont iJ est
fait mention dans les livres, est Marie Ouellet de Saint-Urbain,
Elle enseigna dans Ie rang Saint-Antoine, Chiguere, en 1907.

On fait aussi mention de MIle Fernande Boudrault et
d'une demoiselle Tremblay, en 1934, ainsi que d'une
demoiselle Duchesne, en 1936. 11 m'a ete impossible de
retracer d'autres noms avant 1941. J1 est a remarquer que Ie
nom d'une institutrice n'apparaft qu'une fois, en depit du fait
que quelques-unes ont enseigne durant plusieurs annees.

1941
Marie-Marthe Simard
Bernadette Gaudrault
Alice Gaudrault
Azilda Fortin
Marie-Rose Bouchard
Fernande Gaudrault
Victoria Fortin
Yolande Laberge
Marie Girard
1942
Gabrielle Girard
Yvonne Bergeron
Laurette Tremblay
Marie-Blanche Simard
MOle Louis Cote
Alma Lacroix

M. Joseph Tremblay
1943
Marie Maltais
Marie-Alice Gagne
Aline Dumont
1944
Mme Joseph Lavoie
Georgecte Bouchard
Maria Lapointe
MOle Henri Lavoie
1945
Murielle Boulianne
Yvonne Gaudrault
Geralda Harvey
Rosee Tremblay
Jeannine Blais
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1946
Marie Godin
Louise Pilote
Orthense Bherer
Laura Boivin
Lauraine Pilote
Therese Guay
1947
Therese Tremblay
1948
Mme Didier Bergeron
Louise Couturier
Yvette Couturier
Constance Tremblay
1949
Therese Gauthier
Marthe Gauthier
Gaetane Bouchard
Claire Lapointe
Jeanne-d'Arc Simard
Priscilla Villeneuve
M. Donat Lavalle
Marguerite Bouchard
1950
Marie-Alice L'Abbe
Alma Dufour
Constance Gobeil
Alfredine Cauchon
Simonne Girard
1951
Rita Villeneuve
Jeannine Girard
Gracia Fortin
Carmen Gravel
Fran~oise Dallaire
Rolande Simard
1952
Blandine Cauchon
Jeanne-Ida Dallaire
Fran~oise Couturier
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cecile Girard
Louisette Bouchard
Jean ne-d' Arc Desmeules
1953
Rose-Annette Guay
Lucie Perron
Jeannine Boily
Louisette Bouchard
Colette Fillion
1954
Regina Bouchard
Eliette Simard
1955
Lucille Audet
Charlotte Girard
1956
Marguerite Bradet
Yvette Lajoie
Colette Fortin
1957
Georgette Tremblay
Marie-Blanche Savard
Constance Fortin
Simonne Gagnon
1958
Therese Cote
Huguette Gagnon-Simard
Fernande Turcotte
1959
Marthe Duchesne
Fran~oise Dufour
1960
Florence Dufour
Anita Dufour
Madeleine Cote
Aline Lavoie
Marthe Lavoie
Jocelyne Bouchard
Gabrielle Jean
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1961
Gemma Tremblay
Nicole Tremblay
Micheline Bouchard
Simonne Laliberte
1962
Jeannine Tremblay
Yvonne Perron
Brigitte Girard
Louisette Maltais
Rose-Aline Dufour
Chantal Berube
1963
Jacqueline Gagnon
Ginette Bergeron
Colette Larouche
Paryse Tremblay
Ct~dulie Simard

Marie Simard
Yolande Tremblay
1964
Jeanne-Mance Bouchard
1965
Claire Lavoie
Diane Lessard
Normande Audet
Jeannine Bergeron
1966
Marie-Jeanne Lajoie
Fernande Brassard
Lauraine Bertrand
1967
Mme Kelly Neron
1968
Carmen Gaudrault
De 1968 a 1972 on ne
remarque aucune nouvelle
ins titu trice.

Sa direction.

Depuis les douze dernieres annees, notre ecole est sous la
direction des soeurS de la Charite-de-Saint-Louis-de-France,
comme il est ecrit plus haut.

Sa fonda trice, soeur Alexandra Roy, mieux connue sous
Ie nom de soeur Beatrice-de-L'Eucharistie, exer~a son
apostolat de 1960 a 1966. Personne debrouillarde et
energique, aimant Ie progres et Ie travail, elle est sans peur et
entre prenante j usqu'a l'audace. J oyeuse e t souriante, elle est
re£1echie et assez facile a suivre. Elle aime la couture, la
cuisine, Ie bricolage, qu'elJe execute avec un doigte d'artiste.
Sa vocation religieuse se marie bien avec sa vocation
d'enseignante. Notre-Dame-des-Monts n'est pas la premiere
maison qu 'elle ouvre et sa grande experience lui permet
d'evoluer avec une aisance distinguee, qui ne laisse nullement

83



soup~onner les nombreuses difficultes qu'elle doit surmonter.

De septembre 1966 aaout 1970, soeur Alexandra Boutet
continuera son oeuvre. Sa grande humilite et sa bonte attirent
aussitot tous les coeurs. Sa soumission et sa disponibilite
infatigable donnent parfois l'impression qu'on abuse de ses
cheveux blancs. D'un exterieur severe, son regard profond et
parfois malin laisse deviner un humour souvent desarmant et
qui la rend facile a vivre. Realiste et moderee, son jugement
est sur et fiable. Ouverte au progres, son attachement a la
gent ecoliere lui conserve un coeur jeune et une facilite
d'adaptation surprenante et tout a fait equilibree.

Soeur Colette Asselin lui succede en septembre 1970.
Arrivee depuis peu parmi nous, il ne m'est pas facile de
deceler les traits de son caractere. Cependant, je la sais tres
methodiq ue, aimant evoluer dans un cadre qui lui est
personnel. Son air tres gai et son rire facile n'enlevent rien a
son serieux et a sa fa~on tres ferme de diriger. Dynamique,
elle ne recule pas devant Ie progreso Etant la premiere
religieuse a vivre parmi nous en habit civil, elle devient
facilement, pour les laks, un point d'interrogation. Sa
diplomatie et son calme naturel lui per met tent d'envisager et
de resoudre un probleme, que! qu'il soit, avec un certain brio
qui est tout a son honneur. Son courage, son devouement et
son acceptation resignee de l'evolution font d'elle une
personnalite qui laissera surement sa marque parmi nous.

Ayant ete membre de l'administration de la commission
scolaire des leur arrivee, mes contacts avec ces directrices et
leurs soeurs enseignantes ont ete nombreux. II m'est done
facile de dire avec quel oubli de soi, elles se sont toutes
devouees aupres de nos enfants, des professeurs laics et de
toute la population en general! Je me permettrai cependant
de souligner, de fa~on particuliere, la patience, la generosite et
Ie travail de soeur Gisele Poulin,-soeur Marie- Raymond-,
titulaire de la premiere annee pendant six ans, de septembre
1960 a 1967. Connaissant l'importance d'une premiere annee,
base de l'instruction et de la formation, j'ajoute, -a leur
demande-, que ses eleves qui sont aujourd'hui au cours
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Sr Alexandra Roy

Fonda trice

Sr Colette Asselin.

Troisierne Superieure

Sr Alexandra. Boutet
Deuxieme Superieure

M. Euclide Girard

President a.ctuel
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secondaire lui gardent une reconnalssance et un souvenir
inoubliables.

Void les autres religieuses gui se devouerent, corps et arne
comme elle, de puis la fondatiol'l en 1960:

Sr Annette de Jesus,-Colette Galarneau
Sr Marie Raymond,-Gisele Poulin
Sr Christiane Marie,-Pierrette Latulippe
Sr Rose du Sacre-Coeur,-Jeannine Beaumont
Sr Joseph du Sacre-Coeur,-Georgette Boutin
Sr Marthe de J esus,-Cecile Arel
Sr Exilda Marie, -Juliette Chantal
Sr Anna-Maria,-Denise Flamant
Sr Adeline Gertrude,-Gertrude Martel
Sr Marie de la Passion,-Marie-Ange Fortin
Sr Maria de la Trinite ,-Jeannine Beaupre
Sr Georges Marie,-Yvonne Loranger
Sr Saint-Gilles,-Jeanne D'Arc Emond.

Depuis 1967, les religieuses ne portent que leur propre
nom de bapteme, soit:

Sr Francine Renauld
Sr Marie-Andree Julien
Sr Julie tte Langevin
Sr Alice Gosselin
Sr Pauline Audy
Sr Huguette Savard

En terminant ce chapitre, qui n'aura jamais de suite,
j'ajoute deux mots au nom de tous les paroissiens de
Notre-Dame-des-Monts:

Hommages et reconnaissance d tous nos Pionniers.
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Chapitre IV

La MunicipaJite
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BILL
Loi erigeant en municipalite Ie canton De Sales

A ':::'':':;~~::;;~..; ~::<:~::. :~=-=-:'~.,: ;i~, :~ ~,::::,~>~,-~t: -..:~-~:.. ;,.~I::~ 1-.;
"canton De Sales") a toujours eM considere en fait,

comme faisa.nt partie de Ia municipalite de Ia paroisse
de Sainte-Agnes) dans Ie district electoral de Charlevoix
et en consequence a toujours ete administre par la cor
poration de ladite paroisse;

Attendu qu'en realite ce tenitoire ne fait pas partie
de Ia municipalite de la paroisse de Sainte-Agnes et
qu'il est a propos de bien etablir sa situation au point
de vue municipal, pom Ie passe et l'avenir, dans Ie meil
leur interet des contribuables;

A ces causes) Sa Majeste, de l'avis et du consentement
du Conseil legislatif et de l'Assemblee legislative de
Quebec, decrete ce qui suit:

1. Le territoire du canton De Sales est cense avoir
toujours ffLit partie de If\, municipalite de la paroisse de
Sainte-Agnes, dans Ie district electoral de Charlevoix
jusqu'a, Ia date de l'entree en vigueur de la presente loi.

2. A compteI' de la date Je l'entree en vigueur de Ia
presente loi, ledit territoire est detacM de Ia municipa
lite Je la paroisse lie Sairne-.ri.glles e\, lOnne une mumCl
palite distincte sous Ie nom de "la municipalite du can
ton De Sales" et les dispositions du Code municipal de
la province de Quebec s'y appliquent en tant qu'elJes
ne sont pas incompatiblefl avec la presente loi.

3. 1,e role d'evaluation, les listes electorales, les pro
ces-vel'baux, les r61es de cotisations, les reglements et
au tres documents de la corporation de I'd, paroisse de
Sainte-Anges, jusqu'ici applicables au susdit territoire,
demeurent en vigueur dans la nouvelle municipalite
du canton De Sales, tant qu'ils ne seront pas modifies,
abroges ou remplaces par Ie conseil de la municipalite
du canton De Sales.

177

89



2

4. La corporation de la paroisse de Sainte-Agnes
conserve tout son actif, mais reste seule responsable de
toutes ses obligations; elle per<;oit aussi toutes taxes
dues, et celles de l'annee courante lors de 10. date de la
mise en vigueur de 10. presente loi, sans etre redevable
d 'aucune partie desdites taxes aqui que ce soit.

5. Le conseil du canton De Sales, au besoin, aura
libre acces a tous fes livres, archives, documents et pie
ces appartenant a la corporation de la paroisse de Sainte
Agnes.

6. La oresente loi entrera en vigueur Ie jour de so.
sanctIOn.
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En 1934, De Sales etait, comme on 1'a vu, sous l'autorite
municipale de Sainte-Agnes. Cependant, un an plus tard, soit
en fevrier 1935, Ie bill cent soixante-dix-sept sanctionnait
l'erection de la nouvelle rnunicipalite de De Sales, division de
Sainte-Agnes qui comptait a ce moment environ trois cent
cinquante habitants.

La mise en nomination, Ie 22 mai de cette annee-hl,
annon~ait une election a la mairie et a l'echevinage. On aurait
pu se con tenter de l'election aux postes de conseiUers
seulement, comme Ie faisait remarquer un temoin, car, Joseph
Girard,-qui se presentait comme maire-, avait deja gagne ses
epaulettes. Mais allez done! Les gens de De Sales etaient
beaucoup trop combatifs et une election de conseillers ne
leur suffisait pas; ~a prenait plus d'action I On disait
couramment dans ce temps-la: "Ce qui fait un bon conseil
c'est un bon maire et, etre un bon mau-e p se paye; alors s'il
veut s'asseoir sur Ie siege, il devra lutter pour gagner". C'est
done par principe, peut-etre un peu par complaisance de
soi-meme, se sentant plus populaire, et non par inimitie
personnelle, qu'iL y eut election a tous les postes sans
exceptions. D'ailleurs, il fallait suivre la loi.

La "cabale" fut tres chaude et tn~s animee, car on etait
habitue a ce sport. Durant une semaine, chaque candidat a la
mairie, accompagne d'ardents supporteurs et de conseillers "de
son bord", selon I'expression courante, parcourait 1a P¥oisse
dans toute son etendue. Beau temps, mauvais temps, chemins
praticables ou non, on attelait et on partait chacun de son
cote, en ayant bien soin de ne pas se rencontrer dans Ie meme
rang, au meme moment. C'etait a qui visiterait les electeurs Ie
premier, afin de faire valoir ses idees. C'etait la ligne de
conduite suivie et un moyen, croyait-on,de s'assurer des votes.

Sous Ie siege de la voiture, on apportait en general, un
petit boire, histoire de servir "une politesse" aux futurs
votants et surtout de delier les langues Ies plus silencieuses.
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Dans cette premiere election municipale du Canton De Sales,
cette coutume ne fut pas pratiquee, car chacun des candidats
a la mairie detestait toutes les boissons alcooliques. Seule la
forte personnalite de chacun pouvait peser dans la balance.

D'un cote on voyait Georges Lajoie, menuisier, bien
connu de chacun des electeurs, et qui n'avait pas peur
d'exprimer franchement ses idees. De I'autre cote, Joseph
Girard cultivateur qui s'etait acharne durant quatre ans, aupres
des autorites gouvernementales, pour obtenir ce conseil
municipal. M. Girard etait un homme egalement tres connu.
Tout en deplorant son entetement, son verbe haut et son
langage parfois acerbe, selon plusieurs temoignages, on en
louangeait pas moins son esprit de decision, sa debrouillardise,
sa connaissance des lois et sa tenacite. Vainqueur a l'election
du 27 mai, il devint Ie premier maire de la municipalite. Son
conseil se composai.t de: Ferdinand Boudrault, Hilaire Dufour,
Aime Girard, Thomas Lavoie et Eugene Tremblay. Le
president d'e!ection fut Joseph Dallaire qui rec;ut huit dollars
et cinquante sous pour cette responsabilite, tandis que Ie
greffier recevait deux dollars, et Ie constable, un dollar.

L'evaluation de la municipahte etait a ce moment de
$165,435. Cependant, les proprietes des colons du rang 10,
qui n'etaient pas taxables, etaient evaluees a $9,450, ce qui
reduisait Ie montant imposable a $155,985, au taux de trente
sous du cent dollars d'evaluation. La premiere seance, durant
laquelle on fit I'assermentation des ediles de la paroisse, eut
lieu Ie 5 Juin au domicile de Joseph Larouche. On proceda
egalement a l'engagement du premier secretaire-tresorier, M.
Joseph Dallaire.

En lisant Ie livre des minutes, on se rend compte qu'on
respectait scrupuleusement la loi et qu'une comptabilite
rigoureuse etait tenue. Les seances avaiem lieu Ie premier
lundi de chaque mois. Tomes les depenses etaient payees par
cheques numerates. Des 1936, on n~solut que les arrerages de
taxes seraient deposes au conseil de comte, Ie 20 decembre,
afin que les procedures suivent leur cours, au cas ou les
proprietaires ne puissent s'acquitter de leurs obligations.
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On decreta aussi que les elections se tiendraient en mars
de chaque annee. plus tard, en 1941, on les reportait en
janvier; ce n'est qu'au debut des annees soixante qu'on les
pla~a en juillet afin d'accommoder les electeurs. La
m unicipalite de De Sales faisait alors partie du district du
Saguenay. A la suite de la reforme de la carte electorale, en
1945, i1 y eut division, de sorte qu'il ne fut plus question de
district et que Ie comte porta, a partir de ce moment, Ie seul
nom de Charlevoix.

Des l'automne 1935, on proceda a la reparation des
routes. Un inspecteur a "grais" fur nomme et assermente. La
"criee" des routes, aujourd'hui on dirait l'annonce, se faisait a
la porte de l'eglise trois dimanches consecutifs. Des
contribuables offraient leurs services remuneres pour
entretenir les routes, menant d'un rang a un autre, durant
tout l'hiver; tandis que chaque proprietaire etait responsable
de son bout de rang, Pete comme l'hiver. Les routes,
entretenues au frais de la municipalite, etaient deblayees des
Ia premiere neige avec une charrue fabriquee en bois, a
laquelle on attelait un cheval.

Lorsqu'on ne suivait pas Ie trace des routes d'ete, on
"battait" a travers champs et bois des chemins plus faciles
d'entretien; car chacun savait que la neige 9'amoncelait, entre
les clotures, sur les routes qui ne jouissaient pas de la
protection de la foret. Les "gratteux" comme on les appelait,
etaient sous l'autorite de l'inspecteur a "grais", qui etait
charge de voir a ce que ces routes soient bien entretenues de
temps a autre, surtout au lendemain des tempetes. 11 etait
aussi charge de la surveillance de ces memes routes durant
l'ete, de la reparation des clotures construites par la
municipalite d'un cote des routes. L'autre cote etait aux frais
des proprietaires du terrain.

L'histoire de ces routes apportait beaucoup d'animation,
chague annee, a la table du conseil. II n'y eut qu'un seul
changement important de route en trente-sept ans. Deja, en
1936, Ie maire Joseph Girard proposait a ses conseil1ers la
construction d'une route nouvelle entre les rangs 5, village, et
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6, Miscoutine. A ce moment-la., deux routes reliaient les deux
rangs. La premiere, situee a une extremite du rang 6, partait
de la residence d'EucHde Girard, longeant la ferme des
McNicoll et debouchait a un mille a Pest de J'eglise, tandis
que la deuxieme traversait, a l'autre extremite dans toute sa
longueur, la terre de Ovila Neron, qui appartient aujourd'hui a
Georges-Henri Simard, et debouchait a sa residence situee dans
Ie rang 5, a un mille de l'eglise. L'idee du maire etait de
fermer ces deux routes et d'en construire une autre au centre,
face a l'eglise. A cause de divergences d'opinions au sein du
conseil, il devait s'ecouler encore quelques annees avant la
realisation de ce projet.

La municipalite etant agricole et presque tous possedant
des animaux, il fut donc necessaire qu'un inspecteur
"d'enclos" fut nomme. Sa fonction consistait a capturer tout
animal de ferme, errant dans les endroits publics ou sur les
chemins. n devait les amener chez lui, trouver Ie proprietaire
et lui reclamer les dommages causes ici et lao

En 1937, les assemblees du conseil et les elections se
tenaient chez Georges Lajoie, moyennant remuneration du
loyer. A la mise en candidature de janvier de cette aJ1nee-la,
Charles Gobeil etait elu maire par acclamation en
remplacement de Joseph Girard qui ne posa pas sa
candidature. Il ne voulait pas entreprendre un nouveau
mandat. Trois nouveaux conseillers etaien t aussi elus par
acclamation. Cette election n'eut pas de suite; Jes elus
negligeant de se faire assermenter et d'assister a trois seances
cOJ1secutives, ils furen t taus destitues de leurs fonctions.

Il y eut donc en avril, nouvelle mise en candidature.
Etaient sur les rangs: Luci.en Simard, Henri Guay et Henri
Turcotte. La "cabale" fut animee, comme a chaque election,
et Lucien Simard sortit vainqueur de cette lutte Ie 17 avril.
Immediatement il proceda a un changement de secretaire.
Thomas-Eugene Maltais occupera ce paste jusqu 'en 1942.
C'est egalement en 1937 qu'on cOJ1fectionna la liste electorale;
on changeait ainsi la methode d'enumeration des elections et,
afin de ne plus avoir a emprunter la boite pour Ie scrutin, on
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autorisait Ie secretaire a faire confectionner la bone de metal
que Ie conseil possede encore aujourd'hui.

Les conseillers de cette jeune municipalite etaient
interesses au bien commun, me me a celui du comte. C'est
ainsi qu'on releve des resolutions appuyant des projets comme
ceux-ci: en 1937, la construction de la route IS-qui
deviendra 138-, dont une partie fut confiee a Georges-Henri
Lefranc;:ois de La Malbaie: en 1942, ils se prononc;:aient contre
la conscription; trois ans plus tard, ils appuyaient la refonte
de la carte electorale et ils approuvaient, avec les autres
m un i ci p ali te s de Charlevoix, une demande pour la
prolongation de la ligne du chemin de fer,-dont Ie terminus
etait La Malbaie-, jusqu'a. Clermont.

A cela, on doit ajouter des pressions aupres du ministere
des Terres et Forets, en 1945, '48, '50 et '72, dans Ie but de
conserver Ies reserves cantonales situees dans De Sales, alors
qu'il etait question que ce ministere en fasse la vente a des
com pagnies. Chaq ue fois, des revendica tions furen t adressees
au ministere afin de proteger les interets des cultivateurs dans
Ie besoin et les sinistres beneficierent des permis de coupe de
bois qui leur etait vendus a prix mini me. Parfois, les
gouvernements n'ecoutaient guere la voix du peuple; ainsi,
avant meme de terminer cecce histoire et que I'annee 1972
prenne fin, Ie 28 novembre, toutes les reserves cantonales de
Charlevoix etaient concedees ala compagnie Donohue

En 1945, ce denouement n'etait pas prevu et on
continuait a prendre les interets des contribuables du comte.
C'est ainsi qu'en accord avec tous les conseils municipaux de
la Cote-Nord on demandait au gouvernement federal la
construction d'un aeroport aux Grandes-Bergeronnes et, un
peu plus tard dans la meme annee, on appuyait une resolution
signee par Ie maire de la cite de Levis, demandant la
construction d'un pont sur Ie fleuve Saint-Laurent, face a
Levis.

Nous verrons, au cours de ce chapitre, bien d'autres
resolutions accordant ou refusant leur appui a des projets
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d'envergure regionale ou provinciale; ce qui ne les em pechait
pourtant pas d'etre tn~s actifs chez eux et de faire face a
toutes sortes de difficultes. En 1938, par exemple, alors qu'on
avait parfois peine a maintenir l'otdre a la salle du conseil, on
adoptait un reglement precisant qu'un contribuable devait
demander la parole, amain-levee, durant les seances du conseil
et qu'on ne devait surtout pas parler trop haut, ni faire de
commentaires prolonges. Ce reglement avait ete transcrit sur
une pancarte qu'on avait suspendue au plafond. Or, on sait
que Ies gens de De Sales ne craignaient pas d'exprimer leurs
opinions et qu'ils Ies criaient bien hauL Peut-etre plus que
tout autre, Joseph Girard, homme au caractere bouillant et,
quoique momentanement retire des affaires municipales, s'y
interessait encore fortement et assistait presque regulierement
aux assemblees, en y apportant son point de vue sans manihe
et de fa~on tres spontanee.

Un jour, commemant ce reglement de fa~on tres
elogieuse, on Ie rappeJa a I'ordre en lui indiquant du doigt
l'ecriteau au-dessus de sa tete. II se leva, arracha tout
simplement l'affiche suspendue a deux anneaux et, continua
sans aucune inquietude, son discours impromptu. Lorsqu'il
re~ut, quelques jours plus tard, l'avis l'obligeant a verser une
amende de vingt dollars qu'il devait payer, pour avoir trouble
l'ordre et arrache une affiche publique, iJ s'en moqua bien,
sachant d'avance que Ies membres du conseiJ apprendraiem a
leurs depens, pour Ie prix de dix-huit dollars, qu'une affiche,
pour etre posee legalement, doit etre retenue des quatre corns.

On disait souvent dans Ie canton que Joseph Girard, pour
etre ainsi au courant des lois, depensait tout son argent chez
les avocats. Pourtant, M. Louis-PhiJippe Dufour, proprietaire
de la fenne "La Poulette Grise" alors qu'il etait protonotaire
a La Malbaie, me confia que tres souvent iJ lui avait donne
des consultations gratuites. M. Girard, me dit-iJ, etait un
homme a l'intelligence vive et a l'esprit perspicace; c'est ainsi
que, tres souvent, il posait des gestes publics qui semblaient
parfois legalemen t reprehensibles, mais qui se terminaient
toujours au detriment de celui qui attaquait. Camme Ie dit Ie
proverbe: "Qui s'y fratte, s'y pique", Et la vie cantinuait au

96



conseil municipal!

En 1938, on decouvrait au Pied-des-Monts, sur Ie
territoire du canton De Sales, une mine de mica qui devait
s'averer plus tard sans aucune importance. Dommage! cette
decouverte avait pourtant fait naftre beaucoup d'espoir dans Ie
coeur des gens du canton et meme de la region de Charlevoix.

On recevait en 1938, Ie premier octroi de mille dollars
du ministere de la Voirie. Cet argent devait etre reparti entre
les differents secteurs de la paroisses. En 1939, Lucien Simard
etait reelu maire pour un terme de deux ans, pendant lequel il
fut question de routes. En 1940, Rene Boulianne,
secretaire-tresorier de la m unicipali te de La Malbaie, etait
nom me surintendanr special charge de regler certains
differents, de determiner et de surveiller, de loin, l'execution
des travaux dans les routes des rangs 7 et 8, Chicago et
Chiguere. C'est egalement en 1940 qu'on appliquait la loi de
l'assistance publique, qui permettait aux conseils municipaux
d'apporter une aide flnanciere aux personnes malades et
incapables de payer les frais d'hospitalisation.

En 1941, apres une tres chaude lutte a la mame entre
Lucien Simard et Joseph Girard, ce demier l'emporta par
dix-sept voix de majorite. A l'ouverture de la premiere
reunion du nouveau conseil, on dut ajourner pour acceder a la
demande de l'adversaire deEait, Lucien Simard, qui exigeai t
des preuves de qualifications du maire nouvellement el u,
Joseph Girard, qui n'eut evidemment aucun mal a fomnir ]es
preuves exigees.

A la reprise de Ia seance, on decidait de demander une
subvention de cinq mille dollars, aux minis teres de la Voirie et
de la Colonisation, afin de satisfaire aux exigeances d'une
autre resolution adoptee sur division, en 1936, et concernant
l'ouverture de la route du centre, decrite plus haur. Ayant
essuye un nouveau refus de la part des ministeres concernes,
une demande semblable fut faite chaque aImee, jusqu'en
1943, a]ors qu'on l'accompagnait d'une requete signee de la
majorite des contribuables du rang 6.
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Les esperances devant se concretlser, on fit de nouveau
appel aux services de Rene Boulianne. A l'automne 1943, on
adoptait une resolution dans laquelle on stipulait:
premierement, la fermeture de la route d'en-haut, comme on
l'appelait; deuxiemement, l'ouverture de la nouvelle route,
celle qu'on appelle encore aujourd'hui la route de Joseph
Girard. Quelques temps apres, la route d'en bas devait faire
l'objet de la meme demande. Cependant, les procedures dans
ce dernier cas furent plus longues, quelques proprietaires
s'obstinaient a ne pas vouloir signer pour la fermeture de cette
route.

Peu apres, on adressait encore une autre demande de
subvention. Dix annees n'avaient pas reussi a effacer la
reputation proverbiale de tenacite de Joseph Girard, dans les
bureaux du gouvernement. Quoiqu'il en soit, en 1944, on
obtenait, par l'entremise du docteur Arthur Leclerc depute de
Charlevoix, en meme temps que ]a promesse d'une subvention
future, une somme d'environ cinq cents dollars qui devait
permettre d'ebaucher, des Ie printemps de 1944, Ie trace de la
nouvelle route traversant les proprietes d'Henri Girard et
d' Alfred dit Freddo Larouche, tout en empietant sur la terre
de Joseph St-Gelais afin d'eviter les courbes. Apres quelques
semaines et pour diverses raisons, comme Ie manque d'argent,
les travaux etaient arretes. Ce n'est que Ie 13 juillet 1944 que
Ie maire Girard atteignit le but qu'il s'etait fixe des la creation
de cette municipalite: fermer les deux routes du rang 6 pour
en ouvrir une nouvelle au centre. L'ouverture de cette route
fut sa derniere oeuvre au sein du conseil municipal.

On Ie vena plus tard aux prises, cette fois, avec la
construction d'une nouvelle ecole dans Ie rang 6, Miscoutine,
ou il demeurait; la premiere qui n'etait pas centrale, exigea.it
des reparations onereuses. Ce fut une tache assez lourde, car
cette construction obligeait ]a commission scolaire de
Sainte-Agnes a ouvrir une autre ecole pour les eleves de ce
rang qui frequentaient l'ecole de la commission scolaire de De
Sales. On a pu lire d'autres details de cette affaire dans Ie
chapitre precedent.
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Si Joseph Girard avait deploye beaucoup de courage lors
de la fondation de cette municipalite, il lui en fallut tout
autant pour achever son oeuvre. Car les travaux de
construction de cette route ne furent pas de tout repos,
surtout pour lui, qui dut subir de la part de ses adversaires, de
violentes attagues qui Ie menerent devant Ies tribunaux, d'ou
il sortit vainqueur encore une fois.

Ce proces fut l'un des deux qui furent intentes contre
l'autorite civile de la paroisse. Le deuxieme et dernier amena
Ie maire et deux conseillers devant les tribunaux, accuses
personnellement d'avoir effectue un travail n~munere pour Ie
compte de la municipalite, lors de l'execution des travaux
d'hiver accordes par Ie gouvernemen t federal dans les annees
soixante. Ces procedures judiciaires, qui avorteren t lors de
l'ajournement de la premiere seance du proces, couterent
quand meme quelgues centaines de dollars aux fautifs. Ces
deux praces n'etaient pas diriges contre l'integrite du conseil
municipal comme corps public.

Cependant, durant ses trente-huit ans d'existence, Ie
conseil municipal dut verser en dommages et interets a un
resident du rang Saint-Jerome, Minsale, et Aculas Guay du
rang du Lac, la somme d'environ deux mille dollars, a la suite
de procedures legales prises contre Ie conseil; on doit ajouter a
cela les avis legaux qui furent nombreux et dispendieux. N'eut
ete l'entetement de quelques membres du conseil, ces actions
legales intentees contre Ie conseil, la premiere en 1938, et la
seconde vers 1949, auraient pu connaftre une issue moins
coiheuse.

Malgre ces difficultes, la vie continuait au conseil
municipal. En 1945, une premiere demande fut formulee dans
Ie but d'obtenir l'electrificatiol1 rurale, en me me temps que la
paroisse de Sain te-Agnes. Cette demande fu t renouvelee
pendant plusieurs annees, puisque ce n'est qu'en juin 1948,
que les habitants du village purent s'eclairer a l'electricite,
tandis que tout Ie reste du territoire de la paroisse dut
attendre jusqu'en 1956, a l'exception du rang du Lac, ou
l'installation fut faite en 1953. A noter que tous les
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pro prietaires fournirent gratuitement tous les poteaux
necessaires.

Un peu plus loin, dans Ie livre des minutes, on remarque
une resolution donnanr droit de passage au "courrier". Ce
dernier mot signifiait tout aussi bien !'homme que son
attelage, ou les lettres qu'on recevait ou envoyait. Apres avoir
demande quelques explications a ce sujet a Lionel Neron,
actuellement secretaire-tresorier de la municipalite. il mp

raconta que vers 1929, Joseph Larouche avait fait des
pressions pour etre nomme postilIon a De Sales, pour Ie
courrier venant du bureau de poste de Sainte-Agnes. Ce n'est
que dans Ia resolution ci-haut mentionnee, en 1946, qu'on
rcleve une allusion a cette demande. Mais l'attention publique
devait etre eveillee par ce geste, puisqu'en 1948, on n~clamait

l'ouverture d'un bureau de poste chez nous. En 1955 on
reclamait, en outre, un postier rural. Le gouvernement federal
n'accorda suite a cette requete qu'en 1958.

Installe dans une piece de la residence de Gregoire Guay,
Ie bureau desservait, au debut, quarante familles. Etant donne
l'augmenration de la population, M. Guay a diJ construire un
bureau adjacent a sa maison. En 1972, il dessert cent dix
familles. Quoique jouissant d'un meilleur service, Ie bureau
etant devenu un bureau compt<ible. Mme Guay,
assistante-gerante, souhaite main tenant avoir des cases pour
une distribution plus facile. Si Notre-Dame-des-Monts possede
son bureau de poste, les services d'un postier rural ont ete
refuses malgre les demandes repetees du conseil; la premiere
fut faite en 1955, la deuxieme en 1959, et la troisieme en
1966. 11 faut ajouter a cela les requetes signees des
contribuables. Actuellement, la municipalite est desservie par
trois bureaux de poste, Actuellement, la municipalite est
desservie par trois bureaux de poste, Saint-Aime-des-Laces et
Sainte-Agnes. Saint-Aime-des-Lacs et Sainte-Agnes.

En 1947, Ie conseil connaissait son premier deficit
d'assistance publique, une dette de deux cent cinquante
dollars etait remboursee par la suite et sans interets. La meme
situation se reproduisait en 1964, avant l'avenement de
l'assurance.hospitalisation. Cette fois, Ie gouvernement exigeait
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Ie paiement complet d'une dette de $9,162, en mena<;:ant
meme de retenir la premiere subvention de la taxe de vente,
soit $4,000, a defaut de paiement. Le maire d'alors, Wilfrid
Tremblay, avec l'appui de ses conseillers et apres de
nombreuses demarches, obtint du ministere de la Sante que Ie
remboursement s'effectue, sans interets, sur une periode de
vingt ans, a raison de q uatre cent cinq uante-huit dollars par
annee.

C'est en octobre 1947, que la municipalite devait
officielJement changer de nom:

De Sales devenait Notre-Dame-des-Monts!

La population ayant augmente passablement, depuis la
fondation, et la paroisse etant devenue autonome, au point de
vue religieux, une grande assemblee publique fut convoquee
afin d 'exiger, une autre fois, l'eJectrification ruraJe,
I'installation du systeme d'aqueduc dans Ie village, ainsi que Ie
trace de ]a route regionale dans les paroisses de
Saint-Aime-des-Lacs et de Notre-Dame-des-Monts. C'est en
1947 aussi qu'on inaugura la premiere ligne d'autobus
Notre-Dame-des-Monts-La Malbaie, dont Ie proprietaire etait
Napoleon Lariviere de Saint·Aime-des-Lacs. Le service d'hiver
etait maintenu par des autos-neige.

Malgre la misere des colons du rang 10, a ce moment
deserte, la colonisation etait encore Ie moyen ideal d 'aider les
futurs jeunes cultivateurs. Aussi, pour la deuxieme annee
consecutive, on presenta une requete aux autorites du
Seminaire de Quebec, afin d'obtenir des lots sur leur
propriete, situee a proximite de De Sales. On s'interessait
beaucoup au bien commun. C'est pourquoi, cette annee-la, on
adressait une lettre au Premier Ministre de la province, afin de
manifester Ie mecontentemen t des cultivateurs, face a
l'augmentation du prix de I'engrais chimique et a ]a stabiJite
du prix de la viande. Pour faire suite a cette lettre, au debut
de 1948, on demandait au gouvernement d'octroyer ces
engrais et de la graine de semence. Dans la meme annee, on
adressait une requete au Ministere de la Voirie afin d'obtenir
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1a con s t r u c t ion d ' u n e r 0 ute d e p u is I ' eg1ise de
Notre-Dame-des-Monts jusqu'a Saint-Urbain, via Ie petit parc
menant a Chicoutimi. De plus on decidait d'installer des
lampadaires dans les rues du village.

1949 fut une annee marquante. Des janvier, une election
a la mairie etait declenchee. Les deux adversaires, Lucien
Simard et Alfred dit Freddo Larouche, se firent une iutte
acharnee, si bien que Freddo contestait devant les tribunaux
l'election de son adversaire, elu avec deux voix de majorite.
Alfred Larouche devait apprendre a ses depens qu'il en coute
assez cher de contester une election, lorsqu 'on est perdant.

Mais Ie regne du vainqueur ne devait pas etre tres long
puisqu'il demissionnait en mars de la meme annee. Il arrive
parfois que des paroles, prononcees dans Ie feu d'une
conversation epineuse, meme si elles ne son t pas vraimen t
pensees, peuvent mener tres loin, surtout si elles s'adressent a
un notable dans un lieu public. Or, faisant preuve d'une
sagesse qui lui est bien personneUe, Ie vainqueur de cette
con testation devait se retirer momentanemen t des affaires
publiques pour des raisons personnelles.

M. Thomas-Louis Gaudreault, pere, alors pro-maire, fut
nomme maire pour terminer Ie terme de son pn~decesseur. M.
Gaudreault devait etre reelu a l'e}ection suivante; il remplit
cette charge jusqu'en 1955. Au cours de cette annee 1949, la
demande de scission des residents du rang Saint-Jerome,
Minsale, qui voulaient s'unir a la municipalite de
Saint-Aime-des-Lacs, fut discutee aux bureaux du
gouvernement a Quebec. Mgr Georges Melan~on, ayant decrete
!'erection canonique de cette paroisse en 1941, il etait normal
que ces gens aspirent a leur autonomie civile. Quoique la
municipalite de Notre-Dame-des-Monts voyait sa population
diminuer de cent q uinze ames environ, elle consentit a cette
separation et la paroisse de Saint-Aime-des-Lacs etait erigee en
municipalite civile, Ie 1er janvier 1950.

Peut-etre a cause de la diminution des revenus ou du
cout trop cleve, notre municipalite refusa une premiere fois,
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cette annee-la, d'installer un $ysteme d'aqueduc dans Ie village.
Ensuite, plusieurs tentatives serieuses ont ete faites dans ce
sens, mais en vain. On donna cependant un permis dans Ie but
de fonder la societe du systeme d'aqueduc, dom les
proprietaires etaient Henri Jean, Georges Lajoie, Fran~ois

Girard et Rodolphe Bouchard. Fran~ois Girard n'a cependant
jamais ete un membre actiE et il devait se retirer aussitot,
tandis que Rodolphe Bouchard donnait cinq annees de service
a cette compagnie, qui fut operee durant vingt ans par Henri
Jean et la fainille Lajoie. Cette derniere se retira de la
Compagnie en 1969.

En 1958, des pourparlers furent entames au sein de la
compagnie en vue d'installer un systeme d'egout; ce projet
n'eut aucun succes; pas plus que ceux entrepris par Ie conseil
municipal pour sa realisation. Ce n'est qu'en 1973 que nous
verrons Ie conseil municipal prendre ce service sous sa
responsabilite, ainsi que Ie systeme d'aqueduc dom Ie seul
proprietaire est maintenant Henri Jean.

En novembre de cette annee 1949, il est question dans
les proces-verbaux des travaux d'hiver, offens par Ie
gouvernement federal, dans Ie but d'enrayer Ie chomage; notre
municipalite exprime Ie desir d'y participer sans toutefois etre
exaucee pour des raisons de legislation provinciale.

Apres quinze ans d'existence, cette annee, -qui a
peut-etre ete Ie point tournam dans la vie municipale des gens
de Notre-Dame-des-Mollts-, se terminait par une demande de
nature touristique. En union avec d'autres municipalites de
Charlevoix, Ie conseil presenta une req uete aux autorites
provinciales demandant la creation d'un circuit touristique, un
peu comme Ie tour de la Gaspesie. Ce voyage, d'une duree de
huit jours, passerait par Je Lac-Saint-Jean, Chicoutimi,
Saint-Simeon, La Malbaie, les municipalites environnantes,
Baie-Saint-Paul, Sainte-Anne-de-Beaupre. Pour ce, on
demandait la construction de Ja route La Malbaie-Quebec.

Sur cette preoccupation commen~ait une nouvelle
decennie. En 1950, les elections etaient reportees de janvier a
104



juillet. Le maire Thomas-Louis Gaudreault pouvait done
essayer de realiser un projet auqueJ il revait. En effet, son
conseil adoptait une resolution demandant au ministere de la
Voirie de defrayer Ie COlIt d'entretien des chemins d'hiver,
entre Saint-Aime-des-Lacs et Notre-Dame-des-Monts par la
route sud-est, Ce fut Ie debut d'un service dont Ie cout etait
partiellement defraye par Ie gouvernement provincial. I1 en fut
ainsi durant quatre ans.

Trois entrepreneurs se succederent: Ovila Neron, Fernand
Tremblay et Henri Jean. Le gouvernement versait cent dollars
Ie mille sur une longueur de dix milles, cependant que la
municipalite devait defrayer les quelques autres milles qui
nous permettaient de nous rendre a La Malbaie en auto, a
partir de 1't~glise. Mais en 1954, ce service etait etendu a taus
les rangs de la paroisse; ce qui permit a plusieurs de remiser
les carrioles, les "berlots" et les chevaux. Etant donne
l'ampleur de l'entreprise eIle fut confiee, cette an nee-la, a
Philias Dufour de Clermont, dont l'equipement etait plus
adequat. Par la suite, on connut quatre aurres entrepreneurs:
Armand Bellefeuille de La Malbaie, Joseph Gaudreault de
Saint-Aime-des-Lacs, Edouard Simard de Saint-Urbain et
Simon Thivierge de Saint-Aime-des-Lacs dont les ftls
poursuivent ce travail aujourd'hui.

A partir de 1954, une augmentation substan tielle des
subventions est accordee par Ie gouvernement provincial. De
cent vingt-cing dollars du mille en 1954, elle passe a cen t
cinquante dollars. Ce service amenait beaucoup de questions a
la table du conseil, chague fin d'ete, etant donne que la
municipalite devait defrayer une partie de son cout. Pourtant,
la fin de l'annee 1956, devait mettre un point final a toutes
ces discussions. En effet, en obtenant deux cent vingt-cinq
dollars du mille de subvention, on decidait par l'adoption d'un
reglement municipal, que tous les chemins de la paroisse
seraient entretenus l'hiver, chaque annee. Et quelques bouts
de rang restant seraient entretenus par la rriunicipalite et
Ie gouvernement.

Concernant les chemins d'ete cette fois, la municipalite
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reclame en 1951 une aide gouvernemencale de trente mille
dollars par l'entremise de l'Honorable Arthur Leclerc. Toue
porte a croire que cette requete fut exaucee, puisque de
nombreux travaux de voirie furent executes et que, en 1952,
une resolution stipule que des remerciements doivent etre
adresses a M. Leclerc pour les subventions obtenues. On
retrouve d'ailleurs cette forme de reconnaissance, de temps a
autre, dans les proces-verbaux.

Toujours par l'entremise du depute, on obtenait du
ministere de l'Agriculture une certaine quantite de foin qui
etait distribue aux cultivateurs dans Ie besoin. L'experience
s'est d'ailleurs repetee a quelques reprises. Avant la fin de
cette annee 1952, on faisait des pressions aupres du
gouvernement federal, afin d'obtenir des exemptions d'impots
pour les peres dont les fils de vingt-et-un ans frequentaient
l'Universite.

En Hsant les Iivres des minutes, on cons tate que certains
etudiaient a l'universite; cependant, d'autre jeunes de la
municipalite ont fait leurs etudes a l'Orphelinat d'Youville ou
ailleurs: Ainsi, Rene Boudrault, -fils de Ferdinand du rang
Saint-Antoine, Chiguhe, decede accidentellement depuis
p1usieurs annees-, son frere Benjamin et d'autres sont
aujourd'hui des anciens de cet Orphelinat. Dans la meme
annee, pour des raisons de securite, on adoptait un reglement
municipal qui interdissait Ie stationnement devant Ie "magasin
general" de Henri Jean. Un autre reglement avait ete adopte
en 1948, ordonnant la construction des residences a quinze
pieds de la voie publique. Cette resolution nous prouve une
fois de plus qu'on avait Ie soud du bien-etre de 1a population.

En 1954, on constate que 1a municipaJite participe au
paiement du COlIt de construction de l'hopital Sainte-]ustine
de Montreal, pour un montant de cent soixante dollars,
payable en cinq ans. C'est aussi en cette meme annee qu'on
autorise, offieiellement, Ie maire ou les conseillers a demander
les services des pompiers de Clermont, en cas de feu dans la
paroisse. En trente-huit ans, la municipalite de
Notre-Dame-des-Monts a deplore onze sinistres, durant lesque1s
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cinq maisons furent detruites: Henri Turcotte, Mme veuve
Alfred Larouche, J oseph-Elie Gaudreault et Ernest Gira.rd
(Jos), qui avait comrne locataire Gerard Lavoie pere de sept
enfan ts. La derniere maison incendiee fut celie de Mme veuve
Liguori Lajoie.

A chaque fois, ce fut une perte totale, malgre les services
des pompiers de Clermont. La distance etant assez longue,
leur utilite est surtout d'empecher l'incendie de s'etendre. Six
autres batiments furent la proie des flammes dont le moulin a
scie et la boutique de menuiserie de Georges Lajoie, Ia grange
et l'etable d'Auguste Pilote et d'Adrien Gagnon. Devant Ies
pertes considerables, que subirent chacun des sinistres, Ie
conseil municipal ne manqua pas de reflechir; aussi, de
serieuses demarches furent entreprises, surtout en 1971, par Ie
maire Fran<j:ois Lavoie, afin de se munir de ce service. Un
reservoir d'eau fut meme ebauche sur une propriete que Ie
conseil acquerait de Mme veuve Ernest Girard (Airne). Avant
que Ie reve ne se concretise, pourtant, il devra ceder le siege
de maire a son successeur qui en fera slirement une priorite.

En 1955, toujours dans I'interet du grand public, on fait
pression aupres du gouvernement federal afin de faire doubler
les allocations familiales. La merne requete fut adressee
egalement en 1961, et, en union avec d'·autres municipalites,
quelques mois plus tard, c'etait une petition qu'on lui
adressait, demandant au Canadien National, proprietaire du
nouvel hotel '.'Queen Elizabeth" de Montreal, d'en changer Ie
nom pour celui de "Hotel Maisonneuve".

En juiJlet de cette annee-la, Henri Jean etait elu a la
mairie. Sous son regne, on connal'tra de nombreuses
ameliorations: les rues du village seront dotees d'un
revetement bitumeux; un peu plus tard des trottoirs et des
murs de soutenement de pierres viendront ajouter a la beaute
du paysage de Notre-Dame-des-Monts et a la proprete du
village. Ces deux derniers projets furent realises grace a des
subventions du gouvernement federal, accordees dans Ie cadre
du programme des travaux d'hiver.
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Apres de nombreuses demarches, notre conseil reussissait,
en fin, a obtenir quelque argent qui servit aussi, au cours des
annees ou cette 10i fut en vigueur, a execurer differenrs
travaux, comme Ie nettoyage des ruisseaux, Ie nivellemen t
d'un terrain pour I'organisation de la patinoire, la construction
du chalet des loisirs en 1960, I'achat d'un terrain chez Ernest
Tremblay, destine a l'ouverture d'une nouvelle rue en 1965.
Des milliers de dollars furent depenses sur Ie territoire de la
paroi.sse et des centaines d'hommes eviterent Ie chomage grace
a ces subventions et a celles obtenues par I'entremise de
I'Honorable Arthur Leclerc qui disait un jour: "J'ai donne
assez d'argent a Notre-Dame-des-Monts pour que tous les
chemins de la paroisse soient asphaltes".

En plus de cette evolution, on connaissait certains
changements au sein meme de I'administration municipale. Les
assemblees du conseil etaiem reportees de midi a huit heures,
des 1956. L'annee suivante on n'employait plus la methode
du reglemem municipal pour imposer une taxe aux
comribuables. selon les instructions du ministere, une simple
resolution des conseilJers legalisait, chaque annee, cet acte
public au meme titre gu'un reglement. En 1959, on faisait
I'acquisition d'un coffre-fort; on proceda meme a un
changemem de secretaire. Apres douze ans de services, Lionel
Neron etait remplace par Fran~ois Lavoie. II fut cependant
reintegre dans ses fon ctions des Ie de but de I'annee 1961. De
plus, en 1960, on faisait des depots a la nouvelle Caisse
Populaire de No tre-Dame-des-Monts.

Charlevoix possedait, en ces annees, un assez bon reseau
routier, ainsi qu'une voie ferree, pouvant conduire les
residents partout sur les grandes arteres qui les menaient dans
tout Ie pays. Cependant, Ie service aerien etait inexistant. La
com pagnie d'aviation Quebec-Air, voulant desservir Charlevoix,
chargea les municipalites, dont la notre, de demander un permis
de construction. Joseph Trudel de Saint-Jrenee et Gerard
Fournier de Clermont furent delegues par toutes les
municipalites de Charlevoix, pour temoigner de I'utilite d'un
aeroport chez nous, a I'audition de la commission des
transports, en vue de la realisation de ce projet qui fut
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accorde en 1962, pour l' "Aeroport de Charlevoix".

Dans Ie cadre des services municipaux, on accordait a
Henri Jean, societaire de la compagnie d'agueduc, un permis
lui donnant Ie droit de fonder une societe qui autorisait ses
actionnaires a proceder a l'installation d'un puisard pour
recevoir les egouts de q uelques reside nces du village. C'etait
un service temporaire auquel Ie conseil municipal ajouterait un
complement lorsgue les plans et devis seraient deposes, des
l'annee suivante, par une frrme d'ingenieurs. Seule
l'insuffisance de la subvention, qui aurait eu pour effet de
surcharger de taxes Ie contribuable desservi, a empeche jusqu'a
nos jours la realisation de ce projet.

Les statistiques de la fin de cette decennie indiguaient
que la population avait double depuis sa fondation; elle
comptait done en 1959, six cents ames, gu'il fallait proteger
en cas d'accidenrs survenus sur les proprietes municipales. On
se protegeait donc, pour la premiere fois semble-t-il, puisqu'il
n'en etait pas question avant cette date dans les livres des
minutes, par l'achat d'une police d'assurance-responsabilite.

L'annee nouvelle debutait par l'adoption du reglement de
la fermeture des magasins, Ie dimanche et les jours de fetes.
En 1961, le regne a Ia mairie de Henri Jean prenait fin.
Wilfrid Tremblay lui succedait. C'est sous son autorite qu'on
connut la plupart des realisations des travaux d'hiver enumeres
plus haut. En 1962, une resolution parvenait au ministere de
Ia Voirie, demandant un revetement bitumeux sur la route
menant de Notre-Dame-des-Monts a Saint-Aime-des-Lacs. On
connaitra l'heureuse issue de cette demarche en 1970
seulement, sous Ie regne de Franc;ois Lavoie, qui en profita
pour faire aussi le revetement du stationnement devant
I'eglise.

Deja, en 1964 on travaillait contre la pollution de
I'environnement. Ayant cons tate que certains contribuables
deposaient des dechets un peu partout sur Ie bord des routes
et afin de remedier a cette situation et obliger, sous peine
d'amende, les contribuables a Ia proprete, aux abords des
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routes, on achetait de Henri Girard une parcelle de sa terre,
qui permettrait au conseil municipal d'y amenager un depotoir
public.

Si en 1950, on reportait les elections municipales en
juilJet, afin d'accommoder les votants, on se rendait compte
qu'en 1964 les temps evoluaient et que plusieurs prenaient des
vacances durant les mois d'ete; alors on resolut de reporter les
elections en mal. Mais ce changement fut de courte duree,
puisqu'en 1969 on decidait que Ia votation se ferail: a
l'automne.

En 1966, notre conseil procedait a la formation d'un
comite pour la protection civile. Ce comite etait compose des
membres du conseil; Ie maire Wilfrid Tremblay etait nomme
agent de liaison aupres du coordonnateur de groupe, faisant
partie, par la meme occasion, du comite executif du comte.
Dans la me me annee, notre conseil participait a
['operation-polyvalente et en recommandait la construction au
Sud-Ouest de la riviere Malbaie.

La population de Notre-Dame-des-Monts grandissait a
chaq ue annee et elle etait de plus en plus exigeante; elle
desirait maintenant avoir la permission de vendre des boissons
alcooliques. Des la premiere annee de son regne, le maire
Fran~ois Lavoie lan~ait Ie premier referendum dans la
paroisse. Ce referendum permettait de creer un premier debit
de biere, tandis que Ie restaurant "Le Sapin Vert" obtenait un
permis en 1972.

Les seances du conseil de la fin des annees soixan te et de
1'annee soixan te-dix connurent bien des agitations.
L'opposition manifestee face a differems projets, -dont Ie but
etait d'apporter certaines ameliorations au systeme d'egout et
d'aqueduc, a la protection contre les incendies et autres-,
brida passablement les aspirations du maire. Malgre tout, en
1969, debutait la construction du garage municipal. En plus
d'un camion-pompe qu'iJ prevoyait acheter, ce garage, qu'on
appelle aujourd'hui l'Hotel-de-Ville, abrite ]a salle du conseiJ
et une residence qui rapporte, mensuellement, soixante-dix
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dollars de loyer a la municipalite.

L'acquisition d'un permis de coupe de 25,000 pieds de
bois sur la reserve camonale et guelq ues reserves d 'argent,
ainsi qu'une saine administration permirent de payer en
totalite cette construction et l'excavation qui deviendrait Ia
reserve d'eau devant alimenter Ie camion a incendie. Ce
d.ernier projet est encore, helas! a l'etat latent. M. Lavoie dut
ceder les rennes du pouvoir avant de terminer son oeuvre.

1971 nous amene un nouveau maire, en la personne de
Alfred Simard, gui met ]'accent sur l'instaUation d'un systeme
d'egout et d'aqueduc. Avant la grande realisation de cette
priorite , en 1973 semble-t-il, il participait monetairement,
avec l'approbation unanime de son conseil, a la celebration du
vingt-cinquieme anniversaire de fondation de la paroisse. 11
terminait la nouvelle rue ebauchee en 1965 et il apportait une
grande amelioration dans ]e chemin du deuxieme rang-ouest.

C'est ainsi que se termine, pour Ie moment, I'histoire de
la jeune municipahte de Notre-Dame-des-Monrs. Cette
municiapllte fut toujours dynamique et elle a grandi au meme
rythme que la population. Si Ie regroupement des
municipalites, dont i1 est question cette annee, ne vient pas
freiner son elan en l'obligeam a se laisser guider par Ie rouage
lent d'une grosse machine administrative, son avenir est voue a
un sucd~s certain, car sa population est jeune, dynamique et
ambitieuse. Son passe n'est-il pas ]e gage de son avenir? ...

En trente-huit ans, Ie conseil municipal n'a .eu que six
secretaires-tn~soriers dont voici Ies noms: Joseph Dallaire,
Thomas-Eugene Maltais, Lucien Lavoie, Henri Jean, Fran~ois

Lavoie et Lionel Neron. Je me dois de rendre ici hom mage a
Lionel Neron, qui est encore secretaire, pour ses vingt-cinq
annees de devouement au service de la municipalite et pour sa
collaboration qu'il apporta aux maires qui se sont succedes
comme suit:

1935, Joseph Girard, fondateur
1937, Charles Gobeil
1937, Lucien Simard
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1941 , Joseph Girard, fondateur
1945, Louis Guay
1949, Lucien Simard
1952, Thomas-Louis Gaudrault, pere
1955, Henri Jean
1961, Wilfrid Tremblay
1967, Fran<;ois Lavoie
1971, Alfred Simard

Ils ont ete secondes dans leur tache par les conseillers
suivants Ue m'excuse d'avance si un nom etait omis
involontairement): Ferdinand Boudreault, Hilaire Dufour,
Aime Girard, Thomas Lavoie, Joseph Pilote, Eugene
Tremblay, Hubert Simard, Hidola Lavoie, Ferdinand Simard,
Mederil Bouchard, Alfred Simard, Thomas-Louis GaudraLllt,
pere, Thomas-Louis Gaudrault, fils, Aime Girard (Jos.) , Aime
Guay, Adelard Lavoie, Ulysse Tremblay, Paul-Emile Neron,
Ernest Boudrault, Bertrand Boudrault, Joseph St-Gelais, Olivier
Boudrault, Adelard McNicoll, Claudy McNicoll, Joseph-Henri
Tremblay, Rene Gagnon, Egide COte, Armand Gagnon, Isidore
Tremblay, Paul-Henri Girard, Edmond Girard, Henri Girard,
Lucien Girard, Euclide Girard, Theophile Lajoie, Thomas
Girard, Georges Lavoie, Charles Lavoie, Magella Tremblay,
Lucien Lavoie, Paul Lavoie, Ernest Girard (Mme), Alderic
Tremblay, Adrien Gagnon.

Le conseil acwel se compose d'Alfred Simard, maire,
Antonio Tremblay, Charles-Joseph Tremblay, Hidola Gagnon,
Henri-Paul BoiJy, Jeannot Pilote et Roland Girard, tous
conseillers. Le secretaire est Lionel Gagnon.
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Lucien Simard, 2e Maire

Ths L. Gaudrault, 4e Maire

Louis Guay, 3e Maire

Henri Jean, 5e Maire

113



Fran~ois Lavoie, 7e Maire

Alfred Simard, Be Maire

Wilfrid Tremblay, 6e Maire
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Chapirre v

L'EGLISE

La chapelle

Les cures et leurs oeuvres
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La Cnapelle

La fondation de la chapelle s'est faite a l'automne de
1941. Des Ie printemps 1942, apres avoir enleve la neige qui
recouvrait encore les fondations, les travaux de construction
debuterent sous la direction de Joseph Simard de La Malbaie,
frere de Epiphane et Ferdinand Simard de
Notre-Dame-des-Monts. Dne trentaine d'hommes se
devouerent, avec un enthousiasme inlassable, amonter planche
par planche cette petite chapelle gui deviendrait plus tard
l'eglise paroissiale.

A cause du temps des semences, c'est tantot un groupe,
tan tot un autre qui travaillait de tout son coeur, si bien qu'il
me serait difficile de noter ici un nom en particulier, car les
trois quarts des hommes de la paroisse on t donne de leur
temps et de leur sueur a cette corvee. On y voyait meme des
petits gar~ons rendre de menus services, tandis que les dames
s'occupaient arecueillir les dons qui serviraient a la decoration
de l'interieur et a la celebration de la Sainte Messe.

Puisqu'il etait impensable qu'H y ait une eglise sans
conseil municipal, on peut dire que les premiers dons qui
furent apportes a notre eglise ont ete Ie temps et ['argent
qu'une poignee d'hommes depenserent a effectuer les
demarches necessaires a l'obtention du conseil d'abord et de
I'eglise, batie sur un terrain d'une valeur de quatre cents
dollars donne en grande partie par M. Alfred dit Freddo
Larouche et une autre partie par Joseph St-Gelais, Ie 24
septembre 1941, lorsque Mgr Melan~on donna la permissi.on
de construire. A cette occasion, des contrats furenr signes
chez Ie notaire Rolland Warren de La Malbaie, entre les
vendeurs et I'episcopat de Chicoutimi, pour la somme de un
dollar. Ce n'etait pourtant que Ie debut; d'autres dons
suivirent eeux-ei, dont voiei une liste tiree des archives de la
fabrique:
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Maltre-autel: Georges Lajoie et Louis Guay. M. Lajoie Ie
construisit et M. Guay fournit les materiaux.

Autel de la Vierge: Paul Lavoie.
Pierre d'auteL l'abbe Joseph Gagnon.
Autres pierres: Philias Guay.
Balustrade de communion: Ferdinand Simard.
Cr oix d' a u tel, chandeliers, croix de procession,

chandeliers d'acolytes, autres chandeliers, canon, candelabres,
ciboire, creche, enfant-Jesus, chemin de croix, tapis d'autel; Ie
tout d'une valeur de $650: un groupe de paroissiens.

Le tapis du choeur, en laine, donne par les paroissiens,
fut tisse au metier par Mme Antonio Lavoie.

Interieur du tabernacle: Joseph St-Gelais.
Premier voile du tabernacle: Mme Georges Tremblay de

Pointe-au-Pic.
Chaire: Alfred (Freddo) Larouche,
Piedestal: Georges Lajoie et Louis Guay.
Porte-missel, porte-cierges: Joseph Simard.
Lampe du sanctuaire: Joseph Girard.
Autres lampes: l'abb€ Raoul Tremblay et Philias Guay.
Vetements pour la premiere messe, les cinq couleurs:

Mme Wilfrid Ethier de La Malbaie.
Aubes: Alfred Boudrault, Augustin et Ferdinand Simard.

Cha.suble: Eugene Tremblay, FranlSois Girard et Joseph
Larouche.

Nappe d'autel: Germain Boily.
Linge d'autel: Ouvroir de I'Hotel-Dieu de Chicoutimi.
Calice: Joseph Simard.
Encensoir: Laureat Simard.
Ostensoir: Patrick Lajoie.
Carillon d u sane tuaire: Louis Guay.
Statue de Sainte Therese de l'Enfant-Jesus: Henri

Turcotte et Joseph Tremblay.
Statue de Sainte Anne: Louis Guay.
Statue de la Sainte Vierge: Georges Lajoie.
Statue de Saint Joseph: Ernest Boudreault.
Images de Saintes: Georges Lajoie, Philias Guay, Lucien

Simard.
Couronne de la Vierge: FranlSois Simard.
Couronne eleetrique: Basile Villeneuve de Pointe-au-Pic.
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Horloge: los Couturier de La Malbaie.
Banderoles: Wilfrid Tremblay.
Decoration £lorale: l'abbe Alfred Bergeron et l'abbe

Paul-Emile Cote.
Deux dons de dix doUars chacun: Camille Labbe et un

inspecteur de fromage.

Plusieurs de ces dons furent apportes lors de l'erection de
la paroisse, et ce sont les eglises comme ceUes de Saint-Urbain,
La Malbaie et d'autres, qui completerent Ie necessaire a la
celebration de la messe dans les tout de buts. Quelques nappes
d'autel, la premiere lampe du sanctuaire, la premiere horloge
avaient aussi ete donnees par M. Mme Ferdinand Simard.

Avec sa chapelle de bois al'interieur comme a I'exterieur
et son presbytere habitable, mais sans aucune finition, cette
liste nous indique a peu pres quels etaient les biens de la
mission au moment de I'erection de la paroisse. La chapelle et
Ie presbytere n'etaient pourvus ni d'eau courante, ni
d'electricite; son systeme de chauffage, a la mode du temps,
laissait sentir sa presence plus souvent par Ie nuage de fumee
qui s'echappait de l'unique grille percee au milieu de l'allee
centrale, que par la chaleur qui s'y degageait.

M. Ferdinand Simard etait charge de s'occuper de tout ce
qui regardait la chapelle. En plus d'aller chercher Ie
pretre-celebrant, il devait allumer tres tot Ie matin, la grosse
fournaise a bois. 11 preparait I'autel, faisait la quete et sonnait
la cloche pour appeler les fideles a la messe et a la priere au
moment de l'angelus. 11 se chargeait aussi de faire nettoyer Ie
linge d'autel et la chapeUe. Sa charge de premier syndic en
avait fait Ie sacristain benevole de la mission. II devait
s'occuper de trouver des servants de messe; Ies premiers furent
ses petits-fils Osia.s et Meride Lavoie. D'autres se joignirent a
eux par la suite.

Dans ce temps-la, les femmes n'avaien t pas tellement
acces a l'organisation des ceremonies religieuses a la mission;
on n'en voyait qu'une qui accompagnait a I'harmonium les
deux chantres attitres: Hilaire Gravel et Ernest Boudrault.
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L'instrument sur lequel jouait Mme Philias Neron avait ete
achete de Mme Adjutor St-Gelais du rang Saint-Antoine,
Chiguere, et ne devait servir que Ie temps de la mission.

Selon certains temoins, au tout debut, Ie celebrant ne
recitait que des messes basses sans chant. On s'etait Iaisse dire
que tant qu'il n'y aurait pas de messes chantees dans la
chapelle, on n'aurait pas de cure. Alors, M. Gravel et M.
Boudrault qui possedaient des voix splendides et riches, selon
les dires de Mgr Cote, s'organiserent pour chanter la messe
tous les dimanches, sans accompagnement d'abord, et peu
apres, les syndics deciderent d'acheter l'harmonium en
question et ce fut Alma Lacroix qui toucha I'instrument
durant les premiers dimanches.

I1 etait entendu qu'aucun mariage, bapteme ou service
funeraire ne devait etre celebre a la mission. Pourtant, Ie 1er
avril 1945, a cause d'un degel subi, I'etat des chemins etant
lamentable, M. Epiphane Simard obdnt du vicaire Paul-Emile
Cote, la permission de hire benir Ie mariage de sa fille
Simonne avec M. Agile Tremblay de Saint-Hilarion, au caurs
de la celebration dominicale. Ce fut Ie premier et unique
mariage de la mission De Sales.

Les fonts baptismaux, qu'une eglise VOIsme avait donnes
en 1945 alors qu'avait lieu la premiere ceremonie de la
benediction de l'eau a la mission Ie Samedi-Saint, n'ont jamais
servi a administrer Ie bapteme au tern ps de la mission. La
mission ne possedait pas non plus de cimetiere; cependant,
une option d'achat au montant de soixante-quinze dollars,
valable pour cinq ans, avait ete retenue sur un terrain situe
derriere la chapelle. II n'y eut done aucune sepulture durant
ces cinq ans.

Le cure desservant de la mISSIon fut l'abbe Alfred
Bergeron. Ne a Sainte-Agnes dans Ie canton De Sales, il vit Ie
jour dans la maison OU residait M. Stanislas Tremblay,
construi te sur la terre de Roland Tremblay, Ie 22 janvier
1905. II quittait la paroisse a l'age de neuf ans, alors que ses
parents allaient s'etablir a Clermont, surnomme a ce moment
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La Chute. Son pere Joseph Bergeron, qui tenait deja depuis
quelques annees un petit commerce a De Sales, devenait
"marchand general .

L'abbe Alfred Bergeron fut ordonne pretre Ie 12 mai
1927. Homme calme, il etait tres conciliant et de plus,
possedait une bonne voix. J1 etudia Ie chant et donna de
nombreux concerts. Il possedait un esprit d'organisation tres
developpe, un courage et un devouement a toute epreuve. II
fut l'un des artisans, avec Mlle Laure Gaudreault, du Syndicat
des instituteurs et institutrices de Charlevoix.

En 1941, il revenait dans sa paroisse natale de
Sainte-Agnes comme vicaire et ensuite cure, en decembre
1942, et par la meme, cure desservant de la mission, apres
avoir ete Ie vicaire-desservant de septembre adecembre 1942,
alors que ['abbe Alfred Girard etait cure des trois paroisses:
Sainte-Agnes, Saint-Aime-des-Lacs et la mission De Sales
durant ces trois mois.

Deux vicaires furent aussi desservants a De Sales: l'abbe
Paul-Emile Cote de septembre 1944 a juin 1945. Aujourd'h ut,
cure a Saint-Alphonse de Bagotville, Mgr Cote a toujours
garde un souvenir vivant de Notre-Dame-des-Monts. Lors de
rna visite chez lui, il me raconta plusieurs anecdotes et me dit
entre autre: "Je vois toujours ce jeune couple qui assistait a la
messe tous les dimanches avec un jeune bebe. A mesure que
les mois s'ecoulaient, Ie bebe vieillissait, si bien qu'apres
quelques temps, chaque fois que je montais en chaire pour
precher, Ie bebe me re pondait dans son jargon. J e trouvais ~a

magnifique! Lorsque j'entends gazouiller un bebe dans mon
eglise aujourd'hui, je pense encore a Notre-Dame-des-Monts".

Dans cette anecdote racontee a une personne agee dans
Ie but d'essayer de retrouver ce bebe, aujourd'hui age de
vingt-sept ans, ressort Ie temoignage suivant: "11 serait difficile
de retrouver cette personne, car souvent 1'on entendait dire:
les gens de De Sales amellent a l'eglise tous les bebes de la
paroisse, meme ceux qui sont encore a la bouteille, afin de
grossir Ie nombre des fideles". Pourtant, malgre les bebes qui
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pleuraient et les bouteilles de lait qui eoulaient sur les banes,
au grand desespoir des dames et des messieurs en toilettes du
dimanche, "endimanehes" comme on disait, l'esprit de foi de
ces meres rendait ce geste beaucoup plus pro fond qu'une
simple parade d'enfants.

De 1945 a l'erection de la paroisse en 1947, l'abbe Raoul
Tremblay fut le deuxieme et dernier vicaire-desservant. Sa
bonte lui attira tous les coeurs, Chacun se rap pelle son calme,
sa reserve et sa piete. Ces deux pretres surent se faire
apprecier et laisserent un souvenir inoubliable dans l'ame des
paroissiens.

Malgre Ie grand devouement de ces trois pretres, selon
certains temoignages: "il etait quand meme triste de passer
devant notre chapelle, dans la joie d'un mariage ou d'un
bapteme, et dans la douleur d'une mortalite pour aller
chercher les graces et les consolations a dix milles plus loin,
dans une autre eglise qui, psychologiquement n'etait pas la
notre. C'est pourquoi, tout en acceptant cette situation moins
penible qu'autrefois, nous insistions tant pour avoir un
cure-resident". Enfin, Ie 2 septembre 1947, tout changea. Ce
fut Ie decret erigeant eette mission en paroisse canonique, qui
s'appelle, pour Ie moment, Saint-Franc;:ois-de-Sales.

Les cures et leurs oeuvres

Le premier cure, l'abbe Adeodat Bouchard fut nom me Ie
22 aout 1947 et son in tronisation eut lieu Ie 17 septembre,
sous une pluie diluvienne. L'absence de soleil rendait encore
plus triste -selon un temoin- cette arrivee dans une nouvelle
petite paroisse ou tout etait a faire a l'interieur comme a
l'exterieur. Des herbes folles et des aulnes entouraient l'eglise
et Ie presbytere. Mais l'abbe Bouchard possedait une grande
experience et en avait vu d'autre.

Ne ala Petite-Riviere-Saint-Franc;:ois le 11 juillet 1902, de
Jos Bouchard, gerant de banque, et de Melanie Tremblay, il
fit ses etudes classiques au Petit Seminaire de Chicoutimi, de
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1917 a 1926. L'annee suivante, il fit ses etudes theologiques
et fut ordonne pretre Ie 25 mai 1930. II devint maitre de salle
et professeur jusqu 'a la fin de mars 1931, vlcaire a
Sain t-Fran~ois-Xavier de Chicou timi en 1931, vicaire a
Sainte-Anne de Chicoutimi de septembre 1931 a octobre
1935, v1caire a Saint-Cyrille de Normandin d'octobre 1935 a
avril 1938. Au repos, d'avril 1938 a mai 1940.

II fut cure de Saint-Camille-de-Villebois, comte
d'Abitibi-Ouest, diocese d'Amos, de juin 1940 a juillet 1947.
Premier cure de Notre-Dame-des-Monts d'aout 1947 a juillet
1953, cure-fondateur de Saint-Yves de Sillery, Quebec, de
juillet 1953 a la fin d'aout 1956 et cure de
Notre-Dame-des-Eboulements de septembre 1956 a son deces,
survenu a son presbytere le 14 decembre 1963. II fut inhume
dans Ie cimetiere paroissial des Eboulements. II appartenait au
diocese de Quebec depuis Ie 23 juin 1951.

Homme bon et sociable, a l'esprit present, il possedait
une facil1te d'adaptation tres developpee. Sa grandeur d'ame
faisait de lui un bon predicateur. Il aimai t beaucoupIes
enfants et ils Ie lui rendaient bien. Artiste jusqu'au fond de
l'ame, il aimait la nature, Ie terroir, les animaux, et s'adonnait
avec un amour et une facilite etonnante a la peinture et au
dessin. Originaire de Petite-Riviere Saint-Franc;:ois, il etait ne
artiste comme beaucoup de gens de Charlev0ix. Est-ce a cause
des Montagnes? ... Il possedait une voix magnifique et il
s'accom pagnait au piano.

Dans Ie but d'effectuer Ie plus de travail possible, il
s'allia donc les premiers marguilliers et trois autres personlles
qui lui etaient entierement devouees et qui etaient arrivees
avec lui: sa saeur MIle Florence Bouchard, et deux proteges,
Mlle Rose-Helene Lavoie et M. Donat Lavallee. Ensemble ils
s'armerent de courage et [trent face a la situation. Quinze
jaurs apres son arrivee, il devait recevoir la premiere visite de
Mgr Georges Melanc;:on, eveque du diocese. Cette premiere
visite pastorale devait rester memorable. C'est au cours d'une
rencontre a l'eglise avec taus les paroissiens, que la mission De
Sales, devenue paroisse Saint-Fran~ois-de-Sales depuis Ie 2
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septembre, etalt baptisee de son nouveau nom de
Notre - Dame -des-Monts.

Evoquant Ie fait qu' une paroisse de son diocese portait
deja Ie nom de Saint-Franyois-de-Sales, voyant Ies magnifiques
montagnes qui entouraient cette nouvelle communaute et se
rappelant Ie souvenir d'un resident du Pied-des-Monts, Mgr
Melan~on, qui avait une devotion particuliere a la
Saince-Vierge, decida de mettre sous sa maternelle protection
ce groupe d'hommes qui avaient travaille, espere et enfin
obtenu, -seuls, sans l'aide explicite d'aucun pretre-, le decret
erigeant canoniquement la paroisse de Notre-Dame-des-Monts.
Sa fete patronale, seion l'ordonnance de Mgr l'Eveque, sera
celebree Ie 21 novembre, jour de ia commemoration de Ia
Presentation de la Vierge-Marie au temple.

Apres cette vlSlte importante, Ie cure se mit a l'oeuvre
avec son equipe. 11 proceda a I'ameublement du presbytere.
Afin de pouvoir meubler cette grande maison, il dut fabriquer
des lits, bureaux, etc. I1 confia a M. Franyois Girard les
travaux de menuiserie qui consistaient dans la finition du
presbytere et la renovation de l'interieur de l'eglise. Une partie
de la cave de l'eglise fut convertie en salle de reunion par
Ernest et Alfred Girard. Des novembre, a la tombee de Ia
premiere neige, Ie cure dut remiser son auto pour I'hiver et se
promener en carriole et en "barlot" comme tout Ie monde.
Aussi dut-il se faire construire Ull garage pres du presbytere.

Ses gouts d'artiste devaient lui etre d'un grand secours
dans la decoration interieure de l'eglise et du presbytere et la
confection du dais, du drapeau du Sacre-Coeur, du premier
voile blanc du tabernacle, des bannieres, de certains vetements
sacerdotaux et autres ornements qu'il dessinait lui-meme. Sa
soeur, Mlle Florence, aidee de Mme Jeanne-D'Arc
Simard-Carrier, de Lucienne Turcotte et de quelques autres,
dont j'ignore les noms, confectionnerent ces articles sous son
regard de critique averti. II apprit meme a Mlle Turcotte,
aujourd'hui Mme Paul-Eugene Gaudrault, a jouer de l'orgue
arm qu'elle puisse remplacer adequatement Mlle Rose-Helene
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Lavoie qui etait devenue l'organiste attltree de la nouvelle
eglise. Les anciens chantres etaient remplaces par MIle
Bouchard, M. Lavallee et quelques autres.

Tout Ie monde se souvient encore de la premiere messe
de minuit chantee en parties, dans la petite eglise sans
electricite. Et que dire de la premiere fete du SaCf(~-Coeur en
juin 1948, avec procession aux flambeaux et reposoir chez M.
Olivier Boudreault?

En decembre 1947, Ie cure prevoyant des depenses
onereuses pour l'annee 1948, fit un appel special a la
generosite de ses ouailles. Au cours d'une visite a domicile, il
prepara les esprits et, sans fixer d' objectif precis, il les informa
qu'un tableau d'honneur sur lequel seraient inscrits les noms
de tous les donateurs de vingt-cinq dollars et plus, serait
affiche dans Ie portique. Nous pouvons voir encore ce tableau,
temoin d'une tres grande generosite qui rapporta au premier
jour de decembre, la somme de $1,878. en meme temps
qu'une promesse de $1,630. qui devalt etre tenue plus tard
apres les fetes. II fallait bien s'en garder un peu si l'on voulait
faire honneur a la quete de Noel, qui rapportait la jolie
somme de $I, 100. J amais par la suite cette generosite des
paroissiens ne fit defaut.

Le premier mariage celebre dans la paroisse fut celui de
Mlle Jeanne-D'Arc Larouche, flUe de M.Mme Alfred (Freddo)
Larouche, avec M. Andre Lavoie de Clermont, residant
aujourd'hui a.No tre-Dame-des-Monts, Ie 22 octobre 1947. Le
premier bebe baptise fut Joseph-Jacques-Real Lavoie, enfant
de M. Adrien Lavoie, deceM accidentellement en 1953, et de
Marthe Boily, Ie 10 septembre 1947. Les jumelles, Rita et
Ernestine Pilote, enfants de M. Mme Elie Pilote, futent
baptisees Ie 12 octobre 1947. Ii n'y eut aucun deces d'adulte
en 1947. L'enfant de M. Mme Paul Guay, J oseph-Elie-Gaston
etait rappele a Dieu, a I'age de sept mois et vingt jours, en
fevrier 1948. En novembre 1948, avait lieu la premiere
sepulture d'adulte: celle de M. Henri Maltais de cede a l'age de
soixante-neuf ans; il etait I'epoux de Leontine Dallaire.
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L'annee 1948 devait apporter de nombreuses
innovations: l'organisation des enfants de choeur,
l'engagement d'un constable, la vente des banes ainsi que Ie
renouvellement de differents articles. Les sons harmonieux
d'un petit orgue a tuyaux, achete a Sainte-Anne-de-Beaupre,
faisaient vibrer l'atmosphere de cette eglise qui s'enrichissait
en meme temps d'une magnifique piece de sculpture sur bois,
Ie lustre central, dessine par Ie cure et sculpte par son neveu
Jacques Tremblay de Petite-Riviere-Saint- Franr;:ois.

Des septembre 1948, les travaux de terrassement etaient
entrepris. Afin d'eviter une depense trop forte, ces travaux
furent executes a la corvee, comme toujours, quand il
s'agissait de gros travaux. Et, le printemps suivant, une statue
de la Vierge, grandeur nature, don de Philias Neron, etait
installee dans la cour du presbytere, en meme temps qu'un
calvaire, don de Lucien Simard, erige face a l'eglise. Cette
cro ix permanente remplar;:ait la creche lumineuse et
merveilleusement decoree de Noel 1948. C'est egalement en
1948, qu'en plus de l'installation de l'eIectricite dans la
paroisse, on se prevalait du droit d'achat du terrain du
cimetiere.

L'agencement des arbres, des £leurs et du gazon que nous
admirons aujourd'hui autour des proprietes de la fabrigue, est
aussi !'oeuvre du cure Bouchard, ainsi que les escaliers de
ciment et les trottoirs autour de l'eglise. Que de soirees ont
ete presentees dans Ie but de recueillir des fonds pour
l'organisation de cette petite paroisse: des seances de cinema,
de magie et autres. II y eut meme une rafle assez originale
mais d'une extreme utilite, si on se reporte dans Ie temps: La
Compagnie des freres Armand et Charles-Edouard Gaudreault
de Clermont fit Ie don d'un cheval qui rapporta, apres la
vente des billets, la somme d'environ $300,

Deux ans avant Ie depart du cure, en 1951, toutes les
fabriques du comte de Charlevoix passaient sous la juridiction
du diocese de Quebec. Ce changement de diocese s'effectua a
la demande de Mgr Roy de Quebec qui venait de donner un
comte de son diocese a celui de Sainte-Anne-de-Ia-Pocatiere,
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nouvellement fonde. Apres six ans de devouement, M. I'abbe
Adeodat Bouchard nous quittait en 1953, pour etre rem place
par l'abbe Charles-Eugene Dallaire.

Ne a Jonquiere, Ie 1er aout 1908, il fit ses etudes
classiques au Seminaire de Chicoutirni et fut ordonne pretre Ie
21 mai 1933. Successivement vicaire a Saint-Simeon de 1941
a 1943, cure de Saint-placide de 1947 a 1953, de
Notre-Darne-des-Monts de 1953 a 1956, de Sain t-Irenee de
1956 a 1961 et, depuis, cure de Saint-Simeon.

Tout, en ce pretre, respirait la piete et l'humiJite. Son
esprit de soumission et de determination attire Ie respect et
l'obeissance. 11 possede un sens inne de I'economie double des
qualites d'un administrateur devoue. Durant les trois ans qu'it
derneura parmi nous, il travailla de ses mains a la construction
de la cloture du cirnetiere, a la pose de Ia premiere couche de
peinture de I'eglise, et a l'enrretien en general sans I'aide de
sacristain. II remplaera en 1953, l'historlgue petite cloche par
une nouvelle, plus lourde, ache tee chez Willis a Montreal, pour
Ie prix de $950; elle fut payee grace a une souscription
speciale. Pesant 1,030 !iVIes, elle etait la troisierne cloche d'un
carillon dont les deux autres avaient une defectuosite qui les
rendaient inutilisables.

Cette cloche fut benie par Mgr Thomas-Louis Irnbeau
v.f., maintenant cure de Saint-Irenee, Ie 10 decembre 1953.
Installee Ie 24 decembre, eUe sonna pour la premiere fois a
I'angelus de six heures et continua sans arret, jusqu'a dix
heures la veille de Noel. Chacun se faisait un honneur de Ia
faire sonner a vingt-cinq cents Ie coup. Cette collecte rapporta
environ cinquante dollars.

Un autre don venait s'ajouter a celui-ci. La fabrique
recevait de Mme Henri Jean un vetement sacerdotal -une
chape- d'une valeur de $200., brodee a la main par les soeurs
Antoniennes de l'Orphelinat de La Malbaie.

Le 29 septembre 1953, la sacristie etait consacree oratoire
semi-public et son autel devenait subsidiaire. AEin de ne pas
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avoir a chauffer toute I'eglise chaque jour de la semaine, on y
celebrait la messe tous les matins. On y instaUa un chemin de
croix; c'etait celui de l'eglise qui fut remplace par celui que
nous voyons aujourd'hui. Avant son depart, Ie cure Dallaire
installa Ie systeme de chauffage a l'huile a l'eglise et au
presbytere. A cette occasion LI rec;u t un don de $1,000 de M.
Henri Jean, marchand general. Le 30 septembre 1956, Ie cure
nous quittait en laissant, derriere lui, Ie meilJeur des souvenirs.

C'est Ie 18 octobre 1956 que fut installe I'abbe Fernand
Saindon, nouveau cure de la paroisse. Ne Ie 17 aout 1912,
enfant de Pierre Saindon et de Marie Dumont, il fut baptise Ie
meme jour dans la paroisse de Saint-Franc;:ois-Xavier de
Riviere-du-Loup, II fit ses etudes primaires au couvent des
soeurs du Bon-Pasteur a Riviere-du-Loup; son secondaire. a
Terrebonne et ses etudes classiques, au grand Seminaire de
Quebec.

I1 fut ordonne pretre Ie 18 mai 1940 et fut professeur au
Grand Seminaire durant sept ans. De 1948 a 1953, aumonier
a I'hopital Saint-Franc;:ois-d'Assise puis, vicaire a Saint-Esprit
en 1954-1955; deuxieme cure de Notre-Dame-des-Monts de
1956 a aout 1963, aumonier au College de Sainte-Foy durant
deux ans, a la Regionale Chauveau deux ans et a la residence
Sainte-Genevieve, deux ans egalement. Maintenent, chez les
Peres du Saint-Esprit.

Sa distinction naturelle et sa culture faisaient de lui un
pretre a I'abord peut-etre un peu froid, mais sa bonte et sa
sociabilite avaient vite fait de faciliter les contacts. II avait une
grande devotion pour la Vierge et savait la communiquer aux
ames qui lui etaient confiees. II fonda plusieurs mouvements
religieux en son honneur. I1 organisa Ie mois de Marie a
l'eglise et dans les rangs, ainsi que des petits pelerinages avec
sa statue dans differents domiciles de la paroisse. C'est a lui
que nous devons I'unique feu d'artiHce organise dans la
paroisse a I'occasion d'une apotheose a la Vierge de
l'Assomption, precedee d'une procession aux flambeaux.

Cet amour de la Vier~e ne put faire autrement que de
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s'exprimer de fa~on tangible. C'est pourquoi, Ie 2 rnai 1957
debutait la decoration de l'eglise d'apres les plans et devis de
M. Orner Parent, dessinateur delegue de l'archeveche. Les
travaux de peinture et de dessin de la magnifique image de la
Vierge -des -Monts, au-dessus du Maftre-autel, furent executes
par la maison "Les Arts Religieux Appliques de Quebec".

Le 27 mars 1959 avait lieu la reception de la relique de
Sainte Anne, envoyee de Rome par Ie Pere Forte C.Ss.R. EIle
est deposee dans les archives ecclesiastiques de la Fabrique.

L\~ducation de ses paroissiens lui tenant a coeur, Ie cure
Saindon, apres des efforts repetes, obtint que l'Ecole Centrale
fut confiee aux soeurs de la Charite de Saint-Louis-de-France.
Assez doue pour les arts, il savait organiser et apprecier a sa
juste valeur, une piece de theatre, un concert sacre, un recital
de chants.

Que de modifications furent apportees a ]'interieur de
l'eglise et du presbytere. Le cure Saindon etait un homme
assez autoritaire; cependant, il avait une fa~on si aim able de
solliciter que les paroissiens accedaient genereusement a ses
demandes. Ainsi, l'eglise s'enrichit de vitres colorees, au prix
de vingt-cinq dollars la fenetre, Les noms des donateurs sont
inscrits sous chacune d'elles.

Sous sa direction, la toiture de l'eglise fut entierement
renovee, Ie cimetiere divise en lots, vendus quarante dollars
chacun, et Ie parterre du presbytere fut restaure. II etait tres
attache a la jeunesse. En plus de lui avoir procure, par Ie
regroupement des ecoles de rangs, tous les elements
necessaires a son developpement intellectuel, d'avoir organise
des loisirs sains, il fonda l'oeuvre des vocations, Ie 5 juin
1961, sous la vice-presidence du rnarguillier en charge, ayant
comme secretaire la directrice de l'Ecole Centrale, comme
tresorier, Ie president de la ligue du Sacre-Coeur et comme
conseillere, la presidente des Dames de Sainte-Anne. Les
tout-petits avaient egalement leur part d'attention. En
decembre 1959, afin de rehausser la benediction des enfants a
Noel, une distribution de bonbons par Saint-Nicolas,
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personnifie par Gaston Jean, avait lieu a la porte de l'eglise.

C'est cette annee-]a que pour la premiere fois, fut mis a
la disposition des paroissiens, Ie petit missel "Prions avec
l'Eglise". en prevision des changements liturgiques qu~

s'annon~aient. Le deuxieme dimanche d'aout 1962, Ie cure
Saindon annon~ait son depart, apres avoir donne durant six
ans Ie meilleur de lui-meme. C'est avec emotion et regret que
les paroissiens de Notre-Dame-des-Monts virenr partir ce prette
bon et devoue, qui Iaissa Ie meilleur souvenir dans Ie coeur de
chacun. Je m'en voudrais de ne pas souligner, ici, Ia presence
parmi nous, durant ces annees, de cette grande dame qu'etait
sa mere. Sa piete et sa devotion furent pour nous un exemple;
elle laissa chez nous Ie souvenir d'une personne aimable,
bonne et distinguee.

Le quatrieme cure fut l'abbe Roland Fiset. 11 exer~a son
ministere chez nous du 26 aoilt 1962 a la fin de novembre
1967. Ne a l'Ancienne- Lorette Ie vingt-quatre octobre 1913,
de Alfred Fiset et de Alma Moisan, il fit ses etudes classiques
au College de Levis et ses etudes theologiq ues au Grand
Seminaire de Quebec. Ordonne pretre Ie 7 juin 1941, i1
occupa Ies postes suivanrs: professeur au College de Levis de
1941 a 1946, vicaire a Sainte-Justine de Dorchester de 1946 a
1950, a Bienville de 1950 a 1957 et it Beauport de 1957 a
1962. Cure de Notre-Dame-des-Monts de 1962 a 1967 et de
Saint-Emile de Loretteville de 1967 jusqu'a maintenant.

Homme reserve, il ne se laissait pas deviner facilement.
Sa faculte d'adaptation lui permit d'etre present it tous les
evenements si minimes fussent-ils, qui se deroulaient dans
la paroisse. Des son arrivee, il voulut connaitre taus ses fideles
et il entreprit sa visite paroissiale. Ce contact personnel lui
permit de connai'tre chacun, et de diriger plus facilement son
action apostolique.

En 1962, Ie mois de Marie fut abandonne dans Ies foyers
pour etre celebre chaque soir a l'eglise. Le 4 aout 1963, il fit
l'acquisition d'un nouvel orgue, achete de la Maison Rene
Michaud du Cap-de-la-Madeleine. paye $525. Le cure recevait
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a cette occasion la somme de $110. en don et Ie solde fut
paye par une collecte speciale effectuee chaque dimanche
jusqu'en decembre de la meme annee.

M. Ernest Tremblay fit egalement Ie don de terrain a la
fabrique. L'annee 1963 fut aussi celle de Ia Grande-Mission.
Des rencontres socioJogigues eurent lieu chez nous comme
ailleurs, dans tout Charlevoix. Ce n'est qu'apres cette
Grande-Mission que l'on vit apparaihe les reels changements
liturgiques. Tres psychQlogue et respectant les coutumes des
personnes agees, Ie cure Fiset donna lui-meme l'exemple de la
ponderation et d'une adaptation moins douloureuse au
renouveau liturgique, en ne l'imposant que petit a petit a ses
paroissiens.

Nous avions deja eu quelques petits changements, comme
Ie "Kyrie" en fran~ais; la disparition des prieres au bas de
l'autel, du dernier evangile a certaines occasions, et la
communion pouvait maintenant se recevoir les mains jointes
decouvertes sur la table sainte.

1963 nous apportait la partlclpation de la foule aux
chants liturgiques en fran~ais; la benediction des enfants a
Noel etait reportee a la fete de la Sainte-Famille et
l'inauguration du feuillet paroissial avait lieu, afin d'eviter la
prolongation de l'homelie. En 1964, pour repondre aux
directives de la Grande-Mission, c'etait la celebration
solennelle et publique du sacrement de bapteme.

Et pour pousser plus avant dans Ie renouveau liturgigue,
l'annee 1965 apportait plusieurs innovations. Le choeur de
l'eglise, sous l'habile direction du cure Fiset, etait agrandi
avant d'etre recouvert d'un magnifique tapis, dont Ie COllt fut
defraye par une souscription presidee par M. Henri Jean et un
nouvel autel etait installe au centre du choeur. Le pretre qui
avait toujours celebre la messe, Ie dos au peuple, comme pour
lui tout sew, pouvait maintenant se rendre compte de la
participation des fideles qui accepterent avec joie cette
innovation, tout comme Ie fran~ais pour les prieres de la
messe.
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Cette meme annee se terminait par une autre nouveaute.
En decembre, avait lieu une assemblee paroissiale pour
l'election de six marguilliers. La fabrique administree jusqu'a
main tenant par son president en la personne du cure et par
trois marguilliers, se verrait, Ie 1er janvier 1967, sous I'autorite
de six nouveaux marguilliers auxguels Ies femmes avaient
maintenant Ie droit de s'integrer. Les hommes de
Notre-Dame-des-Monts, encourages par Ie cure, ne bouderent
pas Ie progres et ne pratique rent aucune segregation. Des cette
premiere annee, ils accepterent l'aimable compagnie de deux
femmes dans Ie conseil de la fabrique toujours preside par Ie
cure de la paroisse.

Depuis 1963, la fowe qui partlClpait aux chants de
l'ordinaire de la messe sous Ia direction d'un animateur laic,
beneficiait en cette annee 1966, des services competcnts du
frere Raymond Pouliot de La Malbaie, directeur de Ia maison
des Freres Maristes, qui donne des le~ons de chants liturgiques
en vue de la preparation du vingt-cinquieme anniversaire
sacerdotal du cure. A Cette occasion, Ie 29 mai 1966, une
concelebration avec Ie jubilaire, son frere l'abbe Oscar Fiset et
son neveu, avait lieu a l'eglise paroissiale. Un diner offert a la
famille fut suivi d'une representation donnee a l'EcoJe
Centrale par les eleves. Le soir, un banquet fut servi a l'hotel
Le Danube Bleu de Saint-Aime-des-Lacs, au cours duquel M.
Uopold Simard, instituteur, lut une adresse relatant les
principaux evenements de la vie du jubilaire ainsi que les
felicitations et les meilleurs voeux de tous les paroissiens et de
Ja famille du jubilaire reunis au tour de lui en cette
circonstance exceptionnelle. C'est avec une eloquente
sim plicite que Ie cure remercia les marguilliers et les religicuses
qui organiserent si magnifiquement cette manifestation de
reconnaisance et toute l'assistance qui contribua a la reussite
de ce jour memorable termine par une soiree dansante.

Au cours de son sejour chez nous, Ie cure fit instaUer
I'eau courante et une chambre de toilette dans la sacristie et il
fit faire des travaux au cimetiere. En meme temps qu'un
systeme a Pair chaud, et a l'huile, Ie presbytere fut
com plerement renove et des chaises furent achetees pour la
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salle du soubassement de l'eglise.

En 1967, les autorites diocesaines apporterent d'autres
changements dans la celebration de la messe et deciderent
d'administrer chaque an nee Ie sacrement de confirmation a
tous les enfants du diocese. A Notre-Oame-des-Monts, la
population n'etant pas tres elevee, c'est a Clermont que les
enfants qui en sont aptes recevront la confirmation cette
annee et il en sera ainsi tous les ans, exce pte lors de la visite
pastorale dans la paroisse tous les quatre ans comme dans Ie
passe.

Une innovation etait apportee au nlveau des pretres. lis
auraient des reunions regionales regulieres ce dont
beneficieraient, deux ans plus tard, les marguilliers. La
derniere realisation du cure Fiset fut la pose de coussins sur
les prie-Oieu dans l'eglise, au montant de $1,035. lIs furent
payes grace a une souscription presidee par lui-meme.

Six annees s'etaient ecoulees pendant lesquelles la
population de Notre-Oame-des-Monts a pu profiter de la
presence entiere, -ses sermons en temoignent-, de ce pretre
devoue et pieux. Si I'on pouvait deceler dans son caractere
une certaine promptitude, il etait sans rancune et d'une
affabilite parfois desarmante. C'est au moment du depart, lors
de la lecture d'une adresse, qu'il apprenait route I'affection de
ses paroissiens en meme temps que la reconnaissance et les
voeux qui lui etaient transmis pour un apostolat aussi
fructueux que celui propage chez nous. Le cure Fiset est Ie
seul qui n'abandonna pas completement
Notre-Oame-des-Monts. Chaque ete les paroissiens peuvent lui
rendre visite dans sa maison de campagne situee au bord du
lac Nairn.

Ou 13 decembre 1967 au 7 janvier 1968, Ie Pere
Raymond de Sainte-Anne-de-Beaupre, exen;:a Ie ministere
sacerdotal dans la paroisse jusqu'a I'arrivee du nouveau cure Ie
Pere Jean-Paul Langlois C.S.v.

Ne a Montreal Ie 5 ocwbre 1915, de Gilbert Langlois et
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de Lucia Loiselle, il fit ses etudes a Rigaud et fut ordonne
pretre Ie 17 juin 1945. Tour a tour enseignant, maitre de salle
et directeur spirituel a differen ts endroits, au service de Ia
commission scolaire regionale, il fut nomme desservant de
Notre-Dame-des-Monts en janvier 1968.

Pretre jusqu'au bout des doigts, il mene une vie
interieure intense tout en se devouant sans compter au service
de ·ses paroissiens. Le renouveau liturgique deja commence fut
intensifie sous son autorite. On vit se former Ie camite
liturgique compose du cure comme president et de quelques
lai"cs dans Ie but d'apporter plus de cooperation de la part des
fide]es aux ceremonies religieuses et de les rendre plus
vivantes.

R.P. Jean-Paul Langlois, c.s. v.
Notre Cure actHel
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C'est ainsi qu'on vit des jeunes gar~ons et filles, d.es
hommes et des femmes remplir I'office de lecteurs et
presen ter Ies offrandes. II nous est me me arrive de voir
l'epoux et l'epouse servir la messe. Une jeune fille est
animatrice des chants executes par la foule, tout en dirigeant
la chorale des dames maintenant placee dans Ie choeur.

Apres avoir re~u la visite de l'eveque, Ie 28 mai 1968,
c'est en aout de la meme annee que Ie cure autorisa, avec son
conseil, Ie pavage en asphalte de la cour de l'eglise, ensuite, Ie
peinturage des fenetres de l'eglise et du presbytere ainsi que
du clocher de l'eglise. En 1968 egalement, on decida
d'ameliorer les services administratifs de la fabrique et
d'engager un secretaire en la personne de Leopold Simard,
pour le prix de $300. par annee, montant dont il fait cadeau
chaque annee a la fabrique.

Le systeme de chauffage n'etant plus adequat, il est
remplace en 1969, par un systeme a l'eau chaude, installe par
la maison Boily et Fils de Saint-Gregoire, Quebec, qui avait la
soumission la plus basse, soit $9,950. A cette occasion, il est
resolu par Ie conseil de la fabriq ue q u'une souscription de dix
dollars pour les chefs de famille et de cinq dollars pour les
celiba taires, soit recueillie pour Ie paiemen t de ce tte de pense.

Toujours dans Ie cadre du renouveau Uturgique, Ies
decors violets et noirs aux funerailles sont remplaces par Ie
blanc en 1970. Travaillant de toutes ses forces a la
sanctification des ames qui lui sont confiees, c'est dans ce but
que notre pere-cure fait appel un jour a un de ses amis
converti, Pat Girard, afin de nous aider, par Ie temoignage
personnel de ce laiC, a trouver la Iumiere et la Iiberte de nos
ames.

Si Ie bien spirituel des fideles Ie preoccupe il ne delaisse
pas pour autant Ie bien-etre materiel de la fabrique. Combien
de milliers de dollars n'a-t-il pas sollicite aupres de ses amis et
de ses paroissiens? Pour n'en citer qu'un exemple, notons que
quelques mois apres son arrivee, un ami lui faisait parvenir un
cheque de $4,659.15, soldant ainsi Ia dette totale de la
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fabrique a ce moment-lao

C'est par son initiative que nous furent donnes les
confessionnaux de la paroisse Sainte-Claire-D'Assise, Quebec,
remplar,:ant ceux construits en 1953 par Ie cure Dallaire. C'est
aussi sous son autorite que s'effectuaient les modifications
suivantes: ]es portes d'entree de l'eglise et du garage, Ie
revetement des autels et l'ameublement du choeur, l'achat de
paniers servant a la quete du dimanche, l'installation de
caloriferes et de I'eau chaude a la sacristie, la reparation du
systeme electrique dans h~glise et au presbytere, Ie
remplacement de ]'escalier de bois a l'exterieur de la sacristie
par un autre en fer, et la nomination de deux constables:
Euclide Girard, dont Ie mandat se continue depuis 1948, et
Edouard Tremblay-Gravel, nouvellement nomme.

Le 18 mai demier, Mgr Lionel Audet revenait dans notre
paroisse pour la troisieme fois consecutive, afin d'effectuer la
visite pastorale et administrer Ie sacrement de Confirmation a
quelq ues vingt-six eleves de deuxieme annee.

J e ne voudrais pas passer sous silence les preparatifs en
cours, en vue de la celebration du vingt-cinquieme anniversaire
de la fondation de la paroisse de Notre-Dame-des-Monts. A
cette occasion, en plus du travail du <;=:omite liturgique
entrepris pour la preparation immediate des ceremonies
religieuses, et de la nomination de deux marguilliers au comite
du vingt-cinquieme, pour l'organisation profane de ces Fetes,
Ie cure fait don de $200. a ce comite.

Je m'en voudrais de ne pas souligner la grande devotion
de ce pretre envers la Sainte-Vierge, et sa genereuse sollicitude
aupres des malades qui se confient a lui. Je souhaite que les
objectifs que vise l'apostolat de ce pieux pretre soient
pleinement realises et qu'il trouve entiere cooperation aupres
des marguilliers, dont voici la liste depuis la fondation en
1947:
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Joseph Tremblay (Johnny) Lucien Girard
Henri Turcotte Mme Liguori Lajoie
Hilau-e Gravel Mme Auguste Pilote
Joseph Girard Georges Lajoie
Henri Girard Joseph Harvey (fils)
Eugene Tremblay Raymond Tremblay
Georges Lavoie Ernest Tremblay
Elie Pilote Uopold BoudreauIt
Epiphane Simard Mme Antonio Girard
Lucien Simard Mme Alfred Simard
Thomas Lavoie Daniel Girard
D~~eL~o~ ~~~eGu~

Henri Guay Ald~ric Tremblay
Alfred Girard Clermont Guay
Ulysse Boily Mme Ernest Girard (Aim~)

Ernest Girard (Joseph) Mme Wilfrid Tremblay
Wilfrid Tremblay Paul-Eugene Gaudreault
Henri Jean Charles-Joseph Tremblay
Thomas-Louis Gaudreault (pere) Paul Guay

Qu'il me soit permis en terminant, de dire merci, au nom de
tous, a ces hommes, et a ces femmes qui se sont devoues
avec desint~ressement, a l'eglise, et a toute la population, en
collaboration avec les cur~s de la paroisse ainsi qu'au
constable Euclide Girard et aux sacristains. Deux personnes
seulement se sont partage cette tache: Donat Lavallee, de
1947 a 1953, et Louis Guay qui, apres avoir et~ l'un des
pionniers de notre paroisse, faisait en 1959 ses debuts dans
cette fonction combien importante qu'il occupe encore
aujourd'hui.

Le 7 septembre 1972, notre eglise entrera dans Ie
deuxieme quart de siecle de son existence. Toute la
reconnaissance des fideles est acquise a chacun des cures qui
ont su faire evoluer la paroisse au meme rythme que les autres
et les voeux sinceres de longue vie accompagnent Ie souhait
qu'ils puissent voir la celebration du cinquantenaire, en 1987.
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Chapitre VI

ACTIVITES SOCIALES

Associations et Mouvements

Institutions jinancieres
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Propagation de la foi

Avant 1947, alors que la paroisse n'etait que la mission
De Sales, il existait depuis de nombreuses annees un
mouvement religieux qui s'appelait la "Propagation de la Foi".
Le siege social etait a l'eglise de Sainte-Agnes mais la mission
jouissait des services de "zelatrices".

Ces femmes etaient chargees de distribuer chaque mois,
un petit fascicule sur lequel on pouvait tenir un compte exact,
selon la franchise de chacun, du nombre de sacrifices de tollS
les jours et des manquements aux resolutions prises dans Ie
but de corriger au moins son plus gros defaut. Une priere
inscrite sur Ie feuillet devait etre recitee chaque jour aux deux
intentions particulieres du Pape; intentions qui changeaient
tous les mois. C'etait en fait un moyen de sanc tification
personnelle en union avec tous les chretiens du monde. Ce
mouvement fut abandonne quelques annees apres I'erection de
]a paroisse, ou la formule fut changee.

Dames de Sainte-Anne

Femmes ChnHiennes

Un autre moyen de sanctification existait aussi depuis
longtemps. C'etait la confrerie des "Dames de Sainte-Anne",
Une vieille maman de pres de soixante-dix ans me racontait
que sa grand-mere etait dame de Sainte-Anne. Aussitot qu'une
jeune Eille se mariait, la sollicitation n'etai t nullement
necessaire; elle payait sa contribution et devenait
automatiquement membre, qu'elle soit de Sainte-Agnes ou de
la mission.

Apres l'erection de la paroisse, en 1953 un conseil se
formait, qui fut approuve par l'Eveque en 1955. Mme
Thomas-Louis Gaudreault en etait la presidente et Mme Alfred
Girard la secretaire. Par la suite, Ie 25 octobre 1966, cette
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association devenait l'association des "Femmes Chretiennes"
d'aujourd'hui, ayant toujours comme patronne Sainte Anne
qu'on honore particulierement dans Ie mois de juillet. A cette
occasion on organise des pelerinages a son sanctuaire a
Sainte-Anne-de-Beaupre ou ailleurs et la quete de chaque
dimanche est faite par les dames qui se disnnguent en portant
l'insigne.

La banniere que l'on place en evidence durant ce mois,
ou a1'0ccasion du deces d'un membre qui beneficie alors d'un
service funeraire, q uelq ues jours apres sa mort, ou encore lors
d'une grande fete ou d'une procession, a ete confectionnee par
MIle Florence Bouchard, soeur du cure Bouchard, en 1949.

Ligue du Sacre-Coeur

Chretiens dJaujourd'hui

Les paroissiens de la paroisse Notre-Dame-des-Mon ts
sentirent Ie besoin de travailler ensemble pour Ie bien de
chacun et Ie developpement de la paroisse. De 1947 a 1972,
seize mouvements religieux, sociaux et economiques furent
fondes.

En 1949, Ie cure Bouchard fonda la "Ligue du
Sacre-Coeur". Cette fois, c'est au tour des hommes d'avoir un
moyen de sanctification collective. Tous en font partie, meme
les celibataires. Les fonds que cette societe accumule par la
contribution annueLle de chacun servent en outre, a acheter
les calendriers du Sacre-Coeur que chaque foyer se fait un
honneur, encore aujourd'hui, d'afficher sur les murs de la
Clllsme.

Juin, consacre au Sacre-Coeur, est Ie mois des ligueurs.
En faisant la quete a l'eglise tous les dimanches du mois, ils
sont fiers d'arborer leurs insignes et de mettre en valeur Ie
drapeau du Sacre-Coeur. Dans les grandes fetes et les
processions il est aussi a l'honneur, ce drapeau rouge, qui fut
dessine par Ie cure Bouchard et confectionne par sa soeur. Des

141



reunions ont lieu tous les mois; au debut, Ie cure-aumonier
commente une lecture qu'il a faite, et chacun rentre chez lui
avec la recommandation de mettre en pratique les directives
spirituelles re!j:ues.

Avec l'evolution, la aussi on a senti Ie besoin d'un
changement de nom et c'est Ie 16 septembre 1967 qu'on
adopte ce nouveau nom de "Chretiens d'aujourd'hui". S'etant
rendu compte que les assemblees mensuelles etaient
se m blables, les Femmes Chretiennes et les Chretiens
d'aujourd'hui deciderent de s'unir, en janvier 1972, tout en
conservant I'autonomie respective de chague mouvement.
Ainsi, les couples de la paroisse se voient rassembles chaque
mois pour faire l'etude de problemes surtout religieux.
Pendant que la presidente des Femmes Chretiennes est Mme
Ernest Tremblay et la secretaire, Mme Irenee Guay, nous
retrouvons comme president des Chretiens d'aujourd'hui,
Paul-Henri Girard, comme secretaire Jean-Claude Lavoie et
comme tresorier Joseph-Henri Tremblay.

Je ne voudrais pas passer sous silence les magnifiq ues
soirees de danses et autres que ces deux mouvements
organisent au moins une fois par annee. Ces soirees preparees
surtout par les dirigeantes des Femmes Chretiennes permettent
a I'assistance de gagner de nombreux prix de presence de
belles valeurs. C'est a ce mouvement, les Chretiens
d'aujourd'hui, qu'on doit Ie couronnement du pere de l'annee.

Lacordaire et Jeanne D'Arc

L'annee 1949 fut une annee centenaire a travers Ie pays.
En effet, en 1849 avait lieu une grande croisade de
temperance, surtout au Quebec. Cette lutte a l'alcoolisme
avait pour apotre I'intrepide abbe Charles Chiniquy avec Ie
grand vicaire Alexis Mailloux du diocese de Quebec. Les
ecrivains du temps afHrmaient qu'il en coutait moins cher de
boire du gin et du rhum que de manger, et que nos ancetres
ne s'en privaient pas.
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Cette affIrmation devait etre encore un peu waie apres
cent ans, car tf(~S souvent la boisson etait frelatee. Aussi, les
croisades etaient toujours de mise et le cure Bouchard fut Ie
premier a fonder dans la paroisse un cercle "Lacordaire".
Quelques annees plus tard, ce conseil devait disparaftre.

Le 5 avril 1959, a l'occasion d'une grande campagne de
recrutement regional, ayant deja quelques effectifs dans la
paroisse, on fonda un nouveau conseil. Les dirigeants etaient
M. Mme Bertrand Boudreault et M. Olivier Simard. Les
membres etaient au nombre de guinze. A cause des
deplacements nombreux et prolonges des hommes de la
paroisse, ce conseil n'eut pas un succes plus long que Ie
premier. Les membres continuaient d'etre actifs et de faire de
la propagande; des que quelqu'un en exprimait Ie desir, ce
nouveau sujet etait initie a Clermont.

Apres avoir reuni trente membres dont quelques-uns de
Saint-Aime-des-Lacs et de Sainte-Agnes, lors d'un congres
regional tenu en la salle de notre ecole centrale Ie 27 juin
1971, un nouveau conseil se [ormait, compose de M. Laurent
Girard president, Mme Rene Neron vice-presidente, Mme
Laurent Girard secretaire, M. Michel Lavoie et Pierre Girard
directeurs. Les buts de cette association sont de pro pager la
temperance face aux boissons alcooliques et d'aider les
personnes aux prises avec Ie probleme de la boisson. Tres
souven t des soirees recreatives, des pique-niq ues et autres
divertissements sont organises dans Ie bur d'interesser les
membres et de recueillir des fonds.

]. E. C.

M. Ie cure Bouchard ctait tres attache aux jeunes. It
voyait chez eux I'avenir de la paroisse et pour les aider, il
fonda en 1950, la J .E.e. - J eunesse Etudian te Catholiq ue
mouvement qui fut conGe a MIle Jeannine Labbe de
Saint-Urbain, institutrlce au village de Notre-Dame-des-Monts.
Personne douee et dynamique, eUe donna a ce mouvement
toute l'importance qu'll meritait et I'etendit a toutes les ecoles
de la paroisse. Quelques annees plus tard, un relachement de
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ce mouvement au niveau regional se fit egalement sel.

Cercle Agricole

Societe Cooperative u.c.c.

En 1950, les cultivateurs de la paroisse organiserent un
"Cercle Agricole". Ceux qui en faisaient partie, moyennant
une Iegere contribution annuelle, pouvaient beneficier
d'octrois gouvernementaux sur les grains de semence, les
animaux de reproduction, les patates de semence et les graines
de siam, pourvu que Ie morceau de terre a ensemencer en
cette culture soit d'un acre au moins.

Des concours etaient aussi organises. Void en quoi us
consistaient: Au moment de la recolte de cen~ales, de plantes
fourrageres et de certains legumes, Ie cultivateur recevait la
visite d'un inspecteur attitre et, si la culture repondait aux
criteres determines par Ie gouvernement, une subvention de
quelques dollars l'acre etait octroyee aux cultivateurs
meritants.

En ce qUI regardait les animaux, une aide
gouvernementale de soixante pour cent environ etait accordee
aux membres, pour I'achat cn vue de la reproduction d'un
animal de race, soit un boeuf, un pore, un belier ou un
cheval. II y avait aussi des expositions agricoles regionales qui
se tenaient presque chaque annee. Les cultivateurs, de quelque
endroit du comte qu'ils fussent, etaient fiers d'exhiber leurs
plus belles betes, afin de pouvoir gagner Ie plus de prix
possible.

La plupart des prix etaient en argent. Ces subventions
gouvernementales etaient donnees aux
cultivateurs-proprietaires, dans le but d'encourager
l'agriculture. D'autres octrois plus genereux etaient aussi verses
a des aspirants cultivateurs qui voulaient se charger de
defricher et d'ensemencer des lots de la Couronne; on les
appelait "colons".

144



Quelques annees plus tard, Ie cuitivate'ur fut appele a se
moderniser. On rempIac;:a Ie cheval par Ie tracteur et, d'annee
en annee, on augmenta Ia grandeur des terres faites et Ia
production a un rythme acceIere. On modernisa Ies service des
etables et on ameliora Ie troupeau en qualite et en quantite.
Alors, Ie cercle agricole fut rem place par la "Societe
Cooperative" qui donnait aussi des octrois sur les grains de
semence, sur les moulees Iaitieres que les cultivateurs achetent
en vue d'augmenter Ie rendement laitier des vaches, des
subventions etant accordees sur ces produits.

Developpant de plus en plus sa fer me , Ie cultivateur devait
remplacer l'engrais naturel devenu insuffisant et moms
avantageux, par l'engrais chimique, plus puissant et pour
lequel il recevait un octroi lorsque achete a la tonne. L'octroi
accorde sur les animaux n'etait plus Ie meme avec ce nouveau
systeme. Seuls quelques animaux de reproduction etaient
distribues ici ou la dans Ie comte, a quelques cultivateurs qui
repondaient aux normes assez severes des gouvernements. Une
allocation etait accordee sur Ie transport des animaux abattus
et vendus a la Societe Cooperative, mais encore fallait-il en
etre membre.

Quoique au debut la contribution etait assez mlnlme et
que ceux qui en firent partie dans Ia paroisse etaient .assez
nombreux, on se rendit vite compte que Ies cultivateurs qui
n'avaient pas les moyens financiers de se moderniser, n'avaient
pas non plus les moyens d'y appartenir. Cette societe existe
encore aujourd'hui. Son siege social est toujours a La Malbaie
et il en coute environ $200. par annee pour en etre
actionnaire.

Ce fut donc et c'est encore aujourd'hui Ie petit nombre
qui beneficie des avantages reels de cette societe. Je n'irais pas
jusqu'a dire que cette modernisation des methodes de travail
chez les fermiers, -que plusieurs n'ont pu adopter faute de
ressources financieres-, est l'unique cause d'abandon des
fermes familiales; non! mais eIle est une de ceIles qui fait,
qu'aujourd'hui, des rangs entiers sont fermes dans notre
paroisse et ailleurs, et que d'autres se preparent a l'etre de
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plus en plus, surtout avec Ie mode de regroupement que no us
vivons actuellement.

Depuis Ia fondation de I'U.C.C., syndicat des producteurs
de bois de pulpe, dans les annees cinquante, Ie cultivateur
porte un interet accru au boise de sa ferme. Ce syndicat
oblige Ia Cie forestiere de la region a acheter chaque annee,
une quantite determinee de cordes de bois de pulpe, en
negocie Ie prix et fixe les modalites de transport. Ce synd1cat
est provincial et si pi usieurs de nos cultivateurs eo son t
membres, c'est qu'illeur procure certains avantages.

Pour n'en citer que quelques-uns, rappelons que c'est
sous sa recommandatioo que Ie ministere de l'agriculture
accordait, en 1964, une remise de vingt-cinq pour cent sur Ies
taxes scolaires des cultivateurs, augmentee en 1966 a
trente-cinq pour cent. Le cultivateur membre beneficie d'une
reduction de prime sur l'achat d'assurance-auto et autres a la
Cie d' Assurance de I 'U .C.C. Derniere ment, des
recommandations etaient faites, dans Ie but de proteger les
inten~ts des fermes a petits budgets, aupres du ministere de
I'Agriculture, qui vien t de reodre public la teneur d u bill
soixan te-huit, concernant Ies nouvelles directives aux
cultivateurs qui abandonnent la terre ancestrale pour se diriger
vers les villes et Ies villages.

Enfants de Marie

Le 29 aout 1957, ce fut au tour des jeunes filles d'etre
reunies dans la "Confrerie des Enfants de Marie". Fondee par
Ie cure Saindon, cette association connut un succes relatif a
cause des circonstances. Les jeunes filles etant obligees d'aller
travailler a I'exterieur de la paroisse, on se rendit compte qu'il
n'etait pas facile de tenir actif un mouvement de jeunes filles
quel qu'il soit vu l'absence de la plupart d'entre elles meme les
fins de semaines. Pourtant, a force de devouement on reussit,
en plus de suivre les exercices reJigieux, a organiser plusieurs
soirees d'amateurs ou autres, dans Ie but de ramasser des
fonds pour payer la banniere et les insignes.
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Confrerie du Saint-Rosaire

L'annee suivante, l'abbe Saindon cure d'une paroisse
consacree a la Vierge Marie, trouva tout naturel d'y instaurer
la "Confrerie du Saint-Rosaire, Ie 19 octobre 1958. Durant
plusieurs annees, chaque foyer fut fideJe a son engagement.
Cependant, peu a peu la ferveur se refroidit pour etre
revivifiee en juin 1971, par Je Pere Langlois. Depuis cette
date, a six heures trente, chaque sOlr a l'eglise, les hommages
et les prleres des paroissiens de Notre-Dame-des-Monts,
representes 'Par quelques personnes presentes au rendez-vous,
s'elevent pieusement vers la Vierge notre Patronne, notre Mere
et la Reine du CieL

Scapulaire

L'abbe Saindon instaura egalement durant cette meme
annee, Ia "Confrerie du Scapulaire", lors d'une ceremonie a
l'eglise. A rna connaissance, il n'y eut pas d'autres prises de
scapulaire. II demeure que toutes les personnes, ayant l'age de
raison, furent re~ues solennellement du scapulaire cette
apres-midi-la.

Caisse Populaire

La paroisse etait bien orgal11see sur Ie plan religieux. II
fallait main tenant penser en terme economie. C'est pourquoi,
la meme annee, sous l'instigation du cure, on fonda une Caisse
Populaire. Des Ie debut on trouve les noms suivants:
President, Lucien Tremblay; vice-president, Thomas Girard;
gerant, Joseph-Elie Jean. Directeurs: Thomas-Louis Gaudreault
(pere), Louis Guay, Aime Girard, Lionel Neron, Kelly Neron
et Ernest Tremblay.

Lors de la premiere assemblee, Ie 29 fevrier 1958, MM.
Turmel et Chouinard, inspecteurs de Levis, sont presents. A la
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fondation, cent six famil1es de Ia paroisse donnent cent
cinquante-sept societaires a la caisse. Son actif etait de
$16,228. et son passif de $35,750. En 1972, Ie conseil se
compose comme suit: Mme Fernand Boudrault, gerante,MM.
Louis Guay, Antonio Tremblay, Lionel Neron, Joseph-Elie
Jean, Thomas Girard et Ernest Tremblay qui sont
administrateurs depuis ses debuts. Sont venus s'ajouter a eux:
Mme lrenee Guay, MM. Jean-Claude Lavoie, Daniel Girard et
Jean-Guy Girard.

Son president est Joseph-Elie Jean, son vice-president
Daniel Girard et la gerante est Mme Rose-Annette Guay.
Actuellement, 133 families donnent 409 actionnaires avec un
aetif de $39,291. et un passif de $203,645. Le chiffre
d'affaires pour Ie mois de mai 1972 est de $103,186.

Comite des Loisirs

En 1959, avec l'augmentation de la population et la
necessite d'organiser des loisirs. fut fonde Ie Comite des
Loisirs. L'organisateur en chef, sous la direction du cure
Saindon, fut Henri Jean, marchand general. L'organisme se
composait d'un president, Henri Gaudreault, d'un secretaire,
Joseph-Elie Gaudreault et de dix-sept autres directeurs et
membres de deux sous-comites: celui de la salle et des jeux.

Des Ie 8 fevrier 1959, ce petit groupe, en collaboration
avec Ie cure Saindon qui avait re~u un don de $50. pour ses
pauvres, d'un ami de Quebec, organisait des jeux d'interieur
dans une salle du soubassement de l'eglise. Les jeunes s'y
reunissaient ou pour regarder la television ou pour pratiguer
quelques sports d'interieur: ping-pong, biliard ou encore
dialoguer avec Ie cure qui portait un interet particulier a la
jeunesse.

11 aHa jusqu'a organiser une petite troupe de theatre qui
interpreta un jour une partie des Apparitions de Fatima. Sous
son habile direction, j'ai exerce cette scene, jouee avec brio,
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par des jeunes travailleurs de la paroisse a plusieurs reprises,
chez nous et dans les paroisses environnantes. D'autres troupes
de theitre- amateur de La Malbaie, Clermont, Saint-Fidele,
furent invitees a venir jouer dans cette salle qui servait dans
les debuts des annees cinquante, de salle de cinema. Le
directeur de ces projections cinematographiques etait M.
Donat Lavallee. La petite salle dont il se servait avait ete
amenagee par lui-me me et Ie cure Bouchard en 1949. Trois
ans plus tard, M. Lavallee partait avec Ie cure, en emportant
son projecteur de film. Ce fut la fin du cinema du samedi
SOlI.

Durant six ans, cette salle demeura inoccupee pour etre
amenagee en 1959, en salle de jeux par Ie cure Saindon.
Cependant, Ie comite des Loisirs ne devait pas s'arreter Ii dans
ses activites. En 1961 il organisait sous la presidence de
Adrien Tremblay, Ie premier Carnaval d'hiveI.

Six duchesses et intendants representaient nos jeunes et
moins jeunes. Rejeanne Jean et Jeannine Girard, duchesses de
Ja danse et des sports, representant Ie comite des Loisirs,
etaient accompagnees des intendants Camille Lajoie et Olivier
Simard. Evelyne Lavoie, duchesse de l'amour etait assistee de
]'intendant Laurent Girard. Marthe Duchesne, duchesse de
l'hospitalite et l'intendant David Dallaire symbolisaient l'une
des quahtes dominantes de Ja population. Les duchesses
Lauraine Girard et Nicole Tremblay etaient accompagnees des
intendants Euclide Girard et Ernest Tremblay.

Des danses furent orgaOlsees chaq ue semaine en
l'honneur de l'une ou l'autre duchesse. Chacune s'efforc;:ait de
vendre Ie plus grand nombre possible de billets d'entree aux
soirees carnavalesques; Ie choix de la reine dependait du
nombre de billets vendus.

Le manteau rouge de la royaute, confectionne par Jes
religieuses avec l'aide materielle de Henri Jean, fut revetu pour
ce premier carnaval par la duchesse Nicole Tremblay. Le
president du carnaval couronnait lui-meme cette premiere
reine symbolique et lui remettait Ie sceptre de l'autorite sur
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ses sujets, tandis que les clefs de la liberte etaient oHertes au
premier bonhomme carnaval, personnifie par Alfred Lavoie.

Un spectacle de danses rythmees fut execute en
l'honneur de la reine et de son intendant par ses petits sujets
de premiere an nee diriges par soeur Marie-Raymond. De
nombreux cadeaux furent offerts a la reine, aux duchesses et
aux intendants. La reine etait invitee a regner joyeusement et
sportivement durant un an sur tout son royaume, en
attendant de deposer elle-meme sa couronne sur Ia tete de
celle qui lui succederait sur Ie trone, l'annee suivante. Apres
quoi, Ie bal etait ouvert par les elus du soir.

Le 11 fevrier 1961, Ie comite des Loisirs devenait
possesseur d'un livre d'Or qui fut signe par les notables de la
paroisse et de nombreux visiteurs. On peut y noter quelques
activites qui furent ajoutees d'annee en annee. En 1962, on y
inscrivait Ies deux premiers clubs de hockey: Ie Maple Leafs et
les Tigres. Fondes Ie 4 mars par Henri Jean, Ie premier
capitaine en fut Gaston Jean" Un corps de Majorettes etait
aussi monte cette annee-li. On y lit Ies noms de Mesdemoiselles
Aurore Tremblay, Lauraine Girard, Gisele Lavoie, Marie-Claire
Girard, grtrude Gertrude Girard et Veronique Girard.

La reine du carnaval 1962 fut Johanne Dallaire. En
1963, deux nouveaux clubs de hockey, Ie Midget et les
Feuilles d'ErabIes. La cour de la reine et des duchesses fut
augmentee de petits pages et de demoiselles d'honneur. Les
magnifiques costumes furent confectionnes par les religieuses.
La decoration de la nouvelle salle de l'Ecole Centrale, louee
pour Ia circonstance etait egalement confiee aux religieuses.
Denise Lessard etait couron nee.

En 1964, Gabrielle Guay est eIue reme. Un club de
ballon-balai est forme. Le capitaine de l'equipe est Jocelyne
Lavoie. Des courses de moto- neige sont organisees. Le
gagnant de la grande finale fut Paul-Henri Girard de
Saint-Hilarion. En 1965 on change Ie nom d'un des clubs de
hockey, il s'appellera "Les cyclones". Une soiree d'amateurs
s'ajoute aux festivites. La nouvelle reine est Gabrielle Lessard.
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En 1966, nouvelle formation de hockey: les As et les
Castors. Par un nouveau systeme d'elcetion, celui des capsules,
France Tremblay est elue reine. Pour !a premiere fois, les
adolescentes sont representees. C'est avec un enthousiasme
joyeux qu'on !'ovationne. Elle deposera sa couronne en 1967
sur la tete de Simone Duchesne. En 1968, une soiree
d'amateurs est organisee mais cette f6is, avec semi-finale et
finale. Les grandes gagnantes sont les demoiselles Simard, filles
de Ambroise de Saint-Hilarion. Tres douees, elles chan tent en
duo, souvent de leurs propres compositions et s'accompagnent
a la guitare. Les quatre annees suivantes n'apportent pas
tellemenr d'innovations a ce qui existe deja.

Notons qu'en plus d'un club de hockey pour adultes, on
peut voir a l'oeuvre des pee-wee et une nouvelle ligue de
ballon-balai pour fllles. Des soupers canadiens suivis de soirees
canadiennes sont parfois ajoutes aux activites.

En 1972, on fait la parade de la reine et de sa cour en
moto-neige. Pres de soixante vehicules suiven t la reine
Marie-Ange Neron et son inrendant Gaston Dufour, sur un
parcours d'environ neuf milles. Une magnifique reception
suivie d'une soiree dansante, marque pour l'annee 1972, la fin
des festivites carnavalesques.

Lors de cette reception, on remarquait la presence de
Mesdemoiselles Nicole Ouellet, reine de 1971, Gaetane
Tremblay, reine de 1970 et Nicole Larouche reine de 1969.
Aujourd'hui, Ie comite des Loisirs est affilie a l'Association
des Loisirs de Charlevoix. A ce titre, notre comite obtint en
janvier dernier une part substantielle d'une subvention versee a
cette association regionale, dans Ie cadre des projets
d'iniriatives locales, offerte par Ie ministere de la
Main-d'Oeuvre et de l'lmmigration du Canada.

Les projets de ce comite ont permis a la Fabrique de
faire l'acquisition d'un terrain de stationnement pres de
l'eglise en 1966; !'organisation d'une patinoire et l'enrretient
d'un chalet des sports construits en 1961, en collaboration
avec Ie conseil municipal; l'achat d'equipement de hockey, de
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cadeaux de belle valeur offerts chague annee aux gagnants de
prix de presence, etc. Le projet jJrioritaire du comite des
Loisirs pour I'annee 1972 est I'acquisition d'un terrain de
jeux.

La Legion de Marie

Les annees 1960 sont riches en renouveau. Mise a part
l'evolution dans Ie domaine scolaire, Ie 3 avril 1960, Ie cure
Saindon, en collaboration avec des represemants diocesains,
fonde la Legion de Marie. Ce mouvement, strictement
religieux, comprend surtout des femmes et honore
particulieremen t la Sainte Vierge par des prieres, des
meditations et des echanges d'idees. Les paroissiens de
Notre-Dame-des-Monts ont sfuement une grande devotion a la
Vierge, mais d'autres responsabilites Ies forcent a abandonner
cette activite quelques temps apres.

U.C.F.R. ou A.F.E.A.S.

Le 19 avril 1960, une assemblee de dames sous la
distinguee presidence de MIle Marie Dupuis de Quebec,
secretaire-provinciale, de Mme Gerard Fournier de Clermont,
presidente-diocesaine et de Mme Georges Harvey, on fondait
un nouveau cercle que l'on appelait l'U.C.F.R.: L'Union
Catholique des Femmes Rurales.

Ses principales aCtlV1tes enumerees plus bas, nous
demontrent clairement les buts, les obligations de ce cercle
qui comptait a ce moment dix-huit membres et dont Ie
bureau de direction se compose comme suit: Presideme Mme
Thomas-Louis Gaudreault; vice-pn~sidente Mme Fernand
Boudreault. Le cure Saindon en devint l'aumonier et presida a
la premiere reunion, Ie 13 septembre 1960, a la salle de
l'Ecole Centrale.

Fait a souligner, cette assoClatlOn fut la premiere a avoir
utilise ce local comme lieu de reunion, cette construction
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etant toute neuve. Tout comme Ie co mite des Loisirs, ce
mouvement etait appeIe a plusieurs activites. Des 1961, des
cours d'art culinaire etaient donnes a toutes les dames qui Ie
desiraient, par une specialiste de Quebec. Le 12 juin 1962,
Mme Alfred Simard devint presidente. Un peu plus tard,
l'abbe Roland Fiset, nouveau cure, agissait comme aumonier.

En juillet 1963, sous la competente direction d'une
specialiste en la matiere, les dames suivaient des cours de
tissage. En novembre, on recevait pour la premiere fois, la
visite de l'aumonier diocesain, l'abbe Pettigrew. Un an plus
tard, en 1964, on donnait un peu plus d'ampleur au
mouvemen t. Deux sous-comites etaien t formes au sein du
conseil: un comite d'art menager, dont la responsabilite fut
confiee a Mesdames Lionel Turcotte, Paul-Eugene Gaudreault
et Ulysse Boily. Un comite d'education, ayant pour
responsables, Mesdames Georges-Henri Simard, Jean-Baptiste
Tremblay et Bertrand Boudreault.

Si une periode de deux mois est un peu courte pour
permettre a ce comite d'education de presenter des resultats
concrets, il n'en fallait pas plus a celui de l'art menager pour
decider que, des janvier 1965, des soirees d'amateurs seraient
organisees dans Ie but de ramasser des fonds pour l'achat de
metiers a tisser. Quelques mois plus tard on avait amasse p&s
de $800. et avec I'aide financiere de Henri Jean, que I'on
remercie cha[eureusement, Ie mouvement devenait proprietaire
de deux metiers et pouvait se permettre de renover
completement une des salles du soubassement de l'eglise, qui
devint leur quartier-general,

En septembre de la meme annee, apres la demission de
Mme Gaudreault comme presidente, Mme Antonio Lavoie lui
succede jusqu' en 1966, alors que Mme Lionel Turcotte est
clue presidente. Sous l'influence de la nouvelle presidente,
deux conferences ant lieu a quelques mois d'intervalle. Les
deux traitent de budget~ la premiere sur Ie budget alimentaire
de la famille et la deuxieme sur Ie budget familial dans son
entier. Chaque fois des conferenciers trl~S interessants sont
invites.
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Sous l'habile direction des responsables du sous- comite
d'art-menager, la premiere exposition d 'artisanat a lieu en mai
1967. Tout le public est invite a admirer les magnifiques
pieces confectionnees par chacune des dames membres. A Line
assemb1ee ulterieure, il fut decide que cette annee 1967
marquerait l'inauguration d'une tn~s belle coutume que Pon
respecte chaque an nee depuis: "La Fete des Meres". On
choisit au hasard celie qui aurait l'honneur d'etre couronnee la
premiere mere de l'annee. Mme Lucien Girard, mere de onze
enfants et seize petits enfants fut choisie. Elle rec;:ut la
couronne des mains de la presidente, au cours d'une
magnifique soiree a laquelie, sa famille et ses amis assistaient.

En septembre de la meme annee, I'U.C.F.R., dont les
buts etaient strictement d'enseigner Part menager aux femmes
rmales en grande partie, voyant I'ampleur que chaque secteur
donnait a ce mouvement par 1a creation de comites
d'education, de publicite, Ie conseil provincial decide de
changer non seulement ses objectifs mais aussi son nom.
Desormais, l'U.C.F.R. -Union Catholique des Femmes
Rurales- devient l'A.F.E.A.S.: "L'Association Feminine
d'Education et d'Aetion Sociale",

A l'occasion de 1a reunion de novembre cette annee, des
raisons personnelles amenent la demission de 1a directrice du
comite d'education. Mme Ernest Girard lui succede.
Decidement, c'est l'assemblee des deceptions. M. l'aumonier
Fiset annonce son depart et fait ses adieux a l'assemblee. 11
sera remplace en janvier 1968 par le Pere Langlois C.S.v.

L'annee 1968 apporte une primeur chez les dames de
l'AFEAS. D'abord, la premiere rene on tre chez-nous du secteur
Charlevoix, comprenant les quatre mouvements du Comte:
Baie-Saint-Paul, Saint-Urbain, Clermont et
Notre-Dame-des-Monts. Trois dames dirigeantes de la
Federation provinciale president cette assemblee, cloturee par
un delicieux buffet froid prepare par Ie chef-cuisinier
Joseph-Elie Gaudrault, aide des dames du secteur de
No tre-Dame-des-Monrs.
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Ensuite, mai -Fete des Meres- apportait aux mamans de
la paroisse la deuxieme celebration solennelle de cette fete.
Au cours d'une soiree dansante, on tira au sort Ie nom de
celIe qui fut la deuxieme mere couronnee de
Notre-Dame-des-Monts. Mme Henri-Paul Lapointe etait l'elue.
Jeune mere heureuse, respirant la joie de vivre. Pourtant, eUe
ne devait pas couronner celie qui devai t lui succeder: Dieu la
rappelait a Lui, lors de la naissance de son douzieme enfant Ie
2 mal 1969, a Page de trente-huit ans, quelques jours avant la
celebration de cette fete. Nous perdions une compagne
aimable et tn~s sociable. Par respect pour celJe qui venait de
nous quitter et pour Ie chagrin profond que nous eprouvions
toutes, il n'y eut pas de celebration de Ia fete des meres en
1969.

Par con tre, Ie 15 novembre de cette me me annee-la, une
joyeuse surprise etait 0 fferte a l'un des batisseurs de notre
paroisse. On fetait Ie jubile d'or de M. Mme Epiphane Simard.
C'est avec emotion que les jubilaires entendirent Ie recit des
principaux evenements de leur vie conjugale et rec;urent, en
plus de magnifiques cadeaux, Ies chaleureuses felicitations de
l'assemblee.

Le 10 mai 1970, Mme Raymond Simard devient notre
troisieme maman couronnee. Cette meme annee est aussi
marquee par la fin des cours de couture commences en 1968.
Ces cours echelonnes sur deux ans permirent aux benHicaires
d'obtenir un certificat d'aptitude. Pour terminer cette annee,
Ie 25 novembre, une soiree dansante vint souligner la fete de
]a Sainte-Catherine. De la tire et de magnifiques prix de
presence furent offerts au cours de la soiree.

L'annee suivanre Ie hasard favorisa l'une des plus vieilles
mamans de la paroisse, Mme Henri Girard qui fut couronnee
mere de l'annee. C'est une maman de quatorze enfants,
quarante-trois petits-enfams, qui lui prodiguent, ainsi qu'a son
mari, toute ['affection et Ia reconnaissance gu'j] savent se
meriter par leur bonte et leur prodigualite. Cette
grand-maman, les bras charges de roses qu'on venait de lui
offr ir, recevait aimablement les hommages merites de toute
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l'assistance. Apres quOl, eUe fut invitee a ouvi-ir la danse avec
son epoux.

Le 9 juin, son terme etant termine, Mme Lionel Turcotte
etait remplacee par Mme Ernest Girard comme presidente. A
chaque assemblee de ce mouvemenc, les dames sont appelees a
dialoguer sur des questions sociales d'interet public. Comme
pour apporter Ie mot de la fin sur des sujets discutes au cours
de l'annee, Ie 8 decembre. Ie comite d'education invitait
l'abbe Gaston Bedard, cure de Sainte-Agnes, adonner a
l'assistance une interessante conference sur l'avortemenc et la
planification des naissances.

Quelq ues semaines plus tard, Ie 12 janvier 1972, sous Ie
theme "Pour nos enfancs soyons presents a I'ecole", un forum
est organise sous la presidence de deux membres de
l' Association locale de parents, M. Joseph-Elie Jean,
vice-president et moi-meme comme presidente de cette
association. En mars, profitant d'un sujet brulant d'acruaJite,
les dames sont invitees aecouter Pierre-Paul Savard, avocat de
La Malbaie, l'un des responsables de l'Operation-HOpital.

Le mois suivant, apres quatre ans, c'etait Ie tour de notre
secteur de receVOlr l'ensemble des secteurs de Charlevoix a la
salle de l'Ecole Centrale. Les quatre secteurs sont presents et
l'assistance compte cent dix personnes. Deux membres de la
Federation provinciale president cette reunion qui se termine
par un deJicieux gouter. La culture de ses membres est une
preoccupation de l'AFEAS; c'est pourquoi Ie 2 mai demier,
six dames entreprenaienr a Baie-Saint-Paul, un cours
d'education sociale, paye par Ie mouvement.

Le 14 mai 1972 avait lieu la celebration de la fete des
meres. Mme Paul Lavoie, mere de quatorze enfants fut
choisie. C'est avec une visible emotion que cette toute petite
maman accepte l'honneur qui lui echoit. A l'invitation qui lui
est faite de nous adresser la parole, elle repond simplement:
"Si j'avais su, je ne serais pas venue, c'est la premiere fois que
je suis devant un public que je remercie pour ses hommages et
ses voeux". Nous les mamans de Notre-Dame-des-Monts,
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sommes particulierement [ieres d'etre SI dignement
representees par cette mere laborieuse et aimante, en l'annee
jubilaire. Mme Lavoie est une de ceUes a qui 1'on attribue ces
magnifiques paroles que nous repetait Ie Pere Langlois a
l'homeJie de la Fete des Meres: "Qu'on soit dans les bras d'un
ange, on est jamais si bien que dans les bras d'une maman, SI

petite et si humble soit-elle".

L'AFEAS est un mouvement interessant, acti[ et tres
hospitalier. Chaque occasion particuliere est couronnee par un
deJicie ux gouter prepare par quelq ues dames. Son dynamiq ue
conseil de 1972 se compose comme suit: Presidente, Mme
Ernest Girard; vice-presidente, Mme Lucien Simard:
conseilleres, Mesdames Gerard Lavoie, Lionel Boily, Euclide
Girard, Raymond Tremblay et Georges-Henri Simard.

De dix-huit membres queUes etaient a la fondation, elles
sont main tenant trente-cinq, dont quelques-unes de
Sainte-Agnes. Eiles ne font aucune campagne de recrutement,
leurs oeuvres parlent par eUes-memes et, chaque annee, elles
enregistrent quelques nouveaux membres. Presque chaque jour
on peut les voir a I'oeuvre sur les metiers a tisser. Dans le but
de cooperer aux prochaines fetes du vingt-cinquieme
anniversaire de fondation de la paroisse, des dames s'affairent
a con[ectionner de magni[iq ues tapis de tables.

La Fraternite de Saint-Francois

Le 24 avril 1963, a l'occasion de la visite du Pere
Raphael, [ranciscain, se formait la Fraternite de Saint-Fran((ois
appelee autrefois Ie Tiers-Ordre. Le premier conseil compose
comme suit: president, Euclide Girard; premier vice-president,
Henri-Paul Boily; deuxieme vice-presidente, Mme Liguori
Lajoie; secretaire, Mme Joseph-Elie Gaudreault; tresoriere,
Mme Ernest Boudreault; maitre de novices, M. Jean-Baptiste
Lajoie. Les conseillers sont: Jean-Baptiste Tremblay, Clement
Girard, Mme Ernest Girard, Mme Lucien Guay, MUe Ginette
Simard.
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Les membres au nombre de cinquante, en plus de
travailler a leur sanctification personnelle, se reunissent
regulierement, apres avoir entendu la messe pendant laquelle
ils ont la possibilite de gagner de nombreuses indulgences. Un
service funeraire est chante au deces de chaque membre en
regIe, c'est-a.-dire qui a paye sa contribution annuelle. De
nombreux autres avantages spiriwels sont aussi accordes aux
membres de cette fraternite approuvee par l'Eveque.

Actuellement, M. Antonio Tremblay en est Ie president;
Mme Ernest Girard, la vice-presidente; M. Lucien Simard, Ie
tresorier; Mme J oseph-Elie Gaudreault, la secretaire; Mme
Gregoire Guay, maltreSSe de novices.

Fait important a souligner, c'est par l'entremise de ce
mouvement que l'an dernier une trentaine de paroissiens
recevaient des cours de personna lite tres bien con\=us et
diffuses par des professeurs competents, sous la responsabili.te
de Jean-Jacques Bertrand de Quebec. A l'occasion d'une
reception offene aux parents des eleves, aux professeurs et
aux eleves qui furent enchantes de ce caurs, un diplome de
"leadership" etait decerne a chacun d'eux.

Association de Parents

En 1967, l'education qui connaissait une evolution de
plus en plus rapide, semblait vouloir depasser les parents. Afin
de suivre decemment tous ces changements. de prevenir
certains reglements imposes, de faire certaines
recommandations 0 u encore de discuter des moyens faciles
d'adaptation de la part des parents, il fallait une information
adequate des methodes nouvelles et il etait impensable que
chaque parent Ie soit individuellement.

Ayant toujours ete tres interessee par cette question
d'education, j'assistais Ie 7 mars 1966 a une reunion de ce
genre a Clermont. De retour chez moi, je pensai que les
paren ts de Notre-Dame-des-Monts ne devaien t pas bouder Ie
progreso lis devaient faire les efforts voulus pour s'adapter a la
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nouvelle situation. Apres avoir reuni quelques amis, en
collaboration avec M. Gerard Tremblay et Mme Rosaire
Bergeron, tous deux de l'Association de Parents de La
Malbaie, un soir d'octobre 1967. un embryon d'association
etait forme chez nous.

Sur notre invitation, Ie 3 novembre 1967, une grosse
majorite des parents se rendait a la salle de l'Ecole Centrale
afin d'entendre une conference d'information donnee par
Georges A. Daignault et L. Labbe, responsables du Service des
parents au Ministere de l'Education, venus expliquer la
necessite, les buts et les pouvoirs d'une association de parents.

Voyant Ie grand interet de la population, il fut resolu
qu'un comite permanent de dix personnes chargees de
l'avancement et de la bonne marche du mouvement soit
forme. Ce comite se composait comme suit: MM. Joseph-Elie
Jean, Alfred Lavoie, Antonio Tremblay, Thomas-Louis
Gaudreault, Lorenzo Neron; Mesdames ]oseph-Elie
Gaudreaulc, ]oseph-Elie Jean, Theophile Lajoie, Kelly Neron
et moi-meme. A une assemblee ulterieure j'etais elue
presidente, M. Lorenzo Neron, vice-president, Mme Liguori
Lajoie, secrecaire-tresoriere. Des reunions ont lieu tous les
mOlS.

Chaque annee, une assemblee de parents esc convoquee
pour les informer des decisions prises, a leurs suggestions, et
repondre a leurs questions, a l'occasion d'un panel preside
par quelques personnalices tres competemes en matiere
d'education. La constitution de l'association de parents lui
permet de faire des revendications aupres de autorites quelles
qU'eHes soient, pour Ie plus grand bien moral, imellectuel et
materiel de la majorite des enfants de la paroisse.

Au seneux de ces activites, s'ajoutent de temps a autre,
une partie recreative: soiree de cartes, bingo, etc ... dans Ie but
de ramasser des fonds. Une fois par annee dans Ie temps des
Fetes, un vin suivi d'un gouter est sem aux membres du
comite.

159



L'organisation des loisirs pour les jeunes, durant Ia saison
estivale, est une des priorites de ce comite. Apres de vains
efforts en ce sens, c'est pour realiser cet objectif que, Ie 7 mai
1972, une alliance entre cette association, Ie comite des
Loisirs et Ie conseil municipal prenait forme, lors d'une
assemblee presidee par M. Paul-Andre Lavigne, directeur
regional des loisirs de Charlevoix, sous I'initiative du comite
des Loisirs. Nous esperons beaucoup de cette affiliation
particulierement dans Ie domaine des loisirs.

Avec Ie regroupement scolaire, l'Association des parents
prend un nouvel essor et se doit de travailler de toutes ses
forces aussi en collaboration avec I' uniq ue commissaire qui
sera elu en juiJlet prochain dans notre secteur, afin de
representer Ie plus adequatement possible tous les parents de
notre paroisse, aupres de la nouvelle commission scolaire, pour
Ie plus grand bien de nos enfants. Passant sous silence ces
realisations anterieures~ je me bornera~. a ajo~~er que te.ls so~t
les buts que l'AssoCiatlon se promet d mtenslfler dans l'avemr.

Comite Liturgique

Les derniers-nes, mais non les moindres, sont les comites
de Liturgie et de l'Age d'Or. Justem~nt en fonction du
renouveau liturgique qui s'operait depuis plusieurs annees, Ie
Pere Langlois, cure de la paroisse et president du comite de la
fabrique, creait en 1968 un comite de quelques personnes,
afin d'aider Ie pretre dans l'organisation des offices reHgieux.
Gaston Jean, Lows-Marie Langlois, Joseph-Elie Gaudrault et
quelques autres, dont j'ignore res noms, furent les premiers a
s'occuper de pre parer des animateurs, des lecteurs, des enfants
de choeur, des personnes presentant au celebrant les
offrandes, au nom de tous. J oseph-Elie Gaudrault d'abord et
Leopold Simard ensuite, s'occupaient du chant d'ensemble de
la foule et les marguilliers avaient la charge des quetes.

Alors qu'autrefois Ie pretre etait seul devant cette lourde
tache, aujourd'hui, il est assiste de ce groupe qu'on appelle Ie
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comite Iiturgig ue. Ils on t la responsabilite de rendre plus
interessant et plus adapte au renouveau, chacun des offices
religieux.

En 1972, nous retrouvons dans ce comlte, Ie t'ere
Langl?is, president; Jean-Claude Lavoie, secretaire et
moi-meme, vice-presidente. Mme Paul-Eugene Gaudreault,
organiste; MIle Lucianna Gaudreault, directrice de chant; M.
Leopold Simard, animateur; Sr Huguette Savard, M. Jean-Guy
Girard et Mme Alderic Tremblay, tous conseillers. Je me dois
de souligner aussi Ie travail magnifique de l'eguipe des
lecteurs.

L'Age d'O,

Ce comite de l' Age d'Or ne revendigue pas du tout Ie
titre de comite. Je me permets de l'appeler ainsi en hommage
a ces deux dames g ui se devouen t avec un total
desinteressement, d'autant plus difficilement gu'elles doivent a
chague annee, s'allier d'autres personnes gui travaillent dans
l'ombre pour la preparation de cette journee magnifigue de
['Age d'Or.

Les personnes de soixante-cinq ans et plus, invitees
personnellement a participer aces festivites sont au nombre
de cinguante environ, dans la paroisse. Le banguet du soir est
toujours precede d'une messe a leur intention et suivi d'une
soiree de danses canadiennes, en trecoupees de chansons gue
les invites interpretent souvent eux-memes, pour Ie plus ;~,.and

plaisir de chacun et des membres de leur famille qt: les
rejoignent pour la veillee.

Je dis "Bravo" a Mme Lionel Turcotte et aMme Lucien
Guay gui se devouent chague annee pour manifester ainsi, au
nom de tous les paroissiens, toute la reconnaissance gue nous
devons aces pionniers gui ont biiti notre paroisse.

Leur devouement, leur esprit de sacrifice, leur charite les
uns envers les autres, nous ont donne un exempJe inoubliable
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et une base solide de formation. N'avons-nous pas encore Ie
bonheur d'avoir parmi nous un de ceux qui, apn::s tant de
demarches, ont fonde notre paroLsse civile, tout d'abord? Si
Joseph Girard est decede, M. Henri Guay demeure Ie temoin
vivant des difficultes qu'ils eurent a surmonter tous les deux,
afin de nous permettre d'evo)uer dans cette jolie municipalite
de Notre-Dame-des-Monts!

Et combien n'avons-nous pas encore parmi nous, de ceux
qui ont rravaiUe sans reLiche, jusqu'a I'agressivite, qui ont
surmonte des obstacles si imprevisibles pour obtenir d'abord
cette permission de construire planche par planche, la petite
eglise de mission qui ne devait jamais avoir de pretre!

N'est-ce pas a cause de leur devouement, de leur esprit
de foi et de leur pn§voyance que nous avons pu, durant ces
vingt-cinq annees de notre paroisse religieuse, vivre notre vie
chretienne de paroissiens favorises par les services d'un
cure-resident.

Encore une fois, Bravo Mesdames! ... , continuez! '" l'age
"brillant" d'or Ie merite bien. Sans doute, c'est un peu grace a
vous aussi si dix des seize mouvements, fondes en vingt-cinq
ans, sont encore en pleine activite.

Mme A lexina Gravel tisant au "metier"
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Chapitre VI I

LE COMMERCE
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Notre-Dame-des-Monts com pte parmi ses effectifs un
commerce important. En effet, qui dans Charlevoix-Est au
moins ne connalt pas Ie magasin Henri Jean & Fils, ou I'on
trouve de tout? ... Materiaux de construction, en passant par
I'ameublement, la lingerie, I'epicerie, jusqu'a la broche a
cheveux et certains produits pharmaceutiques de premiers
soins. En faisant un retour sur Ie passe, nous nous apercevons
qu'il n'en fUt pas toujours ainsi. M. Henri Jean, natif de
Saint-Irenee, epousa en 1930, Beatrice Bergeron de De Sales.
Il fit a ce moment l'acquisition d'une terre dans Ie 2e
rang-ouest. Quoigue ayant grandi sur une ferme, ses aptitudes
Ie portaient surtout vers Ie commerce.

Tour a tour il devint cultivateur, entrepreneur pour la
compagnie Sainte-Anne et Donnacona. Lors de la fondation
de Baie-Comeau, il obtint un contrat de defrichement. Son
equipe compta a un certain moment, trois cents hommes.
Pourtant, la vente au detail lui sembJait etre d'un interet
encore plus grand.

D'un caractere affable et airnant Ie public, il avait la
"bosse des affaires", selon l'expression populaire. En 1940, il
offrit en vente, dans Ie salon de sa residence de ferme, une
certaine quantite de vetements militaires: chemises, pantalons,
paletots, bottines et un peu d'epicerie. I1 faisait venir de
Quebec par Ie train, tau te sa marchandise gu'il allait chercher
ensuite a La Malbaie, au "depot", c'est-a-dire a la gare.

Le trajet s'effectuait avec des chevaux. On a l'hab;~. le
de dire: "on est aussi proche en 1972 de la ville de QUl;:JeC,
qu'on l'etait dans ce temps-Ia de La Malbaie". Ce n'est pas
peu dire, puisqu'on se rend a Quebec aujourd'hui, en une
heure et demie en auto. Afin de mieux semr sa clientele, M.
Jean faisait la livraison a domicile au moins une fois par
semaine. Son fils, Joseph-Elie, alors tres jeune, m'a raconte:
"Je me souviens d'avoir fait la livraison des commandes avec
man pere, en "waguine" (wagon de ferme), tout en profitant
de l'occasion pour offrir de la marchandise".
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C'etait un avantage pour les gens d'ici de pouvoir acheter
au moins certains articles sans avoir a se deplacer. Ceci
contribua a l'augmentation du chiffre d'affaires et, cinq ans
plus tard, M. Jean decidait d'agrandir son commerce, tout en
se rapprochan t du village. IJ vendit sa ferme a Ulysse
Tremblay et se construisit Wle residence jumeJee a un magasin
au centre du village. Peu a peu, il agrandit encore ses
proprietes et augmenta la quantite et la qualite de sa
marchandise.

Mme Jean qui etait tres devouee, en plus de voir a
l'education de ses neuf enfants, deux filles et sept gar~ons,

donna un fier coup de main a son mari et con tribua de
beaucoup a l'essor de ce commerce aujourd'hui tres florissant.

Sa condition de marchand fit de M. Jean, un notable. Il
devint tour a tour, conseiller, secretaire de la municipalite,
maire, commissaire, marguillier et un des fondateurs du
comite des Loisirs. Ses moyens financiers lui permirent de
faire de nombreux dons a l'eglise et a differentes associations
de la municipalite, ce qui lui valut, en 1957, alors qu'il etait
maire, un certificat d'honneur decerne par Ie College ~es

Armoiries, en recompense d'un don genereux $1,000. lors
d'une souscription Ie 28 octobre. Ayant debute seul, il est
aujourd'hui associe a ses deux fils, Joseph-Elie et Victor. II
demeure Ie president de Ia compagnie.

Ce n'est pas cependant l'unique commerce chez nous.
Avant meme que De Sales soit erigee en municipalite, au debut
du siecle, Joseph Simard et Joseph Bergeron, pere de I'abbe
Alfred Bergeron, possedaien t chacun un petit commerce
d'epicerie. L'un demeurait au bout du 2 ieme rang-ouest,
tandis que l'autre etait installe dans Ie 2 ieme rang-ouest
egalement, mais a proximite de pecole.

D'ailleurs, meme avant 1850, il existait deja un
commerce d'une nature toute differente. Lorsque [urent
defrichees les terres, un moulin a scie fut installe pres de la
petite riviere La Decharge du Lac a Clement et a Begin sur
quelques arpents de terre que Ie gouvernement reserve encore
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aujourd 'h ui a cette fin. Selon certains temoins ages, iJ aurait
appartenu a Pitre Tremblay. Cette reserve est situee sur Ie lot
83 entre les rangs VI et VII, propriete de Edmond Girard.

Plus tard, un autre moulin a scie, celui de Joseph
Bergeron, pere d'Adelard, etaie erige a l'endroit ou Ie lac a
Clement ee Ie lac a Begin se deversent dans la riviere du
Gouffre, ainsi qu'un moulin a farine. Les cultivateurs des
alencours faisaient moudre Ie ble, Ie sarrasin, l'avoine, l'orge,
toutes Jes cereales qu'iJs cultivaient, afin d'en faire de la
"Fleur de pain" -C'est ainsi qu'on appeJaie Ja farine a pain-,
et de la moulee pour les animaux.

En 1918, alors que Ie moulin a farine ne fonctionnait
plus a cause de l'usure, Ie moulin a scie etaie coujours en
operation. Adelard Bergeron en etait Ie proprietaire, ainsi que
d'une eres grande maison de chambres ou il servait repas et
boisson. Les voyageurs qui se dirigeaiene vers la Galette dans
Ie Pare des Laurentides, et vers Chicoueimi, s'y arretaient. Les
vieux appelaient l'endroit: "Le Refuge des Voyageurs". M.
Bergeron avait aussi la responsabilite du bureau de telegraph e
et plus tard du telephone, services de communication entre
Charlevoix et Ie Lac-Saint-Jean.

Vers l'annee 1925, ce moulin a scie fut vendu aGeorges
Lajoie. Installe dans Ie 2e rang, sur une partie du lot 127 situe
dans Ie village, il y adjoignait une "boueique a bois", selon
I 'appellation populaire. Que de portes, de chassis il
confectionna, et combien d'autres travaux n'y fit-il pas I M.
Lajoie avait pratique son metier avec des hommes qualifies
rnais il ne possedait pas de carte de competence comme il en
exisee aujourd'hui. C'etait chez lui un talent naturel qu'il
developpa grace a un travail ardu et a un courage acharne,
comme tous Jes hommes d'ici qui exeryaiene differents
metiers.

M. Lajoie constrUlslt plusieurs maisons et fit meme des
meubles, done certains existent encore aujourd'hui. Ce grand
bonhomme droit et energique etait severe et il n'etait pas
facile de lui faire changer d'idee, surtout q uand il s'agissait de
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son metIer. Apres son deces, ses fils Jean-Baptiste et Charles
devinrent proprietaires de la "shop" a bois, -anglicisme
souvent employe pour designer l'atelier de travail de M.
Lajoie-, et du moulin a scie que Charles transporta, par la
suite, a un autre endroit sur la ferme qui leur fut leguee par
leur pere. M. Adrien Tremblay en est aujourd'hui Ie
proprietaire.

Comme on I'a deja lu, Ie rang VII, Chicago, etait
entierement habite autrefois. Sur les terres qui appartiennenr
aujourd'hui a M. Thomas Girard, habitait dans ce temps-la,
Joseph Larouche, forgeron. Apres avoir exerce son metier
durant plusieurs annees dans ce rang, afin d'etre plus au
centre e t de donner ainsi un meiUeur service a ses clients, it
acheta un bout de terre appartenant aKelly Desgagne et, situe
aujourd'hui dans Ie village de Notre-Dame-des-Monts. Il y
etablit sa boutique de forge. Alfred dit Freddo lui succeda
dans ce metier, tandis qu'un jeune homme, Gregoire Guay,
alors age d'environ quatorze ans, se preparait a prendre la
releve de son pere M. Henri Guay.

En plus de travaiUer le fer, de souder Ie metal, la
principale occupation d'un forgeron etait d'appliquer les fers
aux pattes des chevaux. Les cultivateurs en possedaient dans
ce temps-la, de deux a quatre chacun. Aujourd'hui, M. Guay
possede encore sa boutique de forge situee dans Ie village. II y
travaille tres peu puisqu'on ne compte plus qu'environ douze
chevaux dans la paroisse.

C'est beaucoup plus dispendieux qu'autrefois de faire
"ferrer" un cheval: en 1944 alors qu'il en coutait $4.00 pour
cette operation qui comprenait les fers neufs, les clous propres
a ce travail-ce sont des dous carres-, ainsi que Ie temps du
forgeron, aujourd'hui en 1972, il en coute $15.00 pour Ie
meme travail. Considerant la rarete du dou, il se vendait
cinquante sous la livre en 1954, tandis qu'en 1972 il se vend
$2.50 la livre, et il en est ainsi des fers.

Le cheval n'est plus aussi utile; Ie tracteur l'a remplace.
Autrefois, Ie cultivateur se servait souvent d'un boeuf pour
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aider Ie cheval dans les gros travaux de la ferme, comme les
labours, la fenaison, les n~coltes ou encore Ie transport de
I'eau. II faisait, en somme, tous les ouvrages du cheval. Si on se
reporte dans Ie temps, on sait que personne ne possedait I'eau
courante. Aussi, on pouvait voir pres de chague porte
d'entree, une grosse tonne qui servait de reservoir d'eau pour
la maison et il en etait ainsi pour l'etable. On plac;:ait cette
tonne con tenant environ cent gallons d'eau, sur un tralneau
tabrique specialement pour cette fonction, auquel on attelait
un cheval ou un boeuf pour se rendre a la source, souvent un
peu loin de la maison et, emplir avec une chaudiere cet
enorme recipient.

Arrive it la maison on transvidait la tonne dans un
"bard" -expression couran te g ui signifiai t: tonneau de bois
pour conserver I'eau a la maison-, que chague menagere avait
dans sa cuisine et qui contenait environ soixante-quinze
gallons. Ce dernier servait souvent d'objet de demonstration
de torce.

On m'a raconte que Hilaire Gravel avait ainSJ prouve sa
torce extraordinaire. Un jour, l'hote de la maison qu'il visitait
a I'occasion des Fetes, demanda a son epouse un peu d'eau
pour reduire les "ponces" -expression qui designait une
preparation a l'alcool-. Voyant que I'cpouse retardait, notre
homme commenc;:a a s'impatienter et, M. Gravel, deja un peu
ragaillardi, prit entre ses bras puissams Ie baril a l'eau, a
demi plein et Ie monta sur Ja table en disant: "Tu en veux de
I'eau, en voila! ".

De Sales avait aussi des femmes treS tortes. Par exemple,
les filles de M. Hidola Lavoie de Chiguere (St-Ant(,ine),
Rose-Aimee, Mme Wilfrid Audet de Saint-Hilarion; EU:u,1Ore,
Mme Roger Ouellet de Sainte-Agnes et Lina, Mme Armand
Gagnon, aujourd'hui decedee. Ces trois jeunes Hiles n'avaient
absolument pas besoin d'homme pour monter au deuxieme
etage, deux sacs de cent livres de sucre, L'une ou l'autre se
faisait un plaisir d'en placer un sous chaque bras et de monter
allegrement I'escalier.
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Quand les gens me racontaient ces tours de force et bien
d'autres encore, souvent ils employaient l'expression "Fort
comme un boeuE", c'est qu'ils la connaissait la force du boeuf
par les services que cet animal rendait. It etait aussi, fort
economique car il n'avait pas besoin d'etre forge. Aujourd'hui
le cultivateur n'utilise plus ni Ie cheval ni Ie boeuf. Le
forgeron, Ie notre en tous cas, ne travaille presque plus son
metier; mais il possede un magnifique talent qui lui permet
d'utiliser encore son feu de forge, en executant differentes
pieces d'ornementation en fer forge.

En 1917 venait setablir a De Sales, M. Mme Joseph
St-Gelais et leurs trois enfants, Lucille, Richard et Jeannette,
natifs de Baie-Saint-Paul. Its faisaienc l'acquisition de la
fromagerie deja existante de puis environ vingt-cinq ans. M.
Joseph Desmeules en ecait Ie proprietaire et faisait Ie fromage
pour les cultivateurs de la region. Je me souviens
personnellement, quoique residant a La Malbaie, d'etre venue
a la fromagerie avec mon pere, alors que je n'avais que cinq
ans et que M. St-Gelais en etait Ie proprietaire.

II opera ce commerce durant trente-cinq ans environ,
donnant toujours la plus grande satisfaction a tous. Cette
fromagerie construite en pieces est toujours tres solide. En
faisant ce re tour sur Ie passe, on cons tate que plusieurs
restaurants existerent a Notre-Dame-des-Monts. M. St-Gelais
lui-meme, en plus de sa fromagerie, possedait a l'endroit OU
est situe l'eglise actuelle, ce qu'on appe1ait dans ce temps-la,
un petit restaurant. C'etait en fait une petite epicerie, qu'il
demenagea dans sa residence, en face de l'eglise lars de la
construction de celle-ci. IlIa conserva jusqu'a la fin des annees
cinquante, alors qu'il vendit sa propriete a M. Ernest
Tremblay qui continua l'operation avec son cousin Edgard.

Quelques annees plus tard, Edgard transporta l'epicerie a
l'endroit meme OU est situee celie de M. Mme Andre
Tremblay. Cette epicerie appeJee a tant de deplacements,
connut aussi un autre proprietaire. Apres Ie deces premature de
M. Edgard Tremblay, son frere Raymond et son epouse en
devinrent les proprietaires et lui donnerent un nouvel essor
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jusqu'i ce qu'une mort affreuse vint les ravir a l'affection des
leurs, au cours d'un accident routier en juin 1971, alors qu'ils
se rendaient a une noce au Lac-Saine-Jean.

En 1951, M. Alfred dit Freddo Larouche ouvrit
egalement une epicerie du meme genre dans une construction
attenante i sa maison privee. Trois ans plus tard, il convertit
ce restaurant en loyer qui fut occupe durant un an par M.
Mme Roland Girard. Les flammes detruisirent en octobre
1954 Ie loyer et la residence de cette pauvre femme, devenue
veuve neuE mois auparavant et nouvellement mere d'un bebe
de trois mois.

Pendant un certain nombre d'annees, nous avons vu M.
Thomas-Louis Gaudreault, pere, tenir dans Ie rang du Lac, un
petit commerce du meme genre, ainsi que M. Alfred Girard
qui etait installe dans sa maison privee au vil1age. II possedait
en outre, une chaise de barbier. Il en coutait peu dans ce
temps-la pour se faire couper les cheveux. M. Girard
demandait dix so us pour les enfants et vingt-cinq sous pour
les adultes. On aurait pu dire que M. Girard etait au service de
sa clientele vingt-quatre heures par jour et sept jours par
semaine, car iJ n'y avait pas d'heures fixes pour operer. On
pouvait venir tout aussi bien avant ou apres la grand-messe,
comme un soir de la semaine ou a l'heure des repas.
Evidemment, i] n'y avait pas d'association de barbiers pour
imposer des reglements d'ouverture et de fermeture.

Ii en etait ainsi du cordonnier, Joseph Neron qui apprit it
son fils Lionel a reparer les chaussures et ales confectionner
en cuir de boeuf, de vache, de veau et de mouton. Les
cultivateurs, lors des boucheries, conservaient les peaux cc ces
animaux qu'ils faisaiene tanner dans les tanneries ct:= La
Malbaie ou de Baie-Saine-Paul. Chacun avait sa reserve de cuir
pour les reparations a la ferme et pour la confection de ce
qu'on appelait des "Pichous" (mocassins) et des "Bottes i
manches".

Ce tte disponibilite qui caracterisait les gens de De Sales
comme de tout Sainte-Agnes, et qui les rendait aimables,
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serviables et polis, quoique un peu rudes et tetus, selon Ie
temoignage d'anciens pretres, se retrouvait chez tous les
tenanciers des petits restaurants ouverts sept jours par
semaine.

M. Alfred Girard a ete Ie dernier a tenir un commerce de
ce genre. M. Thomas-Louis Lajoie fut Ie premier depuis
l'erection de la paroisse, a apporter cette innovation dans
Notre-Dame-des-Monts. Le petit restaurant-epicerie ou les
jeunesses, -c'est ainsi qu'on designait les jeunes celibataires-,
se rassemblaient chaque soir, fut construit il y a environ
trente ans, a l'endroit meme OU est situee aujourd'hui l'Ecole
Centrale.

De toutes ces petites epiceries, il ne reste que celie
precitee de M. Mme Andre Tremblay et Ie magasin Jean &
Fils qui fut soumis en 1969 aux memes reglements de
fermeture que ceux de la province. Le 20 mai dernier, Ie
nouveau restaurant "Le Sapin Vert" faisait son ouverture au
grand public. M. Joseph-Elie Gaudreault, repute chef-cuisinier,
employe autrefois de la compagnie Donohue, en est Ie
proprietaire. Les sapins qui l'entourent et son decor interieur
tapisse de vert, couleur de I'esperance, donnent un cacbet
d'intimite et de gaiete qui est une promesse d'avenir.

Avec les temps modernes et I'automatisation, un besoin
se faisait sentir chez nous. M. Kelly Neron realisa Ie reve de
plusieurs automibilistes, Ie ler juin 1971, par l'ouverture
officielle de son garage, sous Ie nom de "Garage Kelly Em."
et qui apn~s un an d'activites semble voue au succes.

Peu apres se faisait I'ouverture de l'Atelier de
et de mecanique de M. Fernand Boudreault
Saint-Antoine, Chiguere. Quelque temps apres,
Thomas Tremblay, technicien en T.V. dans
Saint-Thomas.

debossage
du rang
ceIui de
Ie rang

Ce pays de montagnes possede aussi ses artistes.
L'orchestre "Les Nor-Gis-Mi", dont Ie directeur et I'organiste
at titre est Normand Tremblay, apporte une atmosphere de
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fete et de gaiete dans Ies rues du village et a la population,
certains beaux soirs d'ete, tout en pratiquant au grand air, Ia
musique preferee des jeunes.

]e ne voudrais pas passer sous silence Ie dernier-ne du 1er
Jum 1972, mais non le moindre: l'Atelier d'Entreprises et de
Reparations Electriques, propriete de M. Gerard Guay,
maftre-electricien. Cette innovation etait un urgent besoin, qui
presage un succio:s certain.

En jetant un dernier regard sur Ie passe, on se
souviendra que Ie 26 juin 1960, un bureau de medecin
s'installait dans la maison de M. Henri Lavoie, aujourd'hui
propriete de M. Andre Tremblay. Ce bureau fut en operation
deux fois par semaine durant plusieurs mois, jusqu'a ce que la
clientele du Dr Laurent Ouellet de Clermont devint trop
grande pour lui permettre l'ouverture de deux bureaux.

Presque tous les gens de Notre-Dame-des-Monts furent a
un moment ou l'autre des commerl!ants. ]e pense a l'artisanat
dont j'ai parle plus haut. En plus des pieces magnifiques que
j'ai pu admirer chez Mme Henri Guay ou encore chez Mme
Hilaire Gravel, certaines personnes comme Mesdames Ernest
Girard, Claudy et Adelard McNicoll entre autres, executent
ces travaux et en font Ie commerce depuis de nombreuses
annee.

I1 en etalt ainsi de ceux qui cueillaient les fraises, les
framboises et les bleuets. Apres avoir garde une ample
provision pour la famille pour ]a saison d'hiver, on vend2.it Ie
reste en grande partie aux touristes de Pointe-au-Pic lIs
payaient de deux a trois dollars Ie seau -qu'on prononl!:::it Ie
sio- de vingt livres de fraises des champs, livre chez eux.

QueUe aubaine pour eux, car malgre l'abondance dans ce
temps-Ia de ces petits fruits delicieux, il en coutait des sueurs
et il en prenait du temps pour emplir un plein seau de ces
tout petits fruits juteux et sucres que l'on degustait souvent
avec de la creme. Quel dessert royal disait-on! Aucune fraise
cultivee n'egale Ie parfum de la petite fraise des champs, qui
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pousse toute seule comme tombait la manne du desert au
temps de Moise. Dommage que ce fruit soit devenu si rare
chez nous. Selon certains, il semble que l'emploi repete de
l'engrais chimique serait la cause directe de cette disparition.

Le bleuet se vendait au seau egalement et dans des boftes
de bois de quarante Iivres. On Ie cueillait surtout sur les terres
du seminaire OU il poussait en abondance apres la destruction
par Ie feu de nombre d'acres de bois dans les annees trente.
Des familles entihes allaient y camper durant plusieurs jours,
dans ce but, et formaient ainsi presque un petit village de
nomades qui savaient, Ie soir venu et malgre la fatigue,
s'amuser a la lueur d'un feu de camp.

Aujourd 'hui Ie bleuet se vend encore a la bofte.
cependant, celle-ci pese que vingt-deux livres et il n'y a que
quelques familles qui se rendent tous les matins en auto, dans
Ie Parc National. A certains endroits on Ie cueille chez soi,
apres avoir converti une partie de sa terre en abattis. I1 semble
qu'on ne vende plus de framboises. Elles sont cueillies pour
l'usage personnel uniquement.

D'autres produits de la ferme etaient aussi vendus chaque
annee: viande, volailles, oeufs, laine naturelle cardee ou mee,
blanche ou noire selon la couleur des moutons, ou encore
teinte dans I'indigo -sorte de couleur bleue que l'on
fabriquait a la maison avec de l'urine de jument-, car il n'y
avait pas de teinture sur Ie marche, me disait une vieille dame,
au alors, peut-etre dans les grands magasins de la ville. Le
bois de sciage et de chauffage etait aussi vendu et livre a La
Malbaie avec les autres effets -marchandises- pour un prix
mlmme.

Parfois on echangeait une corde de bois de poele contre
un gallon de sirop -m"eIasse- et quelques autres petits
articles. Certains cultivateurs se rendaient jusqu'a Quebec, en
voiture a cheval pour vendre leurs prod uits, vers la
mi-decembre apres les boucheries. lIs revenaient avec Ie
bonbon des Fetes, Ie vin renferme dans des cruches de paille,
Ie wisky blanc (94) et quelques autres marchandises.
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A cette epoque, des marchands d'animaux montaient a
Quebec a pied derriere un troupeau de boeufs, de vaches, de
moutons, pour redescendre par Ie bateau ou Ie train. Le
voyage durait plusieurs jours avec des arrets a differents
endroits ou les cultivateurs, qui etaien t taujours pi usieurs,
trouvaient gi'te et couvert. Les animaux etaient places dans des
endos prepares a cette fin. Les betes n'etaient pas effrayees
par les autos, car il n'y en avait pas.

Si I'argent etait plutot rare, Ie cultivateur vivait quand
meme assez bien sur sa ferme, tout au long de l'annee, avec
les produits de la terre et Ie fruit de son travail. II se faisait de
plus, un grave point d'honneur d'etablir ses gan;ons et de
donner a ses filles un coffre plein de lingerie de maison -Ie
coffre d'espoir- et parfois une vache.

D'autres jeunes sont entres dans la Vle avec un bon
bagage d'instruction. Si 1'on jette un regard furtif sur les
gars:ons et filles nes a De Sales, on trouve en plus d'un pretre,
l'abb6 Alfred Bergeron et une religieuse, soeur Yvette Guay,
un psych olague, des infirmieres, des coiffeurs, garde-fores tier,
telephonistes, instituteurs, secretaires. De nombreuses
personnes se son t q ualifiees dans differen ts corps de me tier;
electricite, art menager, mecanique, menuiserie, mas:onnerie.

C'est egalement a De Sales que naquit l'industriel Aime
Gaudrault de Quebec. Parti du rang Saint-Andre -Chicago-,
des son bas age, i1 emigrait aux EtatsUnis avec sa mere et ses
freres. Ayant fait ses etudes la-bas, il revenait au Quebec, au,
au cours des annees, i1 devint et est encore aujourd'h:1i, Ie
president de plusieurs compagnies, dont "La D'Auteuj]".

On compte de plus, Ie politicien Pierre Neron d~ La
Malbaie, bien connu dans Charlevoix. Un peu comme M.
Gaudrault, il devait lui aussi quitter Ie rang du Lac dans De
Sales, pour alier exercer son metier de barbier a Quebec, a
l'age de dix-huit ans. Trois ans plus tard, soit en 1935, i1
revenait dans Charlevoix pour s'etablir definitivement a La
Malbaie, au il etait nomme sherif a la prison. Apres seize
annees de service, il devint secf(~taire, attache a la personne du
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ministre de la Sante d'alors, M. Boivin, poste qu'il occupe
encore.

Combien d'autres jeunes sont entres au serVIce de
I'Hydro-Quebec et la compagnie Donohue? Les qualifications
necessaires laissent sup poser quelques annees d'etudes. Ce qui
signifie que nos peres etaient tout de meme clairvoyants et
avaient prevu que la terre paternelle ne serait peut-etre pas
dans l'avenir suffisamment rentable, pour faire face aux
realites de la vie! Aussi, d'autres de leurs fils, des hommes de
rna generation, exercent encore le metier de bucheron
quelques mois par annee, afin d'apporter Ie surplus d'argent
necessaire a la realisation des reves de chacun.

Apres ce petit tour d'horizon, no us pouvons conclure
que ces hommes de chez nous avaient un sens inne des affaires
et de l'economie. Ils ont su par leur travail batir notre
paroisse et contribuer ason developpement, en plus de donner
l'exemple d'un devouement desinteresse au service,non pas de
I'argent, mais de I'humanite.

"Charroyage" de l'eau potable
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LE REFUGE DES VOYAGEURS

au s'arretaient les voyageurs en rOLlte vers la Galette





Chapitre VIII

LES COLONS DU LAC CARIBOU
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L 'Ecole du lac Caribou

Cette photo prise en 1936, devant la chapelle-ecole, no us
montre un groupe d'eleves accompagnes de leur institutrice,
Mme Gaudrault et du cure Girard.

Ce sont de gauche a droite, commenc;:ant par la rangee
d'en avant: Lucienne Dufour, Marie-Paule Neron, Ghislaine
Dufour, Agnes Neron, Fernand Simard, Remi Simard, Marie
S i m ard, Marie-Ange Marier, Therese Marler, Georgette
Lapointe, Lucienne Gagnon, Gerard Gagnon, Gerard Dufour,
Robert Dufour, Gertrude Lapointe, Berthe Lapointe et
Edmond Harvey.
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Avant de vous offrir, chers lecteurs, Ie dernier chapitre
de la "Paroisse aux trois eglises", je m'en voudrais de ne pas
relater, du moins dans ses grandes lignes, une periode tres
importante de la vie des gens de De Sales.

Pendant gu'on s'acharnait a obtenir du gouvernement du
Quebec l'arri~te en consed gui erigeait Ie Canton De Sales en
municipalite, et gu'on revait tout haut de faire des pressions
aupres de l'eveche de Chicoutimi, afin d'obtenir la permission
de construire une eglise, des evenements marguants se
produisaient chez nous. C'etait la course a la colonisation vers
Ie Lac-Saint-Jean et vers l'Abitibi, dans les annees 1930 et
1940.

Combien de Tremblay, Girard, Boily, Lavoie, etc.,
n'ont-ils pas quitte Sainte-Agnes, De Sales ou d'autres
paroisses de Charlevoix pour aller fonder, en Abitibi, une
nouvelle paroisse ou grossir Ie nombre des residents de I'une
ou I'autre paroisse du Lac-Saint-Jean. On entreprenait alors
une grande campagne de propagande pour atteindre Ie but
fixe: -"Que guittez-vous, disaient ceux qui prechaient la
colonisation, pour trouver la-bas la prosperite dans Ie travail?
...Pour ceux deja etablis, une terre jaune et rocheuse, car des
familles entieres sont parties; ...Pour d'autres, rien du tout! "
Comme Ie dit Ie dicton: "Rien a perdre, tout a gagner",
surtout lorsque l'on a la chance de retrouver Ie calme loin de
toutes ces chicanes pour ]a division d'une paroisse rurale trop
grande.

D'aucuns pn~tendent que ces luttes pour la fondation de
notre paroisse furent la raison du depart de certains colons
vers l'Abitibi ou Ie Lac-Saint-Jean. D'autres recherchaient tout
simplement la prosperite. Mais la vie de ces gens ne fut pas de
tout repos.

Il fau t entendre M. Philippe Girard de Dolbeau raconter
la fondation de [a paroisse de Sain t-S tanislas. Avec son pere et
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son frere Jos ils furent parmi les premiers defricheurs de cette
partie du Lac-Saint-Jean. Evidemment, la Jutte etait differente.
Mais que de travail, de peines, de miseres et de pauvrete ils
durent affronter. Que de labeur a provoque de sueurs; les
rigueurs du climat ont gerce leurs mains; que d'ennuis au
coeur Us durent refouJer! Que de courage, de debrouillardise
et d'economies, les Girard, Hebert, Verville et d'autres ont
deployes pour batir ]'avenir de leur petite paroisse de
Saint-S tanislas.

La construction de leur eglise a ete temoin de cette
generosite que nous avons connue ici. Chacun se souvient qu'a
I'occasion de la deso]ante fermerure du village de Val-Jalbert,
de nombreux meubles de cette eglise, comme les banes,
l'autel, etc, furent transportes a Saint-Stanislas.

Cette histoire humaine est en fait l'histoire de bien des
paroisses du Lac-Saint-Jean et de l'Abitibi, telle que I'ont
connue ceux qui sont partis de chez nous. Quoique menant
une vie tres rude, ces gens savaient quand meme s'amuser. Ils
ont su aussi conserver cet esprit familial si accueillant et cette
hospitalite qui a fait dire a un certain M. Blanchette de
Montreal, qui avait ete appe1e par son metier a resider dans
differents endroits de la province, alors qu'U revenait d'un
sejour au Lac-Saint-Jean: "Ce sont les gens les plus
hospitaliers que j'aie jamais rencontres". p'autres revenant de
l'Abitibi ont abonde dans Ie meme sens. Ce qui prouve que la
vaUlance et la determination de nos predecesseurs les avaient
empeches de s'aigrir au contact des difficultes de la vie.

Bien sur, les evenements cites plus haut s'etaient deroules
quelques annees auparavant, puisque Saint-Stanislas fut fonde
au debut des annees vingt. C'est quand meme la preuve que
tou te separation brise quelque chose; que ce soit Ia division
d'une paroisse, ou bien la migration vers d'autres cieux OU Ie
soleU commen~ait a peine a briller.

Si Pon jette un regard inquisiteur sur Ie passe de ces
valeureux defricheurs, on s'aper~oit que tout en depJoyant Ie
meme courage et en fournissant Ie meme travail ardu, les uns
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n~ussirent a mcrveille, d'autres un peu moins et, un certain
nombre pas du tout. Ce qui les obligea a se diriger vers de
nouveaux horizons, comme Ceux qui ont connu Ie meme sort
chez nous. Meme si tous n'ont pas eu Ie gout du grand depart,
certains brulerent quand meme de cette petite f1amme de la
colonisation et c'est ainsi que De Sales a eu aussi ses colons,
dont voici I'histoire.

To u t au bout du territoire de la paroisse de
Notre-Dame-des-Moms, Ie cadastre officiel nous indique Ie
rang X. II n'est plus qu'une rehque du passe charge de
souvenirs penibles pour ceux qui I'om habite sous Ie vocable
de "Colons" des annees trente a eren te-sept. QueUe Misere!
soupirent ceux qui y ont vecu.

Pourtant, les condieions gouvernementales eeaient
excellentes en ces temps difficiles d'avant-guerre. On donnaie
un lot boise, Ie bois de construction pour une maison ee des
bitiments, un cheval, une vache, une charrue, une herse, une
paire de roues pour une charrette, de la nourriture, des
vetements, du cuir pour chaussures, -Ia necessite les obligeait
a ecre cordonniers et plusieurs confectionnaient eux-memes les
chaussures de travail ainsi que les harnais des chevaux-, de la
laine non filee, un rouee, des graines de semences, du foin et
du grain.

Tout cela a chacun des colons, en plus d'une aide
financiere de $25.00 pour un acre de culture et un acre
d'abattis. Un salaire de $3.50 par mois etait verse a un
c€liba taire, tandis qu 'un homme marie recevait $8.00. En
retour, on demandait a ces colons, du coeur au venere et de la
force dans les bras pour pouvoir defricher cinq acres de terre
par annee. Le bois ainsi coupe en pulpe "planee" pouvait se
vendre $3.50 la corde ce qui apportait un surplus au salaire
verse.

Avec de tels avantages, vingt-ee-un colons n'hesiterent pas
a aller s'y installer. Durant six ans, les famille Lapointe,
Harvey, Girard, Tremblay, Simard, Perron, Ouellee, Dufour,
Gagnon, Dionne et Bellavance, et les familIes de Rodolphe
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Bouchard, de Gustave Audet et de Elie Pilote travaillerent
sans reliiche afin de s'assurer une aisance relative qu 'us duren t
Mias! abandonner.

Ces familles, aujourd'hui dispersees, gardent quand meme
l'une de l'autre de bons souvenirs. De tous ceux qui m'en ont
parle, personne n'a oubHe cette solidarite dans la misere. Par
exemple M. Bellavance, qui depuis est retourne s'installer dans
sa famille a Rimouski, possedait en plus d'une belle education,
une dexterite qui lui permettai t de fabriq uer plusieurs pieces
d'ameublement servant a l'un ou l'autre de ses voisins.
Personnellement, je possede encore une chaise faisant partie
d'un mobilier de cuisine rudimentaire de ces temps-Ia.

Une ecole-chapelle construite face a la maison de Joseph
Neron, abritait une vingtaine d'enfants chaque jour de la
semaine. Six institutrices se sont succedees dans cette ecole
qu'on appelait l'ecole du lac Caribou. Ce sont: Regina Neron
-Mme Rochette de Quebec-, Fernande Gaudreault -Mme
J. -Edgar Boudreault de Sain t-Aime-des-Lacs-, Lucienne
Ouellet -Mme Leo Godin de Chateau-Richer-, Alice Ouellet
-Mme Armand Gaudreault de Saint-Aime-des-Lacs- et deux
autres, Marie Maltais de La Malbaie et une dame Tremblay de
Saint-Urbain, toutes deux decedees.

L'enseignement y etait donne de la Ire a la 7e annee.
D'aprcs Ie temoignage de Mme Armand Gaudreault, il fallait
vraiment avoir un esprit missionnaire pour etre institutrice
dans ce temps-lao "Quoique bien habillee, dit-elle, nous
portions des robes qui, sans etres longues, etaient quand
meme un peu plus que modeste, avec des manches aux
poignets et un col au cou. Nous etions face a la "jeunesse",
d'une reserve presque religieuse, consacrant nos moments
libres ala priere".

Mme Armand Gaudreault est peut-etre l'une des
institutrices qui a enseigne Ie plus longtemps aDe Sales; deux
ans a l'ecole des colons -lac Caribou-, quatre ans au
Pied-des-Monts, et trois ans dans Ie rang Saint-Jerome
-Minsale-, ce qui fait neuf annees de genereux devouement
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au service des jeunes qui lui doivent un bon depart dans la
VIe.

Mme Gaudreault et sa soeur Mme Godin, natives de
Saint-Alexandre de Kamouraska, sont venues s'installer ici par
l'entremise du cure Alfred Girard. Elles residerent toutes deux
momentanement it Quebec, chez un cousin arpenteur charge
de la subdivision des lots de colons. C'est par l'entremise de
ce dernier qu'elles firent la connaissance du cure Girard de
Sainte-Agnes, qui e tait toujours a la recherche d'institutrices
quafifiees pour les ecoles de sa paroisse. Apres une pressante
sollicitation de la part du cure Girard, elles accepterent
genereusement cette tache peut-erre plus ingrate it cette
epoque qu'elle ne l'est aujourd'hui.

Mme Gaudreault fut la seule a enseigner deux annees
consecu tives dans cette ecole-chapelle OU la mission etait
assuree chaque mois par Ie cure Girard qui en profitait pour
rencontrer I'institutrice et ses eleves comme nous Ie montre la
photo. Je remercie Mme GaudreaLllt qui a eu l'amabilite de
me fournir cette piece, fa seule que j'aie pu retrouver apres de
nombreuses demarches.

La cloche et l'aute1 de l'ecole du 2e rang avaient ete
rransportes dans cette ecole-chapelle servant aux colons. Plus
tard, en 1942, la cloche revenait dans Ie 2e rang pour devenir
la premiere cloche de notre eglise actuelle.

En ce qui concerne l'autel, en 1941, Ie cure Girardvoulut
l'installer dans la nouvelle eglise, en construction, de
Saint-Aime-des-Lacs. Mais sur les conseils de l'abbe Joseph
Gagnon, residant au presbytere de Sainte-Agnes, et pour des
raisons m~s comprehensibles,-{],uand on connalt les debuts de
ces deux eglises-, Ies gens de De Sales installerent ce qu'on
appellerait aujourd'hui un piquet de greve afin d'empecher
qu'on emporte l'autel. Le cure Girard retourna donc
bredouille et se vit contraint de faire construire l'autel de
l'egli.se de Saint-Aime-des-Lacs par M. Gerard Dufour.

Apres trente-six ans, cette terre en partie aride et en
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partie bonne, n'est plus qu'une foret. Pourtant, on peut y voir
encore les fondations de l'ecole-chapelle et de quelques
maisons. Mme Gustave Audet qui habite Sorel, parle encore
de cette misere. En 1969, lorsqu'elle revint avec son epoux
visiter les Jieux, c'est sans regret mais avec une certaine
nostalgie, qu'eHe et son epoux et leur voisin du temps, M.
Aime Girard, evoquerent ces annees de peines, d'ennui et de
pauvrete. Retrouvant une tres grosse roche pres de laquelle
leur maison etait construite, eUe dit tristement: "Tu te
souviens, mon mari, lorsq ue tu n 'en pouvais plus de ce travail
harassant, til venais t'asseoir sur cette roche, tu pleurais un
bon coup. puis le courage te revenait et nous
recommencions" .

En effet, c'etait un perpetuel renouvellement de courage
et de patience et chaque jour s'annon~ait comme un
recommencement sans fin pour eux. Chaque annee on esperait
que Ies administrateurs appliq ueraient avec integrite les
directives gouvernementales. Mais c'etait toujours une nouvelle
deception et Ie triste sort des colons demeurait inchange.

Tous travaillaient de toutes leurs forces a defricher leur
lot, mais la plupart d'entre aux ne re~urent jamais l'aide
financiere promise. De nombreux colons n'ont jamais eu de
vaches. Un tres petit nombre de ces vaillants dMricheurs
re~urent les vetements, Ie rouet, la laine ef Ie cuir promis. On
rationnait la nourriture a un tel point que, patfois, certaines
familIes ne mangeaient que du gruau pendant des periodes de
temps assez longues. Quelques-uns beneficierent de 1'un ou
I'autre des instruments aratoires promis.

Drole de coincidence, les colons re~urent un cadeau qui
devait s'averer dans certains cas presque une nuisance, vu Ie
peu de fourrage que fournissait les champs. II s'agissait d 'un
cheval age et fatigue qui avait ete donne pour accomplir Ie
travail de sept familles de colons. On nourrissait ce pauvre
cheval chacun son tour durant une semaine. A la fin de la
semaine on etait heureux de s'en debarrasser, car malgre la
portion plus que raisonnable que recevait cette pauvre bete,
certains colons n'avaient plus rien dans la grange. Ils savaient
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d'aurre part que ce n'etait pas facile de renouveler sa part
chez Ie depositaire. 11 en etair de meme des graines de
semence et de jardin, dont on ne leur remettait qu'une
minime partie de ce qu'il leur revenait chaq ue annee.

Voyant que tant d'efforts, de fatigues et de privations ne
servaient presgu'a rien, 11 arrivait que certains d'enrre eux
noyaient leur insucces et leur deboire dans la petite biere
domestique, au hasard des soirees de cartes qui se tenaient
tantot chez l'un, tantot chez l'autre. Le lendemain, on se
ressaisissait et on continuair a "trimer" d'une etoile a l'autre
avec Ie meme espoir de reussite, jusqu'au jour OU l'un apres
l'autre, ayant perdu toutes leurs illusions, ils quitterent leur
terre pour aller s'installer ailleurs, a la recherche des jours
meilleurs.

Depuis 1937, plus personne n 'habite Je rang X du
cadastre officiel de la paroisse de Notre-Dame-des-Monts, "Ie
rang des Colons du lac Caribou".

Un moyen luxueux de locomotion al'epoque: Ie Boeuf.l
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Chapitre IX

CONCLUSION
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Chers amis lecteurs, vous connaissez maintenant presque
tout de ma paroisse d'adoption. Oh! sans doute j'aurais pu
raconter bien d'autres coutumes et traditions, la plupart
disparues, mais J fallait bien me limiter.

Ainsi, les neuvaines a. la croix du chemin: une coutume
disparue. En effet, dans tout Ie territoire de
Notre-Dame-des-Monts, il ne demeure plus qu'une croix du
chemin, situee dans Ie rang Saint-Antoine, Chiguere, chez M.
Fernand Boudreault qui est fier de ce derni.er vestige du passe.
l! en prend un soin jaloux! Chaque soir nous pouvons voir
briller de l'eclat des ampoules rouges ce temoin d'une foi
invincible, embaumee du parfum des £leurs que MOle
Boudreault a seme tout autour.

Et que dire des messes pour Ie bien de la terre, celebrees
encore chaque printemps, afin de demander la protection de
Dieu sur les recoltes, de la benediction des grains, dont
chaque cultivateur se fait encore un devoir de melanger une
poignee au reste de la semence j de la benediction paternelle,
de la mi-can~me, etc. Que d'anecdotes et de faits divers
aurais-je pu egalement raconter?... Combien d'actes de
generosite personnelle?.. Car celle-ci ne s'est pas exercee
uniquement lors de la construction de l'eglise!

Lucien Girard, Patrick Lajoie, Epiphane Simard et
combien d'autres qui ont donne de leur temps gratuitement
pour construire la route qu'on appelle la route a Joseph
Girard; combien n'ont-i1s pas aussi donne de leur temps a la
construction de maisons de sinistres ou de jeunes qui
s'etablissent? ...

Presque tout, pour ne pas dire tout, se fait encore chez
nous avec la cooperation gratuite de chacun. Meme les soirees
recreatives et Ie succes de chaque entreprise se mes ure a. la
collaboration genereuse qu'apporte I'un ou l'autre des
paroissiens.
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Ce n'est pas que dans Ia joie ou Ie travail qu'on a pu
gOtHer a cet esprit d'equipe et a cette sympathie des gens,
mais encore dans la peine; car Notre-Dame-des-Monts a aussi
connu ses moments d'epreuves ... Je pense ici a Antonine
Neron, enfant de Alfred Neron et de feue Antonine Gravel,
decedee accidentellement en aout 1938, vers l'age de quinze
ans.

Up dimanche apres-midi, sous un ciel couvert de nuages,
la jeune fiUe partit vers la source pour abreuver son cheval
avant de ]e mettre a l'abri de l'orage qui s'annons:ait. Au loin,
Ie tonnerre grondait et de vifs eclairs traversaient Ie ciel. Le
cheval enerve un peu plus que d'habitude, sans doute par la
lourdeur du temps, prit peur et emporta derriere lui la pauvre
enfant qui ne put degager son poignet d'un noeud coulant
qu'elle avait passe a son bras pour tenir son cheval en laisse.
Sous Ies yeux horrifies de parents et d'amis rassembles a
l'appel de ses cris et im puissants a la secourir, Ie corps de la
jeune fiUe fut dechiquete au contact de cette terre rocheuse.
C'est ainsi que la jeune Antonine s'eteignait, emportant avec
elle ses reves de vie religie use.

Comment oublier egalement la mort tragique de Liguori
Lajoie, survenue en janvier 1955 ecrase par un arbre alors
qu'il etait a son travail. Cet homme robuste et fort, parti Ie
matin en bonne sante, ne prevoyait ,sGrement pas que
quelques heures apres, un cruel accident viendrait Ie ravir a
l'affection de son epouse, Blanche Gagnon, qui attendait son
dixie mE. enfant.

Quelque temps avant, c'etait Adrien Lavoie ftls de feu Adelard
Lavoie et de Anne Girard, qui etait victime d'un accident
semblable. Epoux de Marthe Boily, il etait Ie pere de cinq
enfants. Decede Ie 9 juiUet 1954, son epouse donnait
naissance a son sixieme enfant, un gars:on, Ie 11 juillet, tan dis
que Ie 14 juillet de la meme annee, la soeur de Mme Lavoie,
Jeannine, epousait Joseph-Elie Gaudreault.

Comme Jes desseins de Dieu son t im previsibles! ... Tres
souvent Ia douleur et la joie se coroient. Dans la meme
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semaine, cette famille Boily devait de plorer un deces tragiq ue,
feter une naissance et celebrer un mariage. Comme la
sympathie e t Ie support de la grande famille paroissiale leur
furent precieux en ces durs moments!

Plus pres de nOU5, je pense encore a Gabriel Tremblay,
fils de Aldcric Tremblay et de Therese Neron. Ce jeune
homme, dans la fleur de l'age -dix-neuf ans- revait lui aussi it.
la vie religieuse. Mais Dieu avait d'autres vues pour ce jeune
gar~on et Ie rappelait a Lui dans un cruel accident, alors qu'il
hait electrocute en accomplissant son travail dans une tour de
l'Hydro-Quebec. Cette sympathie collective en face du
malheur des autres est aussi un heritage que nous ont legue
nos ancetres.

J'aurais aime presenter un travail mieux fait, plus
scientifique mais, cette histoire etalee dans toute sa simplicite
ne reflete-t-elle pas le vrai visage des gens de De Sales devenus
ceux de Notre-Dame-des-Monts? ... Dynarniques et ambltieux,
courageux jusqu'a l'agressivite et tenaces jusqu'a faire de
Notre-Dame-des-Monts ce qu'elle est devenue.

Pourtant, moi qui ne suis pas nee ici, me montrerais-je a
la hauteur de ces gens si je ne decrivais pas au meilleur de rna
connaissance, les evtSnements qu'cux-memes ont vecu avec
amour et ce, en hornmages aux fondateurs et aux
organisateurs des fe tes du vingt-cing uie me anniversaire de
fondation de l'eglise en l'annee 1972! Le sentiment de
reconnaissance et Ie devouement de ces derniers fut a la
mesure de l'immense succes que remporterent ces fetes. On
me permettra de les nommer:

Joseph-Elie Gaudreault, president du comite-executif de
l'organisation des fetes, etait seconde dans sa tache par Mme
lrenee Guay, vice-presiden te ; Jean-Claude Lavoie, tresorier;
Jean-Guy Girard, secretaire et Lucianna Gaudreault, premiere
conseillere.
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Le Comite des Directeurs

Le comite des directeurs se com posait comme suit:
Paul-Eugene Gaudreault, Georges-Henri Girard, Daniel Girard,
Victor Jean, Roland Girard, Adden Tremblay, Charles-Joseph
Tremblay. Mesdames: Madeleine Rochefort-Gua, Denise
Tremblay-Jean, Marthe Boily, Ghislaine Boudreault-Simard et
moi-meme. Les conseiJlers techniques etaient Euclide Girard et
Uopold Simard. Le Pere Jean-Paul Langlois, cure de la
paroisse, agissait comme aviseur moral.

Pouvait-on imaginer ces fetes sans la presence de
quelques jolis visages?... Les hotesses en devoir furen t done
Lucianna Gaudrault, Louisette Girard, Ernestine Pilote,
Francine Simard et Gaetane Tremblay. Magnifique fut la
participation!

Un concours de dessins organise pour les eleves de l'ecole
elementaire permit a Bruno Gaudreault, Monique Cote, Denis
et Remi Girard, de gagner les quatre prix attaches aux
meilleurs dessins exprlmant un aspect de
Notre-Dame-des-Monts. Tandis que Gerard Lavoie, Joseph-Elie
Gaudreault, Andre Tremblay et Victor Jean remportetent les
prix de decorations exterieures.

Le concours de charades fut remporte par Guy et
Raynald Gaudreault. Citees au programme-souvenir, je me dais
de les reproduire dans ce livre. Voici dOllc la premiere charade
gagnante:

Mon premier nous appartient
Mon second appartient a une grande Dame
Mon troisieme est un article contracte
Mon quatrieme est une grosse montagne
Mon tout est un nom de paroisse.

Qui suis-je?
NOTRE-DAME-DES-MONTS

Guy G'l.udreault, 4e annee
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Puis ce fu t au tour des adul ces de laisser parler leur
coeur. D'abord par Ja plume de Jean-Guy Girard qui redigea Ie
pocme suivane;

Salut! 0 Notre-Dame,
Toi qui, d'un caprice de la nacure,
Dors, couchee aux sommets de nos montagnes.
Quel artiste celeste, avec ses doigts de fee
A sculpte ton visage gu'on appelle "La Noyee".

Je t'imagine aujourd'hui, vingt-cing ans en arriere.
Comme t u devais e tre sauvage et soli taire;
Et je pense a combien de luttes et de miseres
IJ a coute a nos ancetres
Pour dresser en ton honneur ce modeste sanctuaire.

Tu as su d'un travail ardu,
Te parer de gloire et de fierte.
Le poete te ferait reine de beaute
Car tes lacs e t tes rivieres,
Comme tes immenses forets
Couronnent ta majestc; et que dire de tes enfants
Qui l'honorent en ce jour d'un orgueil justific.

II n'y a de place, en ces !ignes, a l'cpopee,
Les faits crient la realite.
Paroisse cherie du connaisseur averti,
Tu n'as rien a craindre de l'avenir
Car tes enfants sont d'une foi qui ne sait trahir.

Mme Ghislaine Boudrault-Simard qui, au nom de la gent
feminine adressa cet autre porme:

Paroisse perdue a travers les monts
par plusieurs rou tes nous te decouvrons
de taus les coins, ton paysage nous admirons
car ta beaute cgale I'horizon.
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A l'ombre de tes vertes montagnes, nous vivons,
de notre belle nature ne nous lassons,
car sa splendeur renait it chaque saison
heureux sommes-nous qui vivons dans cette region!

Sois fiere Notre-Dame-des-Monts
car cette annee nous te fetons
notre belle eglise nous parerons
pour te rendre gloire, oh! Notre-Dame-des-Monts!

Comment pouvais-je moi-meme rester indifferente devant
cette effusion sentimentale? Ayant toujours considere que ma
vou etait Ie plus beau cadeau que j'aie rec;:u de Dieu, c'est de
tout mon coeur que j'entonnai ~e chant-theme du
vingt-cinquieme anniversaire.

Air; Le sourire de Paris.
Paroles de Judith Turcotte-Girard.

I
Au beau milieu des Laurentides
dans Ie COmte de Charlevoix
it existe un petit village
a qui l'on voudrait rendre hommage
apres 25 annees de vie
dans Ie chagrin et dans la joie
aux fondateurs nous offrons nos Hommages.

Refrain
Tous ensemble en ce jour de fete
nous te saluons
Notre-Dame-des-Monts
grace a Dieu au courage de nos peres
qui ont su tout braver
avec agressivite
pour te construire et te faire grandir
quand Ie soleil sourit
y a rien de plus joli
que notre petit coin de terre
aNotre-Dame-des-Monts.
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II
En cette annee '72
de notre eglise c'est la fete
tous tes enfants petits et grands
Sont accourus joyeusement
pour celebrer avec amour
Ie devouement de tous tes pretres
dispensateurs des enseignements
a taus merci respectueusement.

Dans cette atmosphere favorable de pays de montagnes,
je n'etais pas la seule a posseder ce talent. Aussi, Mme
Lucienne Turcotte Gaudreault., qui est de plus musicienne,
chantait la vie et les charmes de Notre-Dame-des-Monts, dans
la "Chanson de Notre-Dame-des-Monts" sur !'au d'une vieille
chanson d'autrefois.

I
C'est un joli petit village
dans Ie beau comte de Charlevoix
ou les gens quelque soit leur age
viennent admirer nos forets.

II
II Y a vingt-cinq ans passe
en l'honneur de nos bois et nos monts
notre paroisse fut baptisee
par Ie nom de Notre-Dame-des-Monts.

III
Parlons done de nos belles rivieres
et nos lacs dans les bois enchanteurs
nous nous regalons de ]a peche
a la truite, ]e poisson Ie meilleur.

IV
N'oublions pas nos braves bucherons
qui se sont depenses sans compter
pour edifier toutes ces belles maisons
qui forment cette paroisse bien-aimee.
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V
Lorsque vous aurez de la peine,
des ennuis, beaucoup de soucis,
venez dans ce coin au 1'0n s'aime
c'est un vrai petit paradis.

En feuilletant ce programme-souvenir on peut y lire une
action de graces qui devenait la plus belle priere au Seigneur:

ACTION DE GRACES

Merci Seigneur
De m 'avoir fait nartre
Dans ce coin enchanteur
Ou l'on voit tour atour apparaftre
Saison morte et bourgeons en fleur.

Merci pour les fleurs des champs
Qui se marient si bien anos robes d'antan
Pour les subtils parfums du printemps
Qui sement en nous le theme de nos chan..ts.

]e te rends grace pour les attraits de l'ete
Qui comble nos coeurs d'amour et de gaiete
L'abondante verdure impregnee de soleil
Anime tout mon are d'un bonheur sans pareil.

Merci pour le jeu de couleur l'automne
Saison de promenade dans la nature monotone
Les oiseaux emigrant vers un climat plus chaud
Leguent anos coeurs l'espoir de jours plus beaux.

Dans la blancheur immaculee de l'hiver
]e ne puis m 'empecher de remonter vers toi
Createur de tout cet univers
De purete, de grandeur et de foi.
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Pour Ie paysage dont tu m 'as entoure
Pour la nature si belle en ces mois d'ete
Pour ces gens unis dans la merne amitie
Ie ne puis que te chanter

Un hemel MERel l

Anonyme

Ces sentiments nombreux trouvaient a s'exprimer au
hasard d'un programme bien defini qui debutait vendredi le
30 juin 1972, a dix-huit heures et trente, par une messe
magnifiquement chantee par la chorale mixte de la paroisse, et
l'ouverture des fetes etait marquee par Ie chant-theme et Ie
disc ours officiel d'ouverture par ]e president des fetes. Suivait
immediatement apres la messe la parade des Cadets de
Clermont diriges par Jacques Bergeron, sous la direction
musicale de Vincent Duguay de La Malbaie.

A I'occasion de ses vingt-cinq ans, Notre-Dame-des-Monts
se donnait un drapeau aux couleurs bleu et vert. Le bleu
representant la couteur de "Notre-Dame, nom que la paroisse
recevait il y a vingt-cinq ans, Ie vert representant les monts
qui I'entourent. Apres que Ie drapeau fut hisse, un yin
d'honneur fut servi par Ie conseil municipal, en hommage a
tous ceux qui ont bati notre paroisse.

Cette soiree du souvenir se poursuivit avec une piece de
theatre dont je suis ]'auteur et qui rdatait dans toute sa
simplicite et sa frafcheur, "Un avant-midi d'ecole d'autrefois".
avec la visite de l'inspecteur et une scene acerbe d'une mere
mecontente. Cette piece de theatre qui racontait des faits
veridiques et cocasses, permit a plusieurs de revivre un
moment ou I'autre de leur temps d'ecoliers, Le but que je
m'etais fixe en ecrivant cette piece de theatre, en un acte, et
jouee avec un nature! extraordinaire par des eleves du cours
elementaire et secondaire de chez-nous, etait atteint. Cette
piece apporta a son auteur comme aux acteurs, des moments
de joie inexprimabtes et laissa un souvenir qui restera grave
dans nos coeUfS.
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Le samedi ler juiliet, nous avons pu nous rendre compte
combien, malgre leur dynamisme et leur desir d'avancement,
les gens de chez-nous sont attaches a leur passe. Que de
choses d'avant les debuts de 1a paroisse, nous avons pu
admirer a l'exposition, qui debutait a quatorze heures. Si tant
de souvenirs tangibles avaient ete conserves, iJ etait impossible
qu'on oublie cet heritage de dexterite manuelle que leguerent
nos meres a leurs £illes. Com bien de magniEiques travaux
d'artisanat etaient etales la, dans cette salle, devant les yeux
des visiteurs.

Pendant que les parents visitaient cette exposition, les
enfants et de nombreux adultes assistaient a un recital de
chant d'Etienne Bouchard de Petite-Riviere-Saint-Fran~ois.

Une salle comble s'amusa fort des propos de ce chansonnier
de chez-nous, durant une heure. Apres quoi, Ie comite des
fetes servait gratuitement la creme glacee a tous les jeunes de
la paroisse.

Cette celebration d'un ql1art de sieele d'existence, ne
nous permettait pas d'oublier ceux qui nous avaient precedes
et qui avaient ete rappeles aDieu. Aussi, a dix-neuf heures,
un Requiem, moitie en fran~ais, moitie en latin, etait chan tee
a I'eglise paroissiale, suivie immediatement apres d'un
spectacle des Marinieres de La Malbaie, sous la direction de
Charles-Edouard Turcotte. Elles etaient commandees pour
cette circonstance par Agathe Bherer. Les arrangements
musicaux etaient de Vincent Duguay. Cette journee se
terminait par des danses dans les rues et un feu de camp.

La journee du dimanche fut aussi consacree au souvenir.
A quatorze heures, un autobus amenait les visiteurs aux
quaere coins de la paroisse avec arrets et abondante
documentation aux points strategiques qui rappelaient les
debuts de ]a paroisse. A seize heures, une messe conceJebree
par les anciens cures remplissait Ie temple paroissial a tel point
que plusieurs furem contraims d'entendre la messe sur Ie
parvis de l'eglise.

Une heure plus tard, un cocktail reunissait dans l'amitie,
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a la salle de Sam t-Hilarion, plus de cinq cen ts personnes:
parents eloignes et amis d'hier et d'aujourd'hui. Le joyeux
banquet qui suivit nous donna l'occasion d'entendre quelques
discaurs d'invites d'honneur, door Joseph-Elie Gaudreault,
president des fetes et son epa use. Plusieurs revivaient quelques
instants du passe en entendant la magnifique voix de l'abbe
Alfred Bergeron, ancien cure, qui chanta les graces.

Apres une soiree de danses canadiennes aux accords de
['orchestre Perron de l'lle-aux-Coudres, au environ trois cents
autres personnes etaient venues se joindre a nous, on pouvait
voir ce petit groupe qui formait Ie camite des fetes. Quoique
un peu triste de se separer, on etait heureux et satisfaits du
succes de ces fetes et bien decides a enrreprendre ce deuxieme
quart de siecle, la main dans la main, a l'exemple de nos
aines. Le jeu de ces trois jours de festivites fut mene par
Joseph-Elie Jean et Uopold Simard, animateurs.

En feuilletant une derniere fois ce cahier-souvenir, je
retrouve Ie "Mot du President" qui, au nom de tous,
souhaitait et exprimait sa reconnaissance. Je m'en voudrais de
ne pas Ie reproduire ici:

MOT DU PRESIDENT

Au nom du comite des fetes et en mon nom personnel,
je suis tres heureux de souhaiter fa cordiale bienvenue atoute
la population de Notre-Dame-des-Monts ainsi qu'aux visiteurs
qui se joindront anous pour celebrer ce 25e anniversaire de
fondation.

]e souhaite que ces celebrations contribuent anous unir
de plus en plus, que notre force de 25 am soit un gage de
notre avenir, comme celie de nos ancetres qui ont reussi a
nous leguer ce bel heritage, malgre la diversite qu'ils ont
rencontree au debut de cette fondation. C'est avec la meme
generosite d'aujourd'hui qu'iis ont pu batir ce coin de pays si
charmant, si beau, que personne ne se lasse de le regarder;
cette generosite que je compare a la seve qui deborde des
arbres au printemps.
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Merci aux fondateurs qui ont oeuvre pour nous tous.
Merci aux maires et echevins qui se sont succedes avec le

meme but de servir.
Merci aux presidents et commissaires d'ecoles qui se sont

devoues pour tous.
Merci au cure-fondateur qui, dans Ie temps, devait avoiT

beaucoup de courage, etant arrive dans un Tang avec une
chapelle perdue dans les montagnes; d ses su.ccesseurs qui ont
eux aussi travaille d faire grandir les dmes et la paroisse; au
cure actuel qui se donne sans compter pOUT les ames.

Merci aux marguilliers qui ont conserve notTe eglise belle
et sans dette.

Merci aux religieuses qui se sont devouees pour eduqueT
nos enfants.

Merci a la Caisse PopulaiTe et d ses fondateurs qui, eite
aussi, a contribue pour beaucoup au developpement de notTe
paToisse.

Merci aux LoisiTS pOUT l'effort qu'ils ont appoTte pour
donner a nos jeunes des sports d leurs besoins.

MeTci a nos geneTeux commanditaires sans lesquels nos
effoTts auraient ete Teduits a neant.

MeTci a tous nos chers amis qui nous feront l'honneur de
liTe et de conserver precieusement ce souvenir.

Merci ames membTes du Comite des fetes et des
sous-comites qui m 'ont appoTte une enorme collaboration et
une entente extraordinaire. La Providence a voulu que l'on
trouve des personnes d'un tel calibre.

Merci a tous ceux qui ont oeuvre d'une fa~on ou d'une
autTe d constn.{ire et d conserver notTe paroisse.

A1eTci a mon epouse qui m'a seconde comme d'habitude
dans cette tache panni plusieuTs autres.

Merci ames chers enfants qui eux aussi ont su accepteT
une separation de plus, pour l'organisation de ces fetes.

ENSEMBLE SO YONS FIERS DE NOTRE BELLE
PAROISSE au IL FAIT BON VIVRE E1' SE REUNIR.

Sincel'ement

joseph-Elie GaudTeault, president
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Cette derniere phrase, en particulier, que chacun
approuvait tacitement, a deja porte des fruits. Car c'est en
effet des fetes du 25e qu'est ne la Garde paroissiale de
Notre-Dame-des-Moncs, qui entrera en fonction a Paques
1973. Cette Garde paroissiale formee de douze membres s'est
donnee comme president: jean-Claude Simard. Les autres
membres sont: jean-Guy Girard, Albert Lajoie, Alias Guay,
jean-Baptiste Lajoie, Fernand Boudreaulr, joseph-Elie
Gaudreaulr, Louis-Marie Lajoie, Paul-Henri Gagnon, Benoi't
Simard, Andre Tremblay et Georges-Henri Girard.

De plus, dans Ie but de realiser cet objectif er de
travailler ensemble a batir l'avenir de notre paroisse, la moitie
des membres du Comite du 25e, est devenue I'executif de la
nouvelle "jeune Chambre" de Notre-Dame-des-Moncs, fondee
Ie 8 octobre 1972, au sorrir de ces festivires et auquel se sont
ajoutes vingr-quatre nouveaux membres.

Afin de repondre it sa devise, "La formation par
Paction", I'une de ses priorites est de faire connai'tre notre
paroisse par tous les moyens possibles, d'aider Ie conseil
municipal et les aurres organismes en place a en faire autant
et de leur donner des suggestions pour Ie plus grand bien-etre
de la population.

Une action a ete enrreprise dans Ie but de developper Ie
tourisme chez-nous, en organisant entre autres, des excursions
sur Ie "Gros Monts" que nous connaissons deja. De plus, des
pressions sont faites aupres du conseil municipal afin de
donner aux rues du village des noms distinets, et aux rangs,
-en plus des noms de saincs qu'ils porrent actuellement-, Ies
noms pittoresques dont certains voudraient se deparrir it tout
jamais.

Qouiqu'on dise ou qu'on fasse, meme si ces noms sont
quelque peu originaux, meme s'ils ont ete deformes it l'usage,
j Isap par tie nne n t it not ref0 Iklor e a n 0 u s de
Notre-Dame-des-Monts; ils sont les seuls a posseder l'histoire
et Us demeureront, malgre tout, de generation en generation,
colles a notre memoire.
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Le rang X du cadastre officiel, apres presque quarante
ans d'abandon, est encore Ie rang des "Colons du lac
Caribou", parce que, comme les autres, il a un passe qui nous
appartient. Le rang de Pousse-Pioche n'est-il pas pour nous
synonyme de courage quand on connart son histoire?
Miscoutine I Chicago, ne nous rappellen t-ils pas Ie re tour de
parents au d'amis emigres? N'est-ce pas aussi un moyen de
retrouver l'origine de l'appellation de deux de nos rangs?
Cachette-Aubain, qu'on appelle aujourd'hui Cachetoeben et
Giguere plutot gue Chiguere.

Apres avoir dit, redit et meme chante Ie courage et Ie
devouement de nos predeceSs.eurs, si ces "droles de noms"
comme disent quelques-uns sont une chose que nous leur
reprochons, ne sont-ils pas aussi l'image de leur vie? ... Alors
je souhaite, comme disait un de mes amis, que dans vingt-cinq
ans d'ici, la conservation prede use de ces noms pittoresq ues
soit la seule chose que nos successeurs nous reprocheront.

Aujourd'hui la vie a change, mais pour bitir demain, iI
nous faudra toujours, comme a nos ancetres, autant de
courage. Cette vertu dont Paul vr disait un jour: "Le courage
est une vertu qui n'est pas suffisamment honore aujourd'hui ...
11 suppose des principes, une logique, une liberte personnelle;
il suppose souvent I'impopularite et Ie sacrifice; il suppose la
fidelite a un engagement irreversible, a unchoix irrevocable, a
une loi indiscutable".

Mais cette vertu fait partie de l'heritage qu'ont legue nos
peres a leurs fIls. N'est-ce pas Ie gage precieux d'un avenir
fructueux? ...De plus, les gens de chez nous sont, comme
quelqu'un Ie disait de taus les Charlevoisiens:

Rudes, severes et entetfh comme Ie vent de l'automne et
Ie froid de ['hiver

Mais doux et suaves comme Ie zephyr du printemps
Et chaleureux comme la saison de l'ete!
Gens de De Sales ou de Notre-Dame-des-Monts,
Vous etes bien du comte de Charlevoix!
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Ce livre a ete ma fa~on amoi de te prouver
Oh! Notre-Dame-des-Monts

que je suis bien chez-moi
chez-toil

Ie te souhaite belle et longue vie!

Ie remercie mon mari et mes enfants de m 'avoir permis
de Ie dire, car Dieu seul Ie sait, apres quinze mois de travail,
ce que cela leur a coute d'absences malgni ma presence.

Merci a tous ceux qui ant coopere de pres au de loin et
de quelque fa~on que ce soit, ala realisation de ce projet. Ma
reconnaissance va tout specialement a Roger Le Moine,
histonen et auteur de la lettre preface de {(La Paroisse aux
trois eglises ".

Merci, en particulier, a l'Editeur et a l'Imprimeur de ce
volume qui n 'ont rien menage pour nous offrir une si belle
presentation de cet ouvrage qui aura, desormais) sa place au
palmares de 1'His to ire.

Merci atous pour votre encouragement!

Judith Turcotte-Girard
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